
Когда начнем возводить мегаполисы 
    на дне морском - 17:00 (мск)

Что нам стоит 
город под водой 
построить?

Продолжение на стр. 13 �

Ирина ВИКТОРОВА

Честно, мы пытались найти хоть одного 
звездного ребенка, которого известные 
родители отдали в простую районную шко-
лу. Сами понимаете, не получилось. И где 
же учатся их отпрыски? Есть целые запо-
ведники для «непростых» школьников, где 
они с младых ногтей обзаводятся связями.

Основана в мае 1925 года 
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Тысячи 
разочарованных 
украинцев 
бегут из Европы 
в Россию

Читайте на стр. 6 - 7 �
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Однако 
в нашу страну 

пускают 
далеко 

не всех.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Если бы проводился чем-
пионат России по трудо-
голизму, его выиграли бы 
курьеры  - с огромным от-
рывом. Потому что 83% до-
ставщиков признались, что 
регулярно перерабатывают. 
На втором месте - медсестры 
(75%), затем идут водители, 
врачи и учителя (по 74%).

А вообще 58% россиян 
время от времени вкалыва-
ют сверхурочно. Это показал 
опрос, который провели со-
циологи портала Superjob.

- Независимо от отрасли
и профессии больше всего 
перерабатывают люди с не-
высокими зарплатами - они 
стараются компенсировать 
нехватку денег, - комменти-
рует профессор Финансо-
вого университета при пра-
вительстве РФ Александр 
Сафонов.

Другая категория трудого-
ликов - сдельщики. У них сама 
система оплаты располагает 
к тому, чтобы больше време-
ни отдавать работе и больше 
зарабатывать. Классический 
пример - курьеры и водители.

И третья группа, по клас-
сификации эксперта, - ква-
лифицированные рабочие в 
промышленности.

- Наиболее яркий пример -
обрабатывающая промыш-
ленность,  - уточнил Сафо-
нов. - Объемы производства 
большие, работы много, а 
квалифицированных кадров 
не хватает. Поэтому когда 
мастер говорит рабочему: 
«Выйди в ночную, кроме те-
бя некому» - и подкрепляет 
уговоры хорошими доплата-
ми, то рабочий, как правило, 
соглашается.

Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

Берегите себя: 
сегодня и завтра 
планету накроют 
магнитные бури.

Солнце буянит  - группа 
пятен на его поверхности 
исторгает одну вспышку за 

другой. Одна из них была 
максимального класса  - 
Х1,5. Но, к счастью, не 
столь мощная, чтобы повре-
дить электрические сети на 
Земле, а ведь этого физики 
всерьез опасаются от ны-
нешнего бурления светила. 
Полыхнув, вспышка вызва-
ла лишь перебои радиосвя-
зи в Юго-Восточной Азии.

И все-таки магнитная бу-
ря, скорее всего, будет. Не 
чудовищная, но среднего 
уровня G3, по прогнозам 
Лаборатории солнечной 
астрономии ИКИ и ИСЗФ 

РАН. Ее вызовут облака 
плазмы, которые достигнут 
нашей планеты 30 июля. На 
следующий день прибудут 
еще несколько сгустков. 
То есть магнитная буря 
продлится и 31 июля. Се-
верные сияния ожидаются 
даже в умеренных широтах 
Европы.

Врачи рекомендуют ме-
теочувствительным людям 
строго принимать прописан-
ные лекарства, стараться 
высыпаться, не перегру-
жать себя эмоционально и 
физически. 

Газета нашего города ★ Барнаул

Больше половины россиян 
перегружены работой

Солнце плюнуло в Землю 
очередью плазмы

Сколько 
звезды 
тратят 
на частные 
школы для 
своих детей

50 лет - 
это новые 40
Ученые доказали: 
современные люди 
стареют медленнее 
предыдущих поколений
Читайте на стр. 15 �
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4 161 000
уникальных 
посетителей
за минувшие 

сутки
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ОБЩЕСТВО
Нос или хвост: 
секреты выбора 
самых удобных 
мест в самолете

ТЕХНОЛОГИИ
YouTube в России 
замедлят втрое: 
как теперь смотреть 
видео и что будет дальше

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Евгений БЕЛЯКОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Центробанк резко 
поднял ключевую 
ставку - 
с 16 до 18 процентов. 
Что теперь 
с нами будет?

«Куда выше-то?!» - дума-
ли многие экономисты по-
следние полгода. Ведь Цен-
тробанк с декабря 2023 года 
держал ключевую ставку на 
уровне 16% годовых - это 
действительно довольно 
высокая планка. Но ре-
альность оказалась дру-
гой. И на заседании совета 
директоров Центробанка 
26 июля ключевую ставку 
подняли аж на 2%.

Главный довод ЦБ за 
столь резкое повышение - 
злодейка-инфляция никак 
не хочет замедляться. За 
последние 12 месяцев це-
ны выросли на 9,2%. Мно-
говато будет. А ключевая 
ставка - один из главных 
инструментов «регулиро-
вания» инфляции.

- Повышение ключевой 
ставки необходимо, - под-
держивает решение ЦБ до-
цент кафедры экономической 

политики и экономических 
измерений Института эко-
номики и финансов Госу-
дарственного университета 
управления Максим Чир-
ков. - Центробанк в свое 
время установил цель по 
инфляции на уровне 4%, 
но она уже давно вышла за 
эти пределы.

Немного экономической 
теории. Ключевая ставка - 
это процент, под который 
ЦБ дает деньги в долг рос-
сийским банкам. Им эти 
деньги придется отдавать. 
Поэтому следом за ростом 
ключевой ставки банки по-
вышают процент по креди-
там. И по вкладам тоже - 
чтобы люди активнее несли 
деньги на депозиты.

- Повышая ключевую 
ставку, Центральный банк 
пытается сократить коли-
чество и доступность денег 
в экономике, - объясняет 
экономист Денис Ракша. - 
Чтобы люди предпочитали 
их не тратить, а сберегать 
(и получать хороший доход 
по вкладам. - Ред.). Соот-
ветственно, исходя из этой 

логики, Центральный банк 
повышает ставку и ограни-
чивает для банков возмож-
ность выдачи кредитов.

В результате денег на ру-
ках становится меньше, 
спрос в экономике снижа-
ется и рост цен замедляется.

Но это все в теории. Как 
оказалось, россиян высо-

кие ставки по кредитам не 
очень-то останавливают. 
По данным Frank Research 
Group, за первое полугодие 
2024-го граждане взяли в 
долг 7,62 трлн рублей. Это 
на 4% больше, чем за тот же 
период прошлого года. Хотя 
тогда ставки по кредитам 
были примерно вдвое ниже.

Впрочем, надежды на 
победу над инфляцией 
есть. Во-первых, в России 
закончилась программа 
льготной ипотеки на но-
востройки под 8% годовых. 
А половина займов, взятых 
в последние шесть меся-
цев, - жилищные. Теперь 
ипотеку будут брать явно 
реже. В сочетании с высо-
кой ключевой ставкой это 
может стать серьезным уда-

ром по росту цен.
- Мы будем держать став-

ку высокой в течение дли-
тельного времени. Если 
потребуется, не исключа-
ем и дополнительного по-
вышения ключевой став-
ки, - припугнула инфляцию
глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

Что делать 
клиентам банков

Ставки по кредитам и вкладам те-
перь в теории тоже вырастут пример-
но на 2%. Как показывает опыт, банки 
определятся с новыми условиями при-
мерно в течение недели.

Тем не менее некоторые банки на-
чали поднимать ставки до заседания 
совета директоров ЦБ. Поэтому реаль-
ный рост может быть меньше.

Отсюда совет: если вы хотите от-
крыть вклад, подождите несколько 
дней. Затем сравните ставки в разных 
банках и выбирайте самую выгодную. 
И не забывайте, что банк должен вхо-
дить в систему страхования вкладов 
(проверить это можно на сайте asv.
org.ru). Застрахованы деньги на сумму 
до 1,4 млн рублей на одного вкладчика 
в каждом банке.

А если вы хотите взять кредит, луч-
ше не надо  - проценты слишком вы-
соки. Но если нужно позарез, берите 
прямо сейчас - еще несколько дней, 
и ставки еще вырастут.

Важное уточнение: все изменения, 
о которых мы говорим в этой статье, 
касаются только новых займов и де-
позитов. Если у вас уже есть кредит 
или вклад, ставки по ним не изме-
нятся.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СРЕДНИЕ СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ…

• На 3 месяца  15,8
• На полгода  16,8
• На год  16,9

…И ПО КРЕДИТАМ

• Кредиты наличными 30
• Автокредиты  18
• Ипотека с учетом 
льготных программ  8
• Ипотека без учета 
льготных программ  20

По информации ЦБ. 
Приведены средние данные 
по крупнейшим банкам 
на 26 июля (до повышения 
ключевой ставки).
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Восемнадцать ей уже КСТАТИ

Россия
www.kp.ru
30.07.2024 Картина дня:

■ ОТМЕЧЕНО

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В список Всемирно-
го наследия ЮНЕСКО 
включен Кенозерский 
национальный парк в 
Архангельской области. 

В заповедном месте Рус-
ского Севера, среди лесов 
и озер Архангельской обла-
сти сохранился - цитируем 
экспертов ЮНЕСКО - «мест-
ный культурный ландшафт, 
который формировался с 
XII века… Здесь располо-
жено несколько традицион-
ных сельских поселений с 
самобытными памятниками 
русского деревянного зод-
чества». Главный из них, по-
жалуй, Почезерский погост. 
Деревянные церкви много 
веков украшают расписны-
ми потолками, или «небе-
сами». Именно здесь были 
записаны исследователями 
многие древнерусские бы-
лины и сказки. 

- Эта заповедная терри-
тория хранит не только 
архитектурные шедевры 
русских зодчих, но и жи-
вые духовные и культурные 
традиции, - подчеркнул по-
стоянный представитель 

России при ЮНЕСКО Ри-
нат Аляутдинов.

- Мое состояние сейчас 
можно определить одним 
чувством - благодарность, - 
говорит первый директор 
Кенозерского националь-
ного парка Елена Шат-

ковская.  - Благодарность 
нашим предкам за то, что с 
удивительным чувством ме-
ры и красоты в бескрайних 
лесах, на берегах много-
численных озер возводили 
деревянные дома, часовни, 
церкви… Жили свободно 

и достойно, в гармонии и 
добрососедстве со всем 
окружающим миром. Бла-
годарность реставраторам, 
волонтерам, нашим много-
численным российским и за-
рубежным друзьям и парт-
нерам. И, конечно, местным 

жителям и сотрудникам 
национального парка.

- Этот статус подтвердил 
всемирную ценность насле-
дия Кенозерья и качество 
управления им, - отметила 
руководитель парка Алек-
сандра Яковлева.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Деревня Филипповская - одна из жемчужин Русского Севера.

Церкви с «небесами» на берегах 300 озер
Самые впечатляющие 

деревянные шедевры  - 
Почезерский погост в 
деревне Филипповская, 
церковь Святых апосто-
лов Петра и Павла в де-
ревне Морщихинская, 
церковь во имя препо-
добного Александра 
Свирского на Хижгоре и 
еще десятки храмов и ча-
совен. Стоят они на своих 
родных местах, в дерев-
нях и на берегах озер (а 
их в национальном парке 
более 300!), а не свезены 
в музей.

В национальном парке 
открыты гостиницы, турба-
зы и гостевые дома (при-
чем часто это настоящий 
деревенский дом с рус-
ской печью и баней).

Проложены 15 туристи-
ческих троп и маршрутов, 
как пеших, так и водных. 
На экоферме разводят вы-
носливых лошадей особой 
породы - мезенской.

Единственный в РФ му-
зей эпического наследия 
«В начале было Слово» в 
старинном крестьянском 
доме в д. Вершинино по-
священ былинам, песням, 
колыбельным, сказам.

ЧЕМ РАДУЮТ
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58% россиян перегружены работой 
(по данным опроса портала Superjob). 
Госдума этим озабочена и собирается 
ввести ограничения по количеству 
сверхурочных часов.

А вам приходится 
перерабатывать?
Алексей ЗАХАРОВ, основатель Superjob:

- Водитель может остановить машину - смена кончилась, - 
выйти из-за руля и пойти спать. Я не могу. Но не слышал, чтобы 
в стране было много трудовых споров из-за переработок. И я 
категорически против, когда мои сотрудники остаются после 
рабочего дня. У нас есть сменная система - клиенты наши в 
разных часовых поясах, кто в 7, кто в 11 утра начинает ра-
боту. Программисты могут два дня на печи лежать, при этом 
в голове у них шестеренки-то вращаются. Это переработка?

Дина КРЫЛОВА, завлабораторией 
антикоррупционной политики НИУ ВШЭ:

- Интересные творческие планы реализуешь, не огляды-
ваясь на рабочее время. Говорить «стоп», притом что ты не 
реализовал еще те рабочие идеи, которые у тебя есть? Зачем, 
ты что, должен это бросать? Потом ведь можешь это и не 
воплотить. Это искусственная ситуация. С другой стороны, 
когда работодатель принуждает сотрудника регулярно пере-
рабатывать и это ведет к нарушению его семейных планов, 
подрывает здоровье, это недопустимо.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка:

- В цирке есть профессия, в которой, если хочешь стать 
лучшим, обязан делать больше. Чем больше человек жон-
глирует, тем выше у него шанс стать хорошим жонглером. 
Это самая трудолюбивая профессия, тут не переработка, а 
наработка. Они сами себя нагружают.

Наталья СЕМЕНОВА, основатель Высшей 
школы имиджа и стиля, Екатеринбург:

- Кто может посчитать - за час стиль вырабатывается, за 
неделю или за год? У нас рабочий день ненормированный. 
Есть некие обязательные вещи, но, когда есть творчество, 
за временем не следишь, работа может завершиться и за 
полночь.

Станислав КУТОВЕНКО, глава транспортной 
компании «Сибирь Экспресс», Новосибирск:

- А по-другому бывает? Поди найди компанию, где нет пере-
работок. Мы стараемся, но в перевозках это никак не полу-
чается. У меня лично вот так: рабочий день до 6 вечера, но 
если сегодня в 9 часов домой уйду, будет хорошо.

Марьяна БЕЗРУКИХ, экс-директор Института 
возрастной физиологии РАО:

- Смешно об этом говорить. Это на технологической линии 
можно посчитать, за сколько часов вытачивается болванка, 
сколько их можно сделать за 8 часов. У научного работни-
ка и педагога нерегламентированный рабочий день. У меня 
переработки постоянно. Голову отключить нельзя. Когда-то 
высчитывали, что надо 80 часов на написание научной ста-
тьи. Но кому-то 80 часов много, а кому-то и 200 мало. Чтобы 
родилась научная идея, чтобы сделать серьезные выводы, 
проанализировать материал, время не регламентируешь.

в стране

■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В Петербурге пациент 
с болезнью Бехтерева 
первым в мире получил 
уникальное лечение.

Имя врачи пока просят не назы-
вать. Мужчине 40 лет, страшный 
диагноз ему поставили 2 года назад.

- Никакие способы стандартной 
терапии не работали, и пациенту 
вынужденно назначили терапию 
гормональными препаратами, ко-
торые также не помогли, - говорит 
врач-ревматолог клиники вы-
соких медицинских технологий 
им. Н. И. Пирогова СПбГУ Елиза-
вета Василенко. - Когда курирую-
щий врач поняла, что заболевание 
не поддается контролю, она напра-
вила пациента к нам.

После обследования стало по-
нятно: болезнь развивается стре-
мительно, всего за год наступило 
значительное ухудшение. Врачи 
решили, что дальше тянуть нельзя.

Как раз в июне на российский 
рынок была выведена новая разра-
ботка российских ученых - сенипру-
туг. Препарат прицельно уничтожает 
клетки иммунной системы, которые 
вызывают заболевание, при этом не 

затрагивает остальные звенья имму-
нитета. Это его главное отличие от 
лекарств той же группы. Пациент по-
лучает лекарство через капельницу. 
Вводить его нужно очень медленно 
на протяжении 6 - 8 часов. Следую-
щий прием должен произойти через 
три месяца, а затем - каждые пол-
года для поддержания стабильного 
эффекта. По словам врачей, житель 
Петербурга, ставший первым паци-
ентом, чувствует себя хорошо, боль 
отступила. Мужчина находится под 
присмотром врачей.

- Для всего мира и для нашей стра-
ны разработка препаратов, влияю-
щих на причину, а не на последствия 
заболевания, является невероятно 
важной и ценной. Ведь если 
начинать лечить пациентов на 
самых ранних стадиях, то мож-
но предотвратить развитие не-
обратимых изменений и не дать 
человеку стать инвалидом. Сей-
час в нашей клинике очередь из 
пациентов, которым необходимо 
начало терапии по жизненным по-
казаниям. Мы готовы приступить 
к лечению наиболее нуждающих-
ся пациентов уже в этом году, - 
отметила Елизавета Василенко.

Известно, что в России живет 
около 150 тысяч человек с болез-
нью Бехтерева. Смогут ли они тоже 
получить лекарство? Один флакон 
стоит около 35 тысяч рублей. До-
за рассчитывается в зависимости 
от веса. Для разового введения 
нужно несколько флаконов. Само-
стоятельно покупать препарат очень 
дорого. Первый пациент получил 
лекарство по ОМС, за него запла-
тило государство. Сейчас препа-
рат выпущен в гражданский оборот. 
Это значит, что закупать его для 
пациентов могут местные власти в 
рамках оказания высокотехнологич-
ной медицинской помощи и за счет 
региональной льготы.

Укол надежды

СПРАВКА «КП»
Болезнь Бехтерева, или анкилози-

рующий спондилит,  - хроническое 
заболевание, связанное с агрессией 

иммунной системы по отношению к 
тканям собственного организма. Под 
атаку иммунных клеток попадает весь 
опорно-двигательный аппарат. Но в 
первую очередь страдают позвоночник 
и связки. Это вызывает постоянные бо-

ли и ограничивает движение пациента.
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На место сразу съехались автомобили оперативных служб. Главное - помочь людям.

Под Волгоградом 
«КамАЗ» влетел 
под поезд. 
Полсостава 
сошло с рельсов. 
Госпитализированы 
16 человек, всего 
пострадали 140.

Днем 29 июля в Вол-
гоградской области со-
шел с рельсов пасса-
жирский поезд № 491 
Казань - Адлер. Внутри 
находились 803 челове-
ка. Кадры, как из пова-
ленных на бок вагонов 
пытаются выбраться 
люди, быстро разлете-
лись по соцсетям.

Авария произошла 
в Котельниковском 
районе, на 185-м ки-
лометре перегона Гре-
мячий - Котельников. 
На железную дорогу 
вы ехал «КамАЗ». По 
словам очевидцев, 

водитель не уступил 
дорогу и понадеялся 
проскочить. В свою 
очередь, машинист по-
езда не смог затормо-
зить. По данным РЖД, 
скорость поезда состав-
ляла 65 км/ч. Железная 
дорога в этом месте хо-
рошо просматривается, 
и видимость поезда при 
подходе к переезду для 
водителя составляла 
больше километра.

Переезд был регули-
руемым - с исправно 
работающим семафо-
ром. Грузовик разо-
рвало пополам, каби-
на отлетела от кузова 
(водитель жив, он в 
больнице). А вагоны 
повалились на бок - 
с рельсов сошли по 
меньшей мере 9 из 20.

- Удар был очень рез-
кий, люди полетели с 
полок, в нашем вагоне 

были дети, днем мно-
гие из них играли на 
верхних полках, - рас-
сказывает одна из пас-
сажирок, Анастасия. - 
Были слышны и крики, 
и стоны.

В третьем вагоне 
поезда в Сочи воз-
вращались 18 детей 
с конкурса талантов 
«Призвание - артист», 
проходившего в Каза-
ни.

- Моя дочка Лерочка, 
ей 15 лет, едет в этом 
поезде вместе с други-
ми ребятами. Их со-
провождают четверо 
взрослых. Все живы, 
никаких переломов 
нет, но ушибы и сса-
дины. Всех перевяза-

ли и напоили успокои-
тельными, - рассказала 
«КП» мама одной из 
пострадавших Екате-
рина Нагорная.

Сейчас, по словам 
родителей, дети в без-
опасности. Несколько 
человек были зажаты 
в вагонах, их достали и 
передали врачам. Дви-
жение на участке оста-
новлено. Пассажиров 
эвакуировали в пункты 
временного размеще-
ния.
Юлия ДАНИЛЬЧЕНКО, 

Евгения ОСТРАЯ, 
Екатерина 

САВЕНКОВА, 
Анастасия 

КУРДЮКОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА.

«Были слышны крики и стоны, 
дети пили успокоительные»

Фото, видео, 
вся оперативная 
информация о ЧП - 
на сайте
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Такое может быть только 
в Донбассе - по полю снуют 
трактора, поднимая с пере-
сохшей земли клубы желтой 
пыли, а чуть дальше, в лесо-
посадках, притаилась наша 
броня. 

ПЕХОТА ИДЕТ НА БРОНЕ
Мы едем по полевой до-

роге. Мой детектор дронов 
молчит, и это хорошая но-
вость. Влетаем в лесопосадку, 
и сразу же за машиной опу-
скается занавес из маскиро-
вочной сетки.

Нас встречает командир 
роты «Терминаторов» с по-
зывным «Курган». Он с тех-
никами ковыряется в одном 
из «Терминаторов»: утром, 
во время работы на позиции, 
машина получила повреж-
дения. Снимать внутри его 
нельзя - есть что скрыть от 
врага. Иду к танкистам.

У танка с позывным «Маш-
ка» меня ждет «Лис». Он ко-
мандир танковой роты, на-
чинал с осени 22-го года. 

- Как строится бой? Пехота 
идет за вами или впереди?

«Лис» меня удивляет:
- Пехота едет на броне до 

точки высадки.

ПРОПАВШИЕ 
«ДЖАВЕЛИНЫ»

«Лис» рассказывает о вре-
менном зазоре, который есть 
у танкистов в бою, - отрезок 
времени между работой тан-
ка и моментом, когда про-
тивник открывает огонь, но 
с первого раза не попадает. 

- Сейчас главный враг тан-
ка - это дрон. В 90% случаев. 
Они могут нести на себе вы-
стрелы от противотанкового 
гранатомета, а могут и мини-
ровать пути отхода.

- Я в Донбассе работаю с 14-
го года и насмотрелся на би-
тую и горелую броню. У меня 
сложилось впечатление, что 
танк растерял свой статус 
сверхоружия.

- Изменилась концепция 
применения танка. Он по-
прежнему машина, которую 
не так-то легко подбить. И 
главное свойство сохрани-
лось - это бронированное 
орудие, которое может вы-
скочить, отработать и так же 
стремительно исчезнуть. 

«Лис» удивил меня тем, что 
не смог точно вспомнить, 
сталкивался ли он в бою с 
распиаренными «Джавели-
нами». По его личному мне-

нию, они давно уже исчезли 
с фронта. Враг в своем проти-
востоянии полностью пере-
ключился на дроны.

- До июля прошлого года 
на Авдеевском направлении 
дронов не было вообще.

- На танке стоит «мангал», 
цепи прикрывают, у вас есть 
РЭБ. Что будет дальше?

«Лис» замечает, что дрон - 
отнюдь не секретное сверх-
оружие, и единственное 
направление борьбы - уни-
фикация РЭБ, штатная уста-
новка на машины. Пока это 
единственный вариант.

ТАЙНА «ЛЮКА 
ГЕРОЕВ»

Александр, командир 
взвода и командир танка 
«Машка», объясняет мне, 
что машину назвали в честь 
супруги мехвода. Позывной 
у командира необычный и 
говорящий - «Реалист». 

Он удивляет меня тем, что 
он… подводник. Служил в 
Сирии, и тут внезапно такая 
перемена.

- В 22-м году у меня закон-
чился контракт на флоте. Ду-
мал пойти в пехоту, но тан-
кисты очень были нужны. 
Пошел учиться. Участвовал 
в штурме Авдеевки.

Шли вместе с пехотой, по-
том не повезло:

- До сих пор не понимаю - 
то ли прилетело в гусеницу, 
то ли на мину наехали. Танк 

сразу не смог осмотреть, сло-
мал ногу. Механика сильно 
контузило. Башня была по-
вернута в сторону противни-
ка, поэтому он вышел через 
«люк героя».

Меня чрезвычайно заин-
тересовало это словосоче-
тание: «люк героя». Ока-
зывается, он за сиденьем 
механика-водителя, в дни-
ще танка. 

- Правда, не всегда из этого 
люка можно вылезти, - взды-
хает реалист. - Танк стоит в 
глубоких колеях, и уже не 
протиснешься.

Спрашиваю про дроны. 
- Их много. Мы с экипа-

жем ездим на передок… Так 
дроны эти видны через три-
плексы всем: мне, механи-
ку, наводчику. И я вижу, как 
они не долетают до нас пару 
десятков метров.

«МЫ ИМ СОЛИ 
НАСЫПАЕМ»

«Курган» освободился, иду 
по тропкам лесопосадки ту-
да, где притаились «Терми-
наторы». По дороге натыка-
юсь на местную, штатную 
«собачонку полка». Снимаю 
ее, приговаривая: «Собачкой 
репортаж не испортишь». 
Собачка все понимает мо-
ментально и начинает пози-
ровать. Кто-то из танкистов 
замечает:

- Будем переезжать, целое 
стадо следом погоним!

«Терминатор» только вер-
нулся с переднего края, и 
его стволы чистит наводчик-
оператор с позывным «Сто-
лин». Он, макая банник в 
ведро с солярой, приговари-
вает: «А потом мы обязатель-
но маслицем пройдемся!»

- Бьет до 5 километров, - от-
вечает он на мои расспросы 
про его спаренную 30-мил-
лиметровую пушку. - Бое-
припасов несколько типов - 
бронебойно-трассирующий 
( п р о т и в  т е х н и к и ) , 
осколочно-фугасный (по жи-
вой силе). Иногда поступают 
осколочно-трассирующие, 
их еще называют «вертолет-
ными».

По словам бойца, изна-
чально «Терминатор» приду-
мали для поддержки танков:

- Чтобы по танкам не от-
работали из гранатомета или 
ПТУРа (противотанковый 
управляемый ракетный ком-
плекс. - Авт.). Но мы и само-
стоятельно работаем: накры-
ваем уже разведанные точки, 
ротации любим срывать.

«Столин» замечает, что в 
Авдеевке, в плотной город-

ской застройке, работать бы-
ло проще. Здесь же каждый 
выезд на передовую - обя-
зательная ответная атака. 
Вот и сегодня «Терминатор» 
привез следы осколков - на 
броне остались шрамы, как 
от чудовищных когтей. Сна-
чала отработала артиллерия, 
потом два дрона. «Столин» с 
гордостью говорит, что «из 
двух танков и одного «Тер-
минатора» противник выби-
рает «Терминатора»:

- За нами охотятся специ-
ально, нормально мы им со-
ли подкидываем!

И БРЕМЯ ВОЕНКОРА
«Курган» объясняет, что 

«Терминаторы» были в этих 
краях в самом начале СВО, 
но с ними не умели обра-
щаться. Но, когда форми-

ровался 10-танковый полк, в 
нем решили сделать отдель-
ную роту с этими грозными 
и необычными машинами. И 
тут они заиграли красками.

- Я десять лет работал со 
сложными электронными 
и оптическими устройства-
ми, - говорит «Курган». - А 
ими «Терминатор» про-
сто набит. Не все работало 
корректно, не все сопряга-
лось друг с другом, но мы 
все устранили. Разработали 
свою тактику применения. 

- Броня, гусеницы и пушка, 
значит - танк?

«Курган» кивает:
- Но это не совсем танк. 

Тактику «рожали» из возду-
ха. Начали с массированно-
го применения на ограни-
ченном участке фронта. Это 
впечатлило противника, а 
все наши машины вернулись 
целыми, а экипажи живыми.

«Терминаторы» повоевали 
в Авдеевке, и «Курган» очень 
высоко оценил работу ма-
шин в городской застройке:

- За полем боя наблюдают 
сразу двое. И темп стрельбы 
двух пушек - 600 выстрелов 
в минуту. Угол возвышения 
пушек позволяет контроли-
ровать верхние этажи. Еще 
один момент: я на этой ма-
шине три раза подрывался на 
минах и живой. Особенности 
конструкции.

Мы поговорили с «Курга-
ном» и про дроны. Оказы-
вается, тут давно уже возят с 
собой дробовики и есть лю-
ди, чья задача прикрывать 
машину. «Курган», услышав, 
что это я предложил мини-
стру передать дробовики в 
войска,  чрезвычайно ожи-
вился:

- У меня список того, что 
нужно доработать в «Терми-
наторе» - десяток позиций. 
Сможете передать папочку?

«Курган» меня знал заоч-
но, по статьям и телеэфирам, 
а потому доверял.

Я подумал, что это и есть 
«момент истины» и сейчас я 
реализую одну из задач во-
енкора: сокращаю информа-
ционную цепочку и ускоряю 
прохождение важных для 
СВО данных. Причем дан-
ные эти получены не на по-
лигонах, а в боевых услови-
ях, этим они бесценны. Что 
я мог сказать командиру?

- Есть. Не подведу, товарищ 
«Курган», допилим «Терми-
натор» до идеала, пусть враг 
боится и завидует!

Русские бойцы оседлали «Терминатор»
               и довели его до совершенства

Все 
репортажи
наших военкоров -
на сайте KP.RU
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«Курган» уже не молод, но под маской у него почти всегда скрывается улыбка.

               и довели его до совершенства

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Наш корреспондент 
два дня проработал 

в 10-м танковом полку, 
воюющем 

на Южно-Донецком 
направлении.
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В конце мая вышел репортаж с про-
стым, как запись учителя в дневнике 
двоечника, заголовком: «Самое упря-
мое село России не дает чиновникам 
закрыть свою школу». Тут ключевое 
слово - «упрямое».

БЕЗ ШКОЛЫ - ВСЁ
Напомню:
На Волге, у Кинешмы, обнаружи-

лась «мятежная» деревня Воздвиже-
нье. Село странное. Упорное. Думал, 
таких и не осталось.

Иногда кажется, что жизнь наша, 
старательно утрамбовывающая лю-
дей в мегаполисы, давно намекает 
русской деревне: «Пора и честь знать. 
Помри тихо, не обременяя воплями 
начальство. А лучше - полностью от-
дайся дачникам».

Но есть еще надежда. Есть такие, 
как Воздвиженье, - там и детей ро-
жают, и ерепенятся.

Я писал, как воздвиженцы встали 
на защиту своей маленькой дере-
венской школы с двумя десятками 
школьников - ее решили закрыть 
власти. А она умирала - детей из года 
в год все меньше (за два десятилетия 
там остался лишь 21 ученик), район-
ное начальство недовольно и мечтает 
избавиться от проблемного актива. 
Благо таких «прихлопнутых» учеб-
ных заведений в России целое клад-
бище (из 46 тысяч сельских школ в 
России, по данным Счетной палаты, 
осталось лишь 24 тысячи). Оптими-
зация. Она на Руси, как конвейер, - 
того и глядишь, страна схлопнется в 
сингулярность мегаполисов…

Но Воздвиженье на свою малень-
кую уютную школу чуть ли не молит-
ся. Понимают - без нее ничего уже не 
будет. И с ней-то шансов немного, а 
без - ни единого.

ТОЛПА НЕ БЕЗМОЛВСТВУЕТ
Как-то отражая очередной чинов-

ничий набег, жители… усыновили 
детей в окрестных интернатах. Так 
классы заполнились, и чиновники 
снова отступили.

Но в этом году районный отдел об-
разования все-таки решился снять 
«воздвиженский вопрос». И начал 
процедуру закрытия. Только на по-
ложенном в таком случае общесель-
ском голосовании люди не только 
единогласно проголосовали против, 
но и подняли шум федерального мас-
штаба: понеслись жалобы в Иваново, 
в Москву и, конечно, еще выше (куда 
без этого). В деревню прибыли съе-
мочные группы, за ними - прокуроры.

Ну, и я, разумеется, приехал. (Как 
не приехать? Бывший сельский учи-
тель все-таки.) Без особой надежды, 
правда. В сомнениях.

С одной стороны - школу жалко. 
Маленькая, семейная. В нее «встро-
ен» крохотный садик на десять дети-
шек. Все тут друг другу родственники. 
Считай, деревенское, индивидуаль-
ное семейное обучение. Родители по-
тому и держались за эту школу - своя 
она. Все тут ее, родимую, оканчивали.

Но с другой стороны - а стоит ли 

искусственно продлевать деревне 
жизнь?

СРАБОТАЛО!
Аргументов в пользу «убить школу» 

оказалось пугающе много. Главный - 
дефицит учителей, которых замучи-
ло подушевое финансирование. И 
местный начальник управления об-
разования Ольга Торгашова убежда-
ла родителей: «Школа - не здание, а 
дети». Мол, уровень образования в 
городе несравненно выше. И на ав-
тобусах возить недалеко - каких-то 
полчаса дороги.

Но район лихорадило. Воздвижен-
ские ребята записывали видеообра-
щения, умоляя взрослых не трогать 
ни их, ни школу. Из СВО ее выпуск-
ники записывали что-то изумленно-
угрожающее. Да и я в своей статье 
предлагал не губить индивидуальное 
образование. «Комсомолка» бросила 
клич: «Приезжайте на работу в Воз-
движенье, здесь очень красивое ме-
сто, дружные и добрые люди и пре-
красные дети. Не пожалеете!».

Но, казалось, все напрасно. Закро-
ют.

Тем более, шептались деревенские, 
что здание школы присмотрел владе-
лец швейной фабрики. Он, дескать, 
давно ищет помещение для обще-
жития на полсотни рабочих. А так 
как это сын главы района, то можно 
расходиться.

Но из-за федерального шума ситуа-
ция вдруг перевернулась.

И ВДРУГ ЗВОНОК…
В день публикации статьи в «КП» 

прокурор района вдруг опротестовал 
решение администрации - школу не 
закрывают! И случился хеппи-энд. 
Власти отступили.

Победа! Многодетные семьи стали 
переводить детей из городских школ 

домой. Тут же нашли недостающих 
учителей в соседней Кинешме и даже 
нового директора - Нину Анатольевну 
Гаганову.

Кандидатура идеальная. Гаганова 
20 лет учительствовала в Воздвиже-
нье, работала директором, потом гла-
вой управления образования и даже 
заместителем главы соседнего Ки-
нешемского района… (учитывая ее 
должности, возвращение в директора 
крохотной школы - это как назначе-
ние вице-спикера Совфеда Турчака 
в маленький Алтай).

Гаганова предложила революци-
онную идею - переформатировать 
школу в «специальную, продленного 
дня», где ребенок до вечера под при-
смотром педагогов (для этого нуж-
на лишь одна лишняя учительская 
ставка внеклассной работы), чтобы 
он, пока родители на работе, гулял, 
играл, обедал, делал уроки…

Соседние поселки, где такой роско-
ши, как продленка, и не видывали, 
тут же захотели возить своих детей в 
Воздвиженье…

И хотя кандидату на должность 
директора необходимо было пройти 
конкурс, который зачем-то органи-
зовало управление, это выглядело 
смешной формальностью.

Я с облегчением забыл об этой исто-
рии, как о сделанной работе.

И вдруг телефонный звонок: Воз-
движенье снова заходится в боли, 
опять бьет тревогу.

ЖИРНЫЙ «НЕУД» ДИРЕКТОРУ
Оказалось, не только Воздвиже-

нье упрямое. Есть подозрение, что 
местные чиновники, похоже, решили 
удавить несчастную школу. До конца. 
Из принципа.

За несколько недель до 1 сентября 
удивительная администрация За-
волжского района сделала ряд, на 

первый взгляд, необъяснимых по-
ступков:

1.Комиссия отказала единствен-
ному кандидату в директора 

школы - той самой Нине Гагановой.
Действующая глава управления об-

разования Ольга Торгашова с подчи-
ненными проэкзаменовала бывшую 
главу (Гаганова возглавляла управле-
ние с 2003 по 2006 год) и выставила 
ей низкие оценки. Проекту о школе 
продленного дня - тоже жирный «не-
уд». Единственный вариант - быть 
исполняющей обязанности дирек-
тора. На птичьи права  оскорбленная 
Гаганова не согласилась.

2.После техничного устранения 
директора, вероятно, окажется, 

что некому учить детей (вакансий, 
как официально сообщили в пра-
вительстве Ивановской области, - 
три: директор, учитель математики-
информатики и биологии-химии). 
Учителя, которых нашли родители, 
согласились на Воздвиженье только 
при условии работы вместе с Гага-
новой. В свою очередь, в правитель-
ственном ответе откровенно сооб-
щается: управление образование ни 
одного нового учителя не пришлет, 
потому что: «получены отказы пре-
подавания в МКОУ Воздвиженской 
ООШ».

Другими словами, администрация 
«умывает руки» - мол, деревенские 
добились своего? Ну-ну… Учите те-
перь детишек - без директора и учи-
телей…

3.И в этом циничном гротеске, 
когда все подводится к «не 

сегодня завтра, все равно закроем», 
власти затеяли… строительство... 
мощной газовой котельной. Специ-
ально для маленькой школы, которая 
прекрасно обходилась центральным 
отоплением и которая, вероятно, пре-
кратит свое существование не сегод-
ня, так завтра. Как ни парадоксально, 
это еще больше встревожило Воз-
движенье. Оно давно подозревает: 
швейная фабрика и общежитие для 
сотни мигрантов (с готовящейся для 
них котельной) вместо классов - это 
его будущее.

Власти не пошли 
на поводу у бунтующих 

воздвиженцев 
и намерены закрыть 
школу, которую они 

отстаивают. А за этим 
наблюдают дети, 

которым через месяц 
выстраиваться 

на линейку.

Хотим учиться...

Хеппи-энд отменяется? 
Школу раздора 
снова пытаются закрыть
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ПОСТСКРИПТУМ
Интересно, в этой истории все уверя-

ют, что заботятся о детях. Чиновники 
настаивают, что в городе образование 
лучше. Деревенские обижаются - мол, 
и в селе можно учить хорошо. И у каж-
дого - своя правда. Но я в разгар этой 
школьной войны звонил всем - и началь-
нику управления Торгашовой (не стала 
разговаривать), главе района (не взял 
трубку), в правительство Ивановской 
области (прислали официальный ответ), 
несостоявшемуся директору Гагановой 
(умоляя согласиться на условия чинов-
ников), воинственным родителям… Что-
бы только напомнить  - до 1 сентября 
осталось несколько недель. Скоро у 
детей милой деревни на берегу красави-
цы Волги школьная линейка. Вспомните, 
пожалуйста, о них.

Нина Гаганова уже 
готова была возглавить 
школу и даже набрала 

учителей, но...

   Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»   
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Радужный «безвиз» с кру-
жевными трусиками и фан-
тастичной кавой, за кото-
рый скакали на майдане, 
неожиданно обернулся для 
украинцев потерей свободы: 
мужчин из страны не выпу-
скают, при попытке бежать 
их ловят и пакуют на фронт. 
Да и в Европе их, оказалось, 
никто не ждет - им не дают 
работать и учиться, да даже 
не продлевают украинские 
паспорта, пока не сходишь 
в посольство, где сидят во-
енкоматчики. А это равно: 
чемодан, вокзал, окоп.

Понимая, что никому боль-
ше не нужны, загнанные 
украинцы, даже самые лю-
тые ненавистники России, 
все равно бегут к нам. Но, 
оказывается, тут их с рас-
простертыми объятиями тоже 
не сильно встречают.

Единственные ворота 
в Россию для них - это аэро-
порт Шереметьево. Пускают 
не всех. Прибывающим граж-
данам недружественного го-
сударства тут нужно пройти 
процедуру фильтрации. Что-
бы доказать свою лояльность 
или как минимум отсутствие 
вреда для России. А вот это 
сделать не так просто.

БОМБА В ГОЛОВЕ
В Сети разлетелась история: 

украинку развернули в Ше-
реметьево и отправили на-
зад - обнаружили банковскую 
карту с рисунком «Русский 
корабль, пошел на…». «А шо 
такого?» - искренне недоуме-
вала женщина, подумаешь, 
картинка! Не бомбу же в сум-
ке везла.

Проблема в том, что бом-
бу она везла не в сумке, а… 
в голове.

От 30-летней антироссий-
ской пропаганды на Украине 
для многих ее жителей нена-
висть к России стала нормой. 
Они не видят в этом ничего 
страшного. И тем удивитель-
нее, что это неприязненное, 
презрительное, а зачастую 
враждебное отношение к рус-
ским отчего-то легко ужива-
ется с житейской практично-
стью - если в России сейчас 
лучше, спокойнее и безопас-
нее, то почему бы не перее-
хать туда?

В Сети десятки каналов, ча-
тов и групп, где обсуждается, 
как пройти фильтрацию, как 
правильно ответить на вопро-
сы ФСБ, как незаметно по-
чистить телефон от антирос-
сийского контента. Есть даже 
платная услуга «почистим вам 
телефон». Но «дезинфекци-
ей» за несколько гривен ФСБ 
не удивишь. Они сразу видят, 
что было удалено, когда, как. 
И по щелчку пальцев все это 
восстанавливают. Пассажи-
ров без телефонов или с но-

выми телефонами разворачи-
вают обратно без разговоров.

«Интернет помнит всё. 
Их программа на годы назад 
роет. Раскрывается всё о че-
ловеке… А еще интервью бу-
дет, часа 2 - 4» - рассказывают 
опытные «инфильтранты».

Или вот еще одна история: 
некто Руслан Мошеров пи-
шет, что его завернули за то, 
что он с немецкой сим-карты 
со старого телефона лайкал 
какие-то антироссийские за-
явления: 

«Они по скану моего лица 
смогли определить мой не-
мецкий номер (как, Карл?). 
И мои рукоблудства в мес-
сенджерах на том немецком 
номере. Эту сим-карту я даже 
с собой не брал - выкинул еще 
до приезда в Минск». 

ВСПОМНИЛИ 
О РОДНОМ ДОМЕ

Едут украинцы в Россию 
по разным поводам: кто-то 
хочет осесть (хотя бы на вре-
мя), кто-то к родственникам, 
кто-то продать родительский 
дом или собственный, остав-
шийся в новых регионах.

Большинство их жителей 
получили российские па-
спорта, а иногда и жилищные 
сертификаты взамен утрачен-
ного жилья. Теперь едут те, 
кто все это получать не хо-
тел. Жить-то надо, а сред-
ства заканчиваются, так что 
план простой: получить тут 
паспорт по праву прописки 
в условном Мариуполе, про-
дать квартирку (выросшую 
в цене!) - и обратно в Евро-
пу. Эта причина - недостаточ-
ная мотивация для пропуска 
в Россию, зато честная.

Таким внезапным «возвра-
щенцам» отвечают резко:

«Почему эти люди вспом-

нили о доме, не когда его 
нужно было защищать, от-
воевывать, отстраивать? А ес-
ли завтра что случится, все 
эти страдальцы опять побегут 
по Европам?»

Бывают и более драматиче-
ские истории:

«Я жила в России, решила 
поехать с мужем в свадебное 
путешествие. Муж - гражда-
нин РФ. На обратном пути 
меня не пустили в Шереме-
тьево, сказали: отказ. Я сей-
час в положении, на 20-й 
неделе. Вернулась в Тур-
цию. Тут муж меня бро-
сил и уехал в Россию, 
я осталась одна, и един-
ственный шанс - поехать 
в Украину, больше вы-
ходов нет».

Вроде жалко женщину 
беременную, а понима-
ешь, что раз отказали, 
значит, причины были. 
Ведь такое бывает часто:

«На Украине волон-
терили для военных. 
Уехали в Польшу, там 
волонтерили, собирали 
донаты. Потом пере-
кочевали в Германию, 
но что-то пошло не так, 
и они решили, что им на-
до в Россию. Жинка 
с приличным животом. 
Когда ехали в Россию, на-
верняка были 100% уверены, 
что все ок».

У НИХ ПРОСТО ПЛОХОЕ 
НАСТРОЕНИЕ

«Если кто знает, что он де-
лал непотреб, не тратьте вре-
мя и деньги и не питайте на-
дежд пересечь границу РФ. 
Чудо только в сказках быва-
ет», - советуют бывалые.

Но попробуй объясни им, 
что «непотреб», а что нет.

В телеграм-чат пишет Свет-
лана: «Не пустили свекровь. 
Она гражданка Украины. 
В России трое детей. Заста-
вили ожидать больше 2 суток, 

по итогу сказали, что обнару-
жили лайк под видео про по-
литику, хотя она удаляла фото 
и убирала лайки, связанные 
с политикой».

Только тут отфильтрован-
ные редко уточняют, что 
за посты «про политику» име-
лись в виду. «Жареные коло-
рады» - это про политику?

И вот у Виктории похожая 
история:

«Хотя у меня мариуполь-
ская прописка, мне не уда-
лось пройти фильтрацию… 

Я была открыта и честна, ни-
чего не скрывала, искренне 
отвечала на все. Были восста-
новлены старые фотографии 
и сообщения, оказалось, год 
назад старый знакомый писал 
о политических событиях, ко-
торые я уже не помнила. Это 
стало поводом для запрета».

То же рассказывает Алек-
сандра:

«Сосед писал 2 года назад 
свои взгляды политические, 
я уже и забыла про это со-
общение, нашли, показали 
и поставили запрет».

Но, видимо, дело не во 
взглядах соседа, а в реакции 

Александры на них. Людям, 
руководствующимся тезиса-
ми «А шо такого?» и «Нас-то 
за шо?», будет непонятно.

Некто Kus Kus негодует:
«Завернуть могут по любо-

му поводу, вплоть до того, что 
у них просто плохое настрое-
ние. Друга завернули только 
из-за того, что он в сообще-
нии пару раз написал слово 
рашка вместо Россия».

В целом Kus Kus прав, у со-
трудников ФСБ действитель-
но портится настроение, ког-
да они слышат «рашка», как 
и у всех вменяемых жителей 
России.

НЕ САНАТОРИЙ
Отказники, как прави-

ло, недовольны условиями 
в зоне фильтрации. Условия 
обычные - аэропортовские, 
с неудобными скамейками, 
а сидеть приходится долго. 
Сначала часами ждешь оче-
реди на собеседование, за-
полняешь анкету, отдаешь 
телефон на проверку. А при 
отказе часами, а иногда сут-
ками ждешь, когда в самолете 
появится свободное место, 
чтобы посадили в обратную 
сторону.

Часть пассажиров едет че-
рез Европу или Прибалтику 
в Минск, а оттуда в Шере-
метьево самолетом. Кто-то 
летит через Сербию или Тур-
цию.

Прибывают с детьми, 
собаками и огромным 
багажом. Причем у си-
дящих в зале фильтра-
ции доступа к их чемо-
данам нет. Потому самые 
опытные берут с собой 
плед - и от кондиционе-
ра укрыться, и на полу 
расстелить можно, что-
бы поспать, и ребенка 
укутать.

Еду советуют брать 
из расчета на сутки. В ав-
томатах продаются до-
ширак и сладости. Вода 
в кулерах бесплатная. Ко-
му нужно, здесь окажут 
и медицинскую помощь.

На собеседование идет 
две очереди - одна для 
пожилых и пассажиров 
с маленькими детьми. 

Она чуть быстрее. Другая - 
для всех остальных. Люди 
старше 80 лет проходят, как 
правило, без фильтрации - 
с ними лишь проводят корот-
кую беседу. Заполнять анкету 
или сдавать телефон не про-
сят. Но бывает, что старень-
кого дедушку пропускают, 
а дочь разворачивают. И та-
ких историй о разделенных 
семьях много.

ОЦЕНИВАЮТ 
ПО СОВОКУПНОСТИ

Бывалые украинские ми-
гранты и модераторы чатов 
составляют инструкции для 
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Забрать 
чемоданы 

и двинуться 
в сторону выхода 

из аэропорта 
все-таки удается 
многим. Главное - 

быть честным 
и не ненавидеть 

Россию.

Ворота

Несмотря на «небратский» статус, 
в Россию едут тысячи 

граждан Украины. Но попасть к нам 
стало намного сложнее.
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В десятках таких чатов 
кто-то негодует, кто-то 

делится опытом, а кто-то (СБУ) 
выискивает предателей.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

 «Всем удачи,    я на фильтрацию»
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вновь прибывающих, что станет 
причиной для отказа во въезде:

1.Участие в мероприятиях, 
направленных против Рос-

сии, ее государственных струк-
тур и армии. Включая негатив-
ные сообщения в Сети, участие 
в антироссийских перформан-
сах на улицах Европы, участие 
в АТО, переводы средств ВСУ 
и т. д.

2.Долгосрочное проживание 
в России без получения 

гражданства. Оценивается как 
пренебрежительное отношение 
к гражданству.

3.Открытая демонстрация 
шкурных интересов (по-

лучение паспорта для продажи 
недвижимости).

4.Предоставление ложных 
сведений, чистка телефо-

нов, попытки скрыть близких 
родственников, связанных с гос-
службой, СБУ или ВСУ.

Но, что интересно, практи-
чески на все пункты, кроме 
последнего, сотрудники ФСБ 
могут закрыть глаза - они оцени-
вают приезжих «по совокупно-
сти» полученной информации. 
Были случаи, когда пропускали 
с родственниками, воюющими 
в ВСУ, или людей, сбежавших 
на два года в Европу и толь-
ко сейчас решивших приехать 
в Россию. Пропускали даже 
тех, кто написал в анкете, что 
не поддерживает СВО и высту-
пает за мир.

Главное для пограничников - 
понять, представляет человек 
угрозу национальной безопас-
ности или нет. И они делают это 
очень тонко.

ТОЛЬКО ПРАВДУ 
И НИЧЕГО, КРОМЕ ПРАВДЫ

Основной совет приезжа-
ющим, найденный в чатах: 
«Нельзя на фильтрации лгать! 
Нельзя казаться лучше, чем 
ты есть. На беседе в ФСБ - как 
на исповеди у апостола Петра-
ключника, стража ворот рая».

Судя по сообщениям, реше-
ний, оказавшихся счастливыми 
для приезжих, хватает:

«ФСБ допускает, что в начале 
конфликта люди не разбирались 
и были по другую сторону. Смо-
трят на отношение за последний 
год».

«Знаю случай, когда филь-
трацию прошел парень, 
не скрывавший, что в нача-
ле конфликта был патрио-
том Украины. Фото с флагом 
на плечах, желто-блакитные 
сердечки, эмодзи и все та-
кое. Но в силу своей культуры 
он не допускал оскорблений 
«ворога», президента Путина 
и русских в целом. Не ставил 
лайки к призывам всех убить 
или расправиться с пленными, 
не давал денег ВСУ. Спокой-
но объяснил, как менялось его 
мировоззрение. Всё провери-

ли, подтвердилось. Его про-
пустили».

«Мужчина рассказывал, как 
его пустили, а жену нет. Он за-
ступился за жену, объяснил, что 
она глупа и что сами винова-
ты, пустили на самотек страну, 
и, мол, он обещает и берет ее на 
поруки, и его с женой пропусти-
ли. Это единственный случай, 
когда после отказа впустили 
человека».

Для украинцев, вдоволь 
наскакавшихся на майдане 
с желто-синими, а то и с красно-
черными флагами, а потом же-
стоко разочаровавшихся в киев-
ском режиме и в европеченьках, 
искать лучшей жизни у моска-
лей - это риск. Отказ в Шереме-
тьево может закрыть им Россию 
надолго. Но на этот риск толкает 
страх перед будущим. Поэтому 
они и пишут друг другу в чатах 
ободряющее: «Всем удачи, я на 
фильтрацию, а то в этой Европе 
нормальных людей здесь нету».

к жизни

В пограничных состояниях, на гра-
ни жизни и смерти, человек всегда 
вспоминает мать. Мысленно воз-
вращается к той, что его породила, 
к истоку своей жизни, отправной 
точке. Сартр называл это «обрете-
нием экзистенции», пересборкой, 
перерождением, «возвращением 
к самому себе истинному».

Именно это явление мы и наблю-
даем сейчас в Шереметьево, у по-
рога единственной калитки, через 
которую можно вернуться на Родину-
Мать. Но сердце этой Матери оже-
сточили сами же блудные дети, через 
что и претерпевают теперь заслужен-
но. Впрочем, не бывает такого, чтобы 
Мать не простила. Может наказать, 
но издеваться зло не будет и простит 
обязательно.

Единственное, что смущает в этой 
модели «повторного обретения Мате-
ри», - упрощенный подход при много-
гранности отношений внутри нашей 
семьи. «Да» или «нет». Так не бывает 
в жизни, только в инструкциях.

Понятно, что откровенных гадов 
в страну пускать нельзя. Гады - пусть 
страдают. Но, кроме гадов, есть дур-
ни, совершившие ошибочный по-
ступок и все осознавшие. Для них 
в Шереметьево можно проводить 
«чин всенародного покаяния» перед 
Родиной-Матерью и записывать на 
видео, для памяти.

В сложных случаях - воевал про-
тив России или был в АТО (а через 
АТО прогнали миллионы) - добро по-
жаловать в трудовой лагерь! То, что 
в народе называют «химией»,  - на 

стройки народного хозяйства, за-
мещать мигрантов. Зарплату пла-
тить (небольшую) и в перемещениях 
ограничить: стройка - общежитие. 
И обязательно создать информаци-
онную среду. А через год - повторное 
рассмотрение дела.

Ведь, если без ханжества, мамино 
сердце ожесточали большинством 
населения Украины. Кто был откро-
венно против, уезжал с 14-го года 
и с 19-го, когда ввели «упрощенку» - 
«упрощенный порядок обретения 
гражданства гражданами Украины». 
И у всех на Родине есть внутри ре-
зонный вопрос: «А чего вы выжидали 
после майдана?» Вопрос хороший, 
особенно если его задает человек, 
никогда не бывший в изгнании, не 
ломавший всю свою жизнь единым 
махом, с мозгом, дымящимся от ру-
софобской пропаганды последних 
10 - 30 лет. Это все равно сильный 
поступок - вернуться с покаянной 
головой под строгие материны очи.

Хоть и блудные, а все равно де-
ти. Добавить бы чуток материнства 
в процесс возвращения, к нам де-
сятки тысяч поедут. И лишними они 
точно не будут. И те, кто остался, 
глядя на вернувшихся к Матери, 
крепко задумаются, правы ли они. 
И это тоже важно.

■ ОЧНУЛИСЬ?

Тест на Родину
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Эти ворота смогут проехать далеко не все украинцы. 
Многие отсеиваются еще в здании аэропорта. 

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

 «Всем удачи,    я на фильтрацию»

Егор ПОБЕРЕЙ, 
Дарья АНТОН, 
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Сразу в двух регионах 
из-за сильных дождей 
прорвало дамбы 
водохранилищ. 

«НЕСЛО, 
КАК ДЕРЕВЯННУЮ 
ЛОДКУ» 

Первое ЧП произошло в 
Челябинской области. Из-за 
шедших еще с 25 июля ливней 
плотина в Киолимском водо-
хранилище не выдержала. В 
этот момент в поселке Киолим, 
находящемся примерно в двух 
километрах, развернулся сю-
жет, как в известной детской 
книге «Волшебник Изумрудного 
города». Только домик унес не 
ураган, а поток воды. Деревян-
ный, двухэтажный, стоявший 
на сваях, он уплыл. Внутри бы-
ла мама с двумя маленькими 
детьми. 

- Мне позвонила супруга и го-
ворит: «Мы поплыли». Сначала 
вода, поднявшись на полтора 
метра, подступила к дому и 
подняла его. Он же из дерева. 
Его понесло по течению, как 
деревянную лодку. Это очень 
страшно, - рассказал «КП» гла-
ва семьи Сергей Щербаков. 

Женщина и дети забрались 
как можно выше - на лестницу, 
ведущую на второй этаж. Дом 
притормозил в лесополосе, где 
уровень воды был ниже. Про-
плыл примерно полкилометра. 

- Дом, получается, выполнил 
свою миссию и спас мою се-
мью. Если бы жена и дети, за-
паниковав, выскочили на улицу, 
их бы просто смыло в бурля-
щий поток, и они бы погибли. 
Поэтому теперь я называю его 
Ноевым ковчегом. 

Сейчас Сергей решает, как 
транспортировать дом на свое 
место и есть ли в этом смысл. 
Построить еще один - на это 
нет денег. Семья занималась 
фермерством, держала 33 ко-
ровы, 14 телят, поросят. Из-за 
потопа часть скота потеряна, 

нашли только половину. А это 
был единственный источник до-
хода Щербаковых. 

«БИЛИ СТЕКЛА, ЧТОБЫ 
ВЫБРАТЬСЯ НАРУЖУ» 

Еще одна беда случилась 
в Карелии. 29 июля в посел-
ке Шавань размыло времен-
ную плотину с мостом, рас-
положенную на шлюзе № 11 
Беломорско-Балтийского кана-
ла. До ближайших домов - че-
тыре сотни метров. 

- Люди просыпались от гро-
зы,  - говорит жительница по-
селка Ида, у которой в ЧП 
пострадал брат (ушибы, поре-
зы).  - Выглядываем в окно, а 
там воды по форточку, мимо 
машина проплывает. Жители в 
панике били стекла, чтобы вы-
браться наружу. Хорошо хоть 
та сторона, что ближе к лесу, 
заполнялась водой медленнее. 
Туда и бежали. Некоторые спа-
сались на крышах. 

- Первые два дома, ближай-
шие к плотине, просто смыло. 
Их нет, улетели вместе с баня-
ми. В том числе дом бывшего 
начальника шлюза. Еще один 
дом не уплыл, но поврежден. 
У выживших много порезов, 
рваных ран. Бинтовали друг 
друга, пока не прибыли спаса-
тели МЧС и медики. 

Власти района объявили ре-
жим ЧС. Пока спасшихся эва-
куировали в школу в поселке 
Надвоицы, в семи километрах 
от Шавани. На момент сдачи 
номера известно об одном по-
гибшем. Еще двух пропавших 
ищут. 

Кстати, жители Шавани 
давно были недовольны со-
стоянием временной плотины. 
Они вспоминают, что год на-
зад сотрудники канала взялись 
ремонтировать дамбу. Хотели 
укреплять, создать новое устье 
с новой плотиной.

- За сутки до ЧП я фотогра-
фировалась на этом месте,  - 
рассказала туристка Анна. - За-
метила строительные работы 
на дамбе. 

Следственный комитет про-
водит проверку по факту ЧП.
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Временную плотину в Карелии смыло.

■ СТИХИЯ

Семья проплыла в своем 
доме полкилометра 
после прорыва дамбы
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Окно в природу8
Марина КОЧНЕВА

Лето заливается птичьими 
трелями, взрослые пернатые 
учат отпрысков летать. Среди 
птенцов, неудачно сплани-
ровавших на землю в Барна-
уле, сегодня можно увидеть и 
соколят-пустельг. О том, что 
делать при встрече с орущими 
птенчиками, и о новых веяни-
ях в птичьем мире на Алтае, 
в интервью «КП» - Барнаул» 
рассказал орнитолог Алексей 
Эбель. 

ПТЕНЦЫ НА ДОРОГЕ 
- Алексей, недавно в сети 

вы рассказали про то, что 
Барнаул стали активно ос-
ваивать сокола-пустельги. 
Душевное видео, где птенец 
заглядывает в окно к чело-
веку и требовательно что-то 
на своем соколином языке 
говорит, просто хитом стало.

- Да, летают демоны (улы-
бается). Это новые обитате-
ли, которые поверили чело-
веку, адаптировались к нему 
и стали гнездиться сначала на 
высоких зданиях, а сейчас и 
на третьем этаже могут посе-
литься. В Европе, в Америке 
они давно обитают на высо-
тках и философски смотрят 
сверху на суету человеческую. 
Теперь и у нас, даже в центре 
города, такие птицы есть.

- Не появляются ли у со-
колов новые проблемы из-за 
«городской прописки»?

- У них и в природе проблем 
хватает. В некоторых районах 
эти птицы вообще не обита-
ют. Не зря же они внесены 
в Красную книгу, вид очень 
редкий, так что нам повез-
ло. Конечно, с трудностями 
в городе новоселы сталкива-
ются. Особенно, когда птен-
цы вылетают из гнезда. Как 
правило, этот первый полет 
заканчивается на земле. Мо-
гут и на трассу спикировать, 
в другое опасное место.

- И что делать, если встре-
тишь на дороге такого бе-
долагу?

- Об этом меня часто спра-
шивают. Здоровый птенец, как 
правило, сам взлетит, когда вы 
подойдете. Но если это проез-
жая часть или тропа, где бро-
дят собаки, и он испуганный 
не улетает, можно подсадить в 
более безопасное место, к при-
меру, на куст (причем лучше 
это делать в перчатках). Если 
же увидите у птицы кровь, по-
вреждения, стоит позвонить 
добрым докторам- айболитам. 
В тот же «Ноев ковчег».

- Говорят, сейчас и стри-
жей много падает. Читала, 
бьются о щиты рекламные 
бедные птицы.

- Когда птенцы вылетают, 
могут ударяться о деревья или 
другие преграды и падать. А с 
земли юный стриж взлететь 
не может - у него слишком 
длинные крылья и слишком 
короткие ноги. В таком слу-
чае совет простой - посадите 
его на ладошку, выйдите на 
открытое место, поднимите 
руку над головой, и скорей 
всего птенец взлетит сам. 

ГРАЧИ ВЫБИРАЮТ ГАЗОНЫ, 
ДРОЗДЫ - ЗАРОСЛИ

- Какие еще новые птичьи 
веяния в городе могли бы 
отметить? 

 - Недавно грачиная ко-
лония появилась на пересе-
чении Ленинского и Моло-
дежной. Раньше они обитали 
только на окраинах. Грачам, 
как и трясогузкам, и во-
робьям, нравятся 
стриженые га-
зоны. Сей-
час, кстати, 
горожане 
м н о г и е 
спорят, 
к а к и е 
г а з о н ы 
л у ч ш е , 
стриже-
ные или 
нет, гра-
чи бы про-
голосовали 
за стриженые. 
Им там проще 
найти пищу.

- К радости горожан, в 
Барнауле активно обустра-
ивают парки, отражается ли 
это на птицах? 

- Конечно, отражается, не 
всегда положительно на са-
мом деле, потому что мно-
гие птицы предпочитают 
селиться в запущенных, ди-
коватых зарослях. В «Юби-
лейном» парке, к примеру, 
в тех местах, которые не об-
лагородили, гнездятся дроз-
ды. А вот в облагороженном 
«Изумрудном» они переста-
ли гнездиться, улетели в со-
седние дворы, более тихие. В 
«Изумрудном» стало много 
людей, некоторым птицам 
это не нравится. Но зато, 
мы надеемся, когда в парке 
подрастут вновь посаженные 
кустарники и хвойники, там 
появятся коноплянки, зеле-

нушки, которые сегодня гнез-
дятся и радуются в пригороде 
в садоводствах, поют там в 
жимолости, смородине.

СПАСЕНИЕ ЧЕРНОГО АИСТА 
- Недавно у нас проводи-

лась акция: «Найди гнездо 
черного аиста». Главная 
цель - сохранить популяцию 
этих птиц?

- Да. Там начина-
лось все с судеб-

ных процессов 
с лесополь-

зователя-
ми, когда 
те выру-
бали де-
рево с 
гнездом 
ч е р н о -
го аиста 

или вы-
пиливали 

деревья ря-
дом. Решили 

обратить внима-
ние, что такой ред-

кий вид птицы у нас есть. При 
этом бывало, что местные жи-
тели знали про гнезда чер-
ного аиста, а Министерство 
природных ресурсов и эко-
логии - нет. И тут важен был 
сбор информации. Потом со-
вместно создали документы 
об охранных зонах. Сейчас 
в крае найдено около сотни 
гнездовых участков редкой 
птицы - это больше, чем во 
всей остальной России. В Но-
восибирске, к примеру, все-
го три гнезда обнаружено, в 
Томске - одно.

- Интересно, почему?
- У нас, как я уже сказал, 

проведена более кропотливая 
работа по выявлению гнезд, 
да и черным аистам нравится 
здесь гнездиться - есть высо-
кие сохранившиеся деревья 
рядом с водоемами. Кроме 

того, стараемся помогать пти-
цам, укрепляя гнезда, даже 
строим новые на месте разру-
шенных. Случалось выручать 
аистов из беды. Недавно, к 
примеру, в одном из краевых 
заказников выпустили черно-
го красавчика, которого еще 
слетком подобрали прошлой 
осенью у Бийска с сильным 
отравлением (так и не поня-
ли причину). Перезимовал 
найденыш в барнаульском 
зоопарке, спасибо другу жи-
вотных - Сергею Писареву. 
Мне при выпуске досталась 
миссия окольцевать и не-
много побегать за ним, что-
бы он поверил в силу своих 
крыльев.

- Весной появились ра-
достные известия о знаме-
нитом черном аисте Робер-
те, которого окольцевали 
пять лет назад. Есть от не-
го какие-то новые сигналы?

- Пока нет, но мы очень на-
деемся, что будут. История с 
Робертом действительно не-
ординарная, чудесная. Мы 
надевали передатчики на 
лапки 19 черных аистов. Но 
потом датчики замолчали… 
Одного птенца застрелили 
браконьеры, другой запу-
тался в проволоке и пере-
грелся… В итоге откликался 
только Роберт, названный в 
честь нашего земляка - по-
эта Роберта Рождественско-
го. Потом на два года и его 
датчик замолчал, но в этом 
году мы возликовали. Птенец 
из Косихи, вылупившийся 
в гнезде, которое спасли от 
лесозаготовителей, подал о 
себе весть! Выяснилось, что 
зимовал в Индии, прилетал, 
снова улетал на зимовку и 
вернулся. Сигнал в апреле 
был из Петропавловско-
го района. Пока его датчик 
молчит, но, возможно, по-

тому, что Роберт находится 
слишком далеко от сотовых 
вышек.

«ПТИЦЫ, НАВЕРНО, 
ПОСМЕИВАЮТСЯ»
- Не так давно бий-

ский орнитолог Андрей 
Беспалов стал участником 

шоу «Удивительные люди» 
и демонстрировал в эфире 
трели. Можно ли выучить 
птичий язык и разговаривать 
с крылатыми, чтобы они те-
бе отвечали и понимали?

- Можно выучить, как и ан-
глийский со словарем, ведь 
есть записанные коллекции 
трелей. Но мы должны по-
нимать, что слышим только 
часть песни, наше ухо - более 
грубое, и, наверное, птицы 
посмеиваются, когда мы их 
пытаемся пародировать. Тем 
не менее некоторые фразы 
они понимают. Многие пти-
цы при этом полиглоты и зна-
ют не только язык своего ви-
да. К примеру, когда синицы 
летят с дятлами, оползнями, 
то все понимают друг друга.

- Алексей, скажите, а пти-
цы умные существа?

- Умные. Вот про голубей 
говорят часто, что они глу-
пые, под ногами болтаются. 
Никакие они не глупые, раз 
научились выживать с чело-
веком. А вороны и вовсе игры 
придумывают, головоломки 
разгадывают компанией.

- Говорят, от стаи ворон 
трудно отбиться…

- Да, коллективный отпор 
дают. Но у нас есть и малень-
кие птички - трясогузки, ко-
торые коршунов гоняют. Это 
уже от наглости зависит, на-
верное.

«И СЛЫШНО ХРИПЛОЕ 
«КУ-КУ»

- А правда, что птенец счи-
тает мамой того, кого пер-
вым увидел?

- Есть такая штука, но она 
не у всех работает. Имприн-
тинг называется. Поэтому, 
когда в питомнике сокола 
выводятся, стараются, что-
бы рядом не было человека. 
Птенцы могут воспринять его 
как партнера даже, не как ро-
дителя.

 У многих водоплавающих 
это развито - мамой, папой 
считать того, кого первым 
увидят. Но при этом некото-
рые птицы, еще будучи за-
родышем в яйце, слушают 
голоса родителей, которые 
их высиживают, привыкают 
и учат песню заодно. 

- Птичьи трели по утрам 
сейчас иногда такие гром-
кие. И ведь без устали за-
ливаются. Интересно, могут 
ли птицы от усердия сорвать 
голос и охрипнуть?

- Представьте себе, да. У 
птиц нет голосовых связок, 
другое строение. Но мышцы 
есть, и натрудив их, охрип-
нуть могут. Кукушки, на-
пример, в конце сезона уже 
хрипят, а не кукуют, сил не 
хватает. Слышно уже хриплое 
«ку-ку».

Алтайский орнитолог 
Алексей Эбель о любопытных 
фактах из птичьей жизни

Ал
ек

се
й 

ЭБ
ЕЛ

Ь

В июле Алексей Эбель вместе с коллегами 
выпустил на волю редкого черного аиста, которого 

подобрали осенью с сильным отравлением. 

КГ
БУ

 «
Ал

та
йп

ри
ро

да
»

О
ль

га
 В

ЕД
ЕР

НИ
КО

ВА

Птенец черного 
аиста.

«Птенцы учат трели, 
еще будучи в яйце»
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Большая часть союзного 
бюджета - социальные 
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За небольшие деньги россияне могут купить в Беларуси 
участок с домом 

КОГДА ЗВУЧАЛ ГИМН
Яркие победы наших 
атлетов на Олимпийских 
играх прошлых лет

ПРАВДА ВСЕ РАВНО 
ПРОСОЧИТСЯ

Олег Газманов:

ФЕСТИВАЛЬ ЛОТОСОВ 
ИЛИ ВИКИНГОВ?
Куда пойти: самые 
интересные события 
августа

Распространяется бесплатно

А сябры - получить бесплатно дальневосточный гектар 

ХОЧУ ЖИТЬ ВО ДВОРЦЕ!
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Борис ОРЕХОВ

■ И на час быстрее. Москву
и Питер соединила супер-
дорога.

СКОРОСТНОЙ 
СКВОЗНЯК 
ПОД ТВЕРЬЮ
Она прошла в обход Твери. 

Теперь автомобилисты могут 
долететь от одной столицы до 
другой всего за шесть с поло-
виной часов. С разрешенной 
скоростью 130 км/ч. Старт 
движению дал Владимир Пу-
тин. Но прежде сам опробовал 
дорогу на «Ладе-Ауре». Она 
создана на базе «Лады-Весты». 
Премиум-класс, а стоит чуть 
больше двух миллионов ру-
блей. Вполне по карману про-
стому работяге.

Это у президента традиция - 
приезжать на открытие новых 
дорог непременно на отече-
ственном авто. В феврале он 
за рулем «КамАЗа» прокатил-
ся по участку трассы М12 под 
Казанью. До этого сам тести-
ровал под Сочи «Ладу-Весту». 
А еще раньше намотал боль-
ше двух тысяч километров на 
желтой «Ладе-Калине-Спорт» 
по трассе «Амур» из Хабаров-
ска в Читу.

И вот он вновь за рулем оче-
редной вазовской новинки. 
В белой рубашке, без галсту-
ка. Как положено, пристег-
нулся ремнем безопасности. 

Хотя - можно подумать, кто-
то из гаишников рискнул бы 
тормознуть президента. Но 
правила есть правила, и кому, 
как не главе государства, по-
давать всем пример.

ХМУРИТЬСЯ
НЕ НАДО. «ЛАДА»!
- Хорошая машина, - похло-

пал «Ладу» по капоту прези-
дент.

Еще по пути он успел оце-
нить и качество новой трассы.

- Красиво, очень красиво. 

Покрытие отличное, ровнень-
кое. Расскажите, как строи-
лась? - спросил у своего попут-
чика замначальника отдела
СП-11 Василия Васильева.

- Получилось действитель-
но превосходно. Но строилось 
тяжело.

- Почему?
- Изменились сроки, скажем 

так. Надо было завершить ров-
но на год ранее. Работали не-
прерывно, в режиме двадцать 
четыре на семь. И в принципе 
все удалось.

- На год раньше - это здо-
рово, - похвалил строителей 
президент.  - Дорога очень 
нужная. Нужная людям.

Церемония проходила на 
площадке у нового моста че-
рез Волгу.

- Сегодня здесь мы вводим 
в эксплуатацию современную 
60-километровую автостраду 
в объезд Твери. Это, по сути, 
завершающий этап строи-
тельства трассы М11 «Нева». 
С открытием обхода Твери бу-
дет обеспечено непрерывное, 

бесшовное, бессветофорное 
скоростное движение меж-
ду Москвой и Петербургом. 
А  значит, поездки между 
крупными экономическими, 
культурными, исторически-
ми центрами нашей страны 
станут быстрее, как мне ска-
зали, где-то на час. А это уже 
заметно, - дал зеленый свет 
глава государства.

ТОЛЬЯТТИ ОБЪЕДУТ
СТОРОНОЙ
И там же, но уже в режиме 

видеоконференции, Влади-
мир Путин открыл путь по 
еще одной важной трассе. 
Это обход города Тольятти 
и мост через Волгу в соста-
ве транспортного коридора 
«Европа - Западный Китай» 
в Самарской области.

- Разрешаю начать движе-
ние! - торжественно дал старт 
Владимир Путин.

С ревом гудков по но-
вым трассам одновременно 
в двух точках двинулись, по 
традиции, колонны грузови-
ков.

- Очень важно - вообще в лю-
бой стране, а в такой, как на-
ша, с ее огромной террито-
рией, особенно, - обеспечить 
транспортную, логистическую 
связанность регионов. Это 
кратно увеличивает возмож-
ности экономики и повышает 
качество жизни людей. Хочу 
еще раз поблагодарить строи-
телей за отличный результат. 
А всем участникам дорожно-
го движения с удовольствием 
говорю: в добрый путь! - на-
путствовал автомобилистов 
Владимир Путин.

НА ГОД РАНЬШЕ - ЭТО ЗДОРОВО
Владимир ПУТИН - об открытии трассы М11 «Нева»:
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■ Бумажный рубль уступает ме-
сто цифровому.

ПОЙМАЕМ МОМЕНТ
Прогресс не остановить. Это касает-

ся и финансов. Привычные бумажные 
деньги, которыми земляне пользу-
ются уже несколько веков, а в Китае 
так и вовсе больше тысячелетия, в 
ближайшем будущем неизбежно ка-
нут в Лету. Наступает эра цифровых 
валют. У РФ есть все возможности 
быть в авангарде движения.

- Такие технологии уже начинают 
менять привычные схемы в торговле, 
в банковском деле, в сфере услуг, 
в международных расчетах. Нам 
в России важно не упустить момент, 
своевременно настраивать правовую 
базу, развивать инфраструктуру, соз-
давать условия для обращения циф-
ровых активов, причем как внутри 
страны, так и в отношениях с зарубеж-
ными партнерами, - сказал Владимир 
Путин на совещании с правитель-
ством.

Цифровой рубль  - тот же «дере-
вянный», обеспеченный всем госу-
дарственным имуществом, как и бу-
мажные купюры или уже привычный 
пластик, то есть карточки. С той разни-
цей, что существует в виде компьютер-
ного кода, который нельзя взломать, 
зато довольно легко отследить, где, 
кто и за что им расплачивался. А это 
сведет практически на нет коррупци-

онные схемы. Или, что тоже важно, 
финансирование терроризма.

«ДРУЗЬЯ» 
УЖЕ НЕ СУНУТСЯ
В пилотном проекте участвовали 

двенадцать банков, несколько сотен 
физических лиц и торговые органи-
зации из одиннадцати городов. И все 
работало без сбоев.

- Теперь нужно сделать следующий 
шаг, а именно: перейти к более широ-
кому, полномасштабному внедрению 
цифрового рубля в экономику, в хо-
зяйственную деятельность и в сферу 
финансов, - поставил задачу глава 
государства.

Также с помощью цифрового рубля 
можно будет проводить международ-
ные платежи с дружественными стра-
нами. В условиях санкций это суперак-
туально - никакие западные «друзья» 
помешать таким сделкам не смогут.

КАПКАН НА ДИКАРЕЙ
Другая тема - криптовалюты. За-

прещать их в России не собираются. 
Но есть серьезные риски. Майнинг 
требует много электроэнергии. Часто 
он идет бесконтрольно, когда «дикие» 
майнеры набивают прожорливыми ви-
деокартами целые ангары и пустую-
щие заводские цеха. Подключаются 
к сетям нелегально и за электричество 
не платят. Что аукается простым лю-
дям. По оценкам Минэнерго, привел 

цифры президент, в России ежегодно 
на майнинг расходуется шестнадцать 
миллиардов киловатт-часов - почти 
полтора процента от общего потребле-
ния электроэнергии в стране.

- И что здесь настораживает? Некон-
тролируемый рост потребления элек-
троэнергии для добычи криптовалют 
может привести к дефициту мощности 
в отдельных регионах. И это уже отме-
чается в Иркутской области, Бурятии, 
Забайкальском крае. Вопрос на самом 
деле острый и чреват серьезными по-
следствиями для предприятий, систем 
ЖКХ, конкретных городов и поселков. 
Очевидно, если не будет свободной 
мощности, если она будет выбрана 
так называемыми майнинговыми фер-
мами, то новые предприятия, жилые 
кварталы, социальные объекты стол-
кнутся с перебоями поставок, с нехват-
кой электроэнергии, а перспективные 
инвестиционные и инфраструктурные 
проекты будут поставлены на паузу, - 
предупредил глава государства.

Чтобы решить проблему, президент 
поставил задачу перед правитель-
ством - принять правильные своевре-
менные решения, в том числе на уров-
не федерального законодательства.

- Уже давал поручения урегулиро-
вать майнинг цифровых валют в Рос-
сии, включая вопросы налогообложе-
ния этой деятельности и тарифные 
решения. Необходимо оперативно ре-
шить, как должна идти такая работа.

ИЗ КОШЕЛЬКА ПРЯМИКОМ В СЕТЬ ФИНАНСЫ

Василий Васильев внукам будет рассказывать, как однажды его подвез сам Владимир Путин 
за рулем люксовой «Лады-Ауры».

■ Ребята рвутся Родину защищать.

Помощь семьям участников СВО глава 
государства обсудил с тверским губер-
натором Игорем Руденей. Руководи-
тель региона доложил президенту, что 
в области очень много желающих слу-
жить в Вооруженных силах. Местные 
власти совместно с Минобороны уве-
личили единовременную выплату при 
заключении контракта с ВС, теперь это 
больше миллиона рублей. У области 
есть свой именной танковый батальон 
«Волга», действующий на передовой, 
а пять местных жителей уже стали Ге-
роями России.

- Встретился с парнем, приезжавшим 
в отпуск. Герой России. Сержант. Го-
ворю: слушай, у тебя же образование 
есть, давай мы походатайствуем перед 
Минобороны, будешь офицером. Отве-
чает: нет, только после СВО. Почему? 
Там, говорит, бумаги надо заполнять 
какие-то еще для офицеров. А так - ре-
бят взял, сходили, все выполнили, вер-
нулись и дальше работаем, - рассказал 
губернатор.

- При случае обязательно передайте 
ему привет от меня. Спасибо вам за ту 
работу, которая делается в области. И
главное - по семьям ребят, которые во-
юют, нужно работать тоже постоянно, 
оказывать им всестороннюю поддерж-
ку, - подчеркнул Владимир Путин.

АКЦЕНТ

БРАВЫЙ СЕРЖАНТ
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■ У военных есть свой особый ди-
пломатический язык.

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ 
ПОЗИЦИЯ
«Офицеры, офицеры - ваше сердце 

под прицелом...» Это не просто слова 
из песни. Это тот путь, который выбрали 
для себя  выпускники высших военных 
учебных заведений. Полностью пони-
мая, на что идут. Их и командный состав 
на церемонии чествования Президент 
Беларуси поблагодарил за сделанный 
выбор:

- В глазах миллионов своих соотече-
ственников именно люди в погонах 
являются основным гарантом сувере-
нитета и территориальной целостно-
сти страны. За спинами военных стоят 
семьи, дети, старики и женщины - весь 
народ. Они верят в нас. Их вера - наша 
сила.

Белорусы сейчас находятся в той же 
ситуации, как и их предки восемьдесят 
лет назад. Стоит задача - не дать повто-
рить трагедию 1941 года:

- Так же нужно выстоять, не дать воз-
можности врагам втянуть Беларусь 
в военный конфликт. И мы делаем для 
этого все необходимое. В том числе и 
разместив у себя самое страшное - ядер-
ное оружие. Белорусы не хотят войны, 
но на любую провокацию против нас 
ответ должен быть решительным и 
жестким. Каждый из вас это должен 
усвоить. Это наша принципиальная по-
зиция. Есть кому и есть чем ответить 
любому агрессору. У каждого из вас 
за плечами приличный багаж знаний 
и хорошая возможность проявить себя. 
Причем в условиях реально сложной 
обстановки.

Специальная военная операция на 
Украине показала, что в современном 
бою важны три составляющие - беспи-
лотники, контрбатарейная и радиоэлек-
тронная борьба. Этот опыт и внедряют 
в обучении.

ЧУЖОЙ САПОГ 
НЕ СТУПИТ
Но главный опыт, который вынесли из 

происходящего не только на границах, 
но и в конфликтах по всему миру, - сто-
ронам важно разговаривать.

- Стрелять - это крайний метод. Это 
наш метод, мы им должны владеть, но 
это крайняя мера. Надо всегда учиться 
договариваться. В том числе и военным.

И привел свежий пример, когда на юж-
ной границе страны украинцы начали 
концентрировать войска. Тогда белорусы 
подвели и свои особые подразделения:

- В том числе самые подготовленные 
боевые войска, на приграничье. В дан-
ном конфликте всю роль выполнили 
военные. Мы дипломатов не привлека-
ли. Но работали мы дипломатическим 

языком. Добились успехов. Помните и 
знайте, что мы не хотим воевать. Мы 
будем воевать только тогда, когда чужой 
сапог ступит на нашу землю. Мы будем 
делать все дипломатическим образом, 
чтобы урегулировать наши отношения, 
прежде всего с соседями.

Вот такой военный разговор без слов.
Увы, не все соседи понимают, когда 

с ними общаются по-доброму:
- Точно так же мы предлагаем урегу-

лировать наши отношения и с Польшей, 
и с Литвой. Но пока взаимности не ви-
дим. Поэтому нам приходится ухо дер-
жать востро и порох сухим на северо-
западном и западном направлениях.

В случае прибалтийских тигров про-
ходит лишь версия «убирайтесь подобру-
поздорову».

■ C Приморским краем у республики дела идут в гору.

Губернатор Приморского края России Олег Кожемяко - 
частый гость в Беларуси.

- Владивосток географически далекий, но не чужой. Об этом 
свидетельствуют наши с вами встречи, нередкие, и те догово-
ренности, которых мы достигаем в результате этих встреч, - 
приветствовал гостя во Дворце Независимости Александр
Лукашенко.

Про сотрудничество с этим регионом-компаньоном собесед-
ники давно знают все в деталях - обсуждали во время прошлых 
визитов.

- Говорить много о том, что мы можем, чего не можем, на что 
мы способны, нет никакого смысла, потому что мы знаем возмож-
ности во Владивостоке, вы знаете наши возможности, - сказал 
Президент Беларуси. - Я часто очень разговариваю с Президен-
том России и рассказываю о наших встречах, о потребностях 
Дальнего - близкого для нас - Востока, о просьбах губернатора 
Приморского края. В шутку говорю: он уже все вывез, а когда не 
хватает денег в бюджете, использует личные средства для того, 
чтобы работать во благо России.

Такого комплимента от главы страны удостаиваются, прямо 
скажем, не многие.

- Благодаря нашему сотрудничеству жители Приморского края 
потребляют с удовольствием белорусскую продукцию, - вместо  
рассуждений Олег Кожемяко привел факты. - С каждым годом 
растет оборот - по продукции сельского хозяйства, машино-
строения. Если мы начинали с полутора миллиардов рублей, 
то сейчас 22,5. Это взаимовыгодно: у нас тоже вырос экспорт - 
в три раза, Беларусь стала больше получать приморских то-
варов.

ДАЛЕКИЙ, НО БЛИЗКИЙ
ВЗАИМНАЯ ВЫГОДА

Бе
лТ
А

СТРЕЛЯТЬ - КРАЙНЯЯ МЕРА. 
НАДО ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

■ Чтобы устранить вред от урагана, мо-
билизуют население и дармоедов за
решеткой.

ТО ЗАСУШИТ, ТО ЗАЛЬЕТ
Урожайность в этом году ожидается даже 

выше рекордной прошлогодней. Однако из-
за хорошей погоды есть свои трудности - 
растения созреют на полторы-две недели 
раньше обычного. Значит, сдвинутся и сро-
ки уборки.

- Мы вынуждены будем убирать одновремен-
но несколько культур. Да еще жатва наклады-
вается на заготовку трав второго и третьего 
укосов, а также на сев озимых. - Президент 
знает, как поступить в этой ситуации: - Нуж-
ны высокая организация работ, хорошая мо-
тивация аграриев и железная дисциплина. 
Это неплохой год, учитывая, что мы в зоне 
рискованного земледелия. Ждать идеальных 
лет не стоит. Их не будет и никогда не было. 
То засушит, то зальет.

ОТГОВОРКИ НЕ ПРИНИМАЮТСЯ
Ливни, грозы, град - двое суток, 13 и 14 июля, 

Беларусь трепал ураганный ветер. Пострадали 
949 населенных пунктов, в которых проживает 
1,2 миллиона граждан Синеокой. От упавших 
деревьев и элементов кровли погибли шесть 
человек, из них двое детей. Травмы получили 
72 человека.

- Страшное явление. Бог нас тюкнул по ма-
кушке (не знаю пока, правда, за что), но и по-
жалел, - сказал Александр Лукашенко.

Худшего сценария, по его мнению, удалось 
избежать:

- Ситуация на Мозырском НПЗ оставалась 
под контролем, дорогостоящее импортное 
оборудование продолжает работать. Тут нас 
бог пожалел. Ударил по голове и пожалел. 
Но выводы из произошедшего нужно сделать 
обязательно.

Чтобы ликвидировать то, что натворила сти-
хия, уйдет не один месяц. Придется мобили-
зовывать население.

- Отговорки типа того, что я не пойду, не 
хочу, не буду, не принимаются. Уполномо-
ченные президента на местах, принимай-
те решительные действия. Не должно быть 
«нет». Еще раз говорю - это равносильно 
войне. Только без стрельбы. Поэтому все, 
прежде чем «затиктокаться» там или чего-то 
в интернете писнуть,  - иди возьми топор, 
пилу и помоги. А потом критикуй вдоль 
и поперек.

Есть и нетривиальный способ, кого отпра-
вить на борьбу с последствиями урагана:

- Уже говорил министру внутренних дел: 
у нас больше двадцати тысяч сидельцев. 
И  так называемые политзаключенные. Туда, 
на просеку... Помогите стране! И горожан, 
и особенно этих дармоедов. Надо - подключим 
армию. Наша страна компактная. Мы знаем, 
что делать.

■ Доверие избирателей -
в пользу Союзного госу-
дарства.

20 июля Владимир Путин 
тепло поздравил Александра 
Лукашенко с тридцатилетием 
пребывания в должности Пре-
зидента РБ:

- Уважаемый Александр Гри-
горьевич, с вашим именем не-
разрывно связана вся новейшая 
история Беларуси, ознамено-
ванная построением современ-
ных государственных институ-
тов и значительными успехами 
в социальной и экономической 
сферах. Белорусские избирате-
ли шесть раз подряд доверяли 
вам высший государственный 
пост, что, несомненно, свиде-
тельствует о вашем огромном 
авторитете среди соотечествен-
ников. Трудно переоценить ваш 
личный вклад в развитие дру-
жественных отношений и пло-
дотворного сотрудничества 
между нашими странами, в ста-
новление и упрочение Союзно-
го государства и продвижение 
взаимовыгодных интеграцион-
ных процессов на евразийском 
пространстве. Буду рад продол-
жению нашего конструктивного, 
товарищеского диалога и тес-
ной совместной работы на бла-
го братских народов России 
и Беларуси. От души желаю вам 
крепкого здоровья, благополу-
чия и успехов в государствен-
ной деятельности, - говорится 
в поздравительной телеграмме.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ «ЗАТИКТОКАТЬСЯ», ДЛЯ ОБЩЕГО ДЕЛА

ВОЗЬМИ ПИЛУ И ПОМОГИ

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

ШЕСТЬ РАЗ
ПОДРЯД

Защитники Отечества - одно из самых высоких народных званий.
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■ Другого не дано.

В этом году будем отмечать 
восемьдесят лет установле-
ния дипломатических связей 
между Россией и Никарагуа. 
Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
прилетел в Манагуа, где вы-
ступил на пленарном заседа-
нии Национальной Ассамб-
леи:

- Нас многое объединяет: 
мы выступаем за справед-
ливый многополярный мир, 
верховенство права в между-
народных делах, обеспечение 
стабильности и безопасности, 
невмешательство в дела су-
веренных государств, отсут-
ствие двойных стандартов, 
эти принципы в международ-
ных организациях вместе от-

стаиваем. И в этом наша сила. 
Республика не просто ключе-
вой партнер России в Латин-
ской Америке: Никарагуа  -
близкий по духу союзник. 
Сказанное команданте Да-
ниэлем Ортегой в его первый 
визит в СССР в качестве главы 
государства в апреле 1985 го-
да характеризуют десятилетия 
российско-никарагуанских 
дружественных отношений: 
«Сотрудничество между на-
шими странами - это на всю 
жизнь».

В стране также отмечают 
45 лет Сандинистской ре-
волюции. В июле 1979 года 
народ сверг режим диктато-
ра Анастасио Сомосы. Его 
клан при поддержке США за-
правлял с 1936 по 1979 год. 
В гражданской войне с 1962 
года погибли около пятидеся-
ти тысяч человек. Вячеслав
Володин передал поздравле-

ния от Владимира Путина:
- Суверенитет народа не 

обсуждается, а защищается 
с оружием в руках - так го-
ворил национальный герой 
Никарагуа Аугусто Сандино. 
45-я годовщина победы еще 
раз подтверждает, что осво-
бождение от диктата Вашинг-
тона обеспечило планомерное 
социально-экономическое 
развитие Никарагуа, повы-
шение качества жизни ее 
граждан.

Парламентариям двух стран 
предстоит найти эффектив-
ные решения, чтобы реали-
зовать совместные проекты. 
Поодиночке свалить зарвав-
шегося гегемона не получит-
ся, вместе - можно все.

- Ситуация в мире показа-
ла, что выбранный нашими 
народами путь - единственно 
верный.

- Россия начиная с 2012 года 

преодолевает вызовы, борясь 
с санкциями, которых в отно-
шении нашей страны введе-
но свыше 21 тысячи, - сказал 
Вячеслав Володин. - Мы бо-
ремся с вами за право наших 
граждан самим планировать 

свое будущее, определять путь 
развития. Либо государство 
обладает суверенитетом, либо 
становится колонией. Друго-
го не дано. Свободная Родина 
или смерть! Viva Rusia! Viva 
Nicaragua!

■ Телефонные карты при-
езжие скоро смогут купить
только лично и по биоме-
трии. Есть и другие ново-
введения.

Под каждым постом 
в телеграм-канале председа-
теля ГД сообщения: «решите 
вопрос с мигрантами», «оста-
новите поток нелегалов». Тут 
и к специальным опросам об-
щественного мнения прибегать 
не надо, по живым откликам 
россиян ясно, что их волнует. И
эта тема сейчас одна из основ-
ных. В Думе ситуацию понима-
ют. На рассмотрении сейчас 
находится 25 законопроектов.

- Направленных на регулиро-
вание контроля за миграцией, 
определение правового поло-
жения иностранных граждан, 
вопросов, связанных с  пре-
доставлением гражданства. 
Большинство инициатив - 23 - 
внесены депутатами. Совер-

шенствование миграционного 
законодательства имеет при-
оритетное значение для ГД, - 
сказал ее спикер Вячеслав Во-
лодин. - Депутаты понимают 
остроту вопроса: поступает 

много обращений, тема регу-
лярно звучит в ходе общения 
с людьми в избирательных 
округах.

На днях рассмотрят во вто-
ром чтении законопроекты 

о режиме высылки из страны 
мигрантов, которые в ней не-
законно находятся. Сведения 
о них будут вноситься в спе-
циальный Реестр контролиру-
емых лиц. Также упростится 
процедура высылки - решение 
будет оперативно принимать 
полиция, а не суд.

Ужесточат требования к про-
даже сим-карт. Заключить до-
говор приезжие из-за рубежа 
смогут, лично посетив офис 
оператора связи и  пройдя 
идентификацию по биометрии.

Что еще предлагают депу-
таты:
✔ Усилить уголовную ответ-
ственность за организацию 
незаконной миграции - уста-
новить отягчающим вину об-
стоятельством «нахождение 
лица на территории Россий-
ской Федерации в нарушение 
установленного порядка».

✔ Ввести внесудебную блоки-
ровку интернет-ресурсов, со-
держащих предложения о пре-
доставлении незаконных услуг 
для мигрантов и реализации 
поддельных документов для 
оформления миграционного 
статуса.
✔ Установить полный запрет 
для посреднических организа-
ций принимать участие в при-
еме экзаменов у мигрантов.

- Вопросы противодействия 
нелегальной миграции входят 
в сферу компетенций многих 
министерств и ведомств. А зна-
чит, их решение необходимо 
искать совместно, - считает Вя-
чеслав Володин. - В этой свя-
зи МВД России, Генпрокурату-
ре, Следственному комитету 
и Правительству направлен за-
прос о предоставлении своих 
предложений по контролю за 
незаконной миграцией. Пред-
ложения будем рассматривать 
в кратчайшие сроки.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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ГОСУДАРСТВО ОБЛАДАЕТ СУВЕРЕНИТЕТОМ 
ЛИБО СТАНОВИТСЯ КОЛОНИЕЙ

■ А далеко отправим тех, кто пы-
тается нас уничтожить, вводя бес-
конечные санкции.

После Никарагуа - поездка в Гавану.
- Отношения между нашей страной 

и  Кубой динамично развиваются, 
и, надо отдать должное, многое де-
лаете вы и Владимир Путин, - сказал 
Вячеслав Володин Президенту Кубы.

- Ваш визит подтверждает заме-
чательное состояние политических 
и экономических связей между наши-
ми странами, - Мигель Диас-Канель
Бермудес поблагодарил за поддерж-
ку республики и предпринимаемые 
парламентариями усилия для прекра-
щения экономической, торговой и фи-
нансовой блокады со стороны США.

- Санкции в отношении России и 
Кубы нас сплотили. Куба в этом во-
просе - символ борьбы за независи-
мость, за свободу. Страна, которая 

более шестидесяти лет преодолевает 
санкции. Наша с вами ответственная 
политика в развитии отношений долж-
на базироваться на одном - решении 
вопросов людей и развитии нашей 
экономики. Именно так задачу ставят 
наши президенты, - Вячеслав Володин 
продолжил разговор на встрече со 
спикером Национальной ассамблеи 
народной власти и Государственного 
Совета Республики.

- Мы думаем, что Россия и Куба вме-
сте победят и станут крепче, несмотря 
на условия, в которых находится весь 
мир, - считает Эстебан Ласо Эрнан-
дес. 

Председатель Госдумы с делега-
цией возложили цветы к памятнику 
одному из  лидеров национально-
освободительного движения страны 
Хосе Марти и Мемориалу советским 

воинам-интернационалистам в Гава-
не. Центральная экспозиция мемо-
риала - на белой плите две руки. В 
одной - автомат Калашникова, симво-
лизирует помощь советских воинов. В 
другой - лавровая ветвь, символ мира 
и благодарности от кубинского наро-
да. Открыли его 23 февраля 1978 года 
к 60-летию Вооруженных сил СССР. 
На этом месте захоронены 68 совет-

ских солдат и офицеров, отдавших 
жизнь за свободу Кубы.

Для кубинцев память и благодар-
ность - не пустые слова. Четыре года 
назад комплекс пополнил памятник ге-
нералу Иссе Плиеву, который во время 
Карибского кризиса возглавлял группу 
советских войск, дислоцированных 
на Кубе. И памятная доска экипажу 
советского разведывательного само-
лета Ту-95РЦ, погибшему здесь при 
выполнении боевого задания.

КУБА РЯДОМ ОСТРОВ СВОБОДЫ

СИМ-СИМ, ОТКРОЙСЯ КОНТРОЛЬ ЗА МИГРАЦИЕЙ

На Кубе Вячеслав Володин ответил на вопрос журналистов о снятии канди-
датуры Джо Байдена с президентских выборов:

- Президент Соединенных штатов Америки трусливо убежал с избирательной 
кампании, поняв, что его никто не изберет. Такие, как Байден, должны при-
влекаться к ответственности за санкции, за развязанную войну на Украине, за 
разрушение экономики европейских государств. За то, что США делают в от-
ношении кубинского народа. Байден создал проблемы во всем мире и в своей 
стране - США, его руки в крови.

БАЙДЕНА НУЖНО СУДИТЬ КОМПЕТЕНТНО

Люди уже не просят, а требуют 
навести порядок в этой сфере.

Вячеслав Володин участвовал в торжествах в честь -летия 
Сандинистской народной революции вместе с Президентом 
Никарагуа Даниэлем Ортегой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■ От Бреста до Владиво-
стока у каждого должны
быть равные возможности
для развития, труда и твор-
чества. Поэтому большая
часть союзного бюджета
уходит на социальные про-
екты.

ЗАДЕЛ НА ЗАВТРА
Заседания профильных Ко-

миссий ПС все чаще проходят 
в разных городах: исследуя 
опыт других, можно учиться 
друг у друга. На этот раз де-
путатов радушно принимали 
в Могилеве.

- Союзное государство - это 
прежде всего равенство. Со-
циальные блага, которые есть 
в одной стране, должны та-
кими же быть и в другой. На-
ша основная задача - создать 
все условия для этого, - сказал 
председатель Могилевского
областного исполнительно-
го комитета Анатолий Иса-
ченко.

Областной центр становит-
ся важной точкой на союзной 
карте. За последние три года 
объем взаимной торговли Мо-
гилевской области с Россией 
увеличился со 132 до 245 мил-
лиардов российских рублей.

- Правильно, что акцент сде-
лали на регионы, потому что 
они всегда острее чувствова-
ли то, что необходимо населе-
нию, - обратил внимание Ана-
толий Исаченко. - Мы ближе 
и в контакте с простыми людь-
ми - слышим их и стараемся 
помочь. В то же время нам 
проще донести некоторые 
моменты до верхушки власти.

Председатель Комиссии
ПС по труду, социальной
политике и здравоохране-
нию Елена Афанасьева на-
помнила, что в начале лета 
с белорусскими коллегами по-
сещала Белыничский район 
под Могилевом.

- Что увидели? Честный 
труд, развитую социальную 
инфраструктуру и желание 
дружить. В Беларуси пред-
ставители местных властей 
очень хотят участвовать в со-
юзных проектах. Если у них 
появляется идея, они активно 
продвигают ее и делают все, 
чтобы претворить в жизнь. 
Значит, надо им помогать.

По мнению депутата, по-
ка немного недооцениваем 
возможности сотрудничества 
стран в социальной сфере.

- Исполнительные и зако-
нодательные органы власти 

хорошо осведомлены о союз-
ных проектах и программах, 
а населению это еще нужно 
транслировать. Да, у нас нет 
статуса «гражданин Союзного 
государства», но фактически 
у людей равные права и воз-
можности в трудоустройстве, 
социальном обеспечении, 
здравоохранении.

ЦИФРА ВМЕСТО 
ТАБЛЕТКИ
Окраины Могилева впечат-

ляют не только современной 
жилой застройкой с дизай-
нерскими решениями, но 
и продуманной до мелочей 
инфраструктурой. Детский 
сад № 118 будто сошел с кар-
тинки о  будущем. Здание 
в стиле хай-тек с огромными 
панорамными окнами, бас-
сейн и скалодром, уличные 
площадки из экологичных ма-
териалов. Детвора и родители 
не нарадуются.

Не менее приятное впечат-
ление оставляет поликлиника 
№ 3, где сделали упор на циф-
ровизацию. Никаких очере-
дей в регистратуре и споров 
у кабинетов. Талоны заказы-
вают онлайн, а электронные 
рецепты стали уже привыч-
ными.

- В наших странах разные 
организационные основы 
в  сфере здравоохранения. 
В России - страховая меди-
цина, а в Беларуси государ-
ство бюджетирует ее. Соот-
ветственно, нам важно не 
просто гармонизировать за-
конодательство, а обеспечить 

доступность медпомощи для 
граждан двух стран, - говорит 
член Комиссии ПС Валерий
Малашко. - В то же время обе 
системы здравоохранения, 
несмотря на организацион-
ные отличия, базируются 
на единой советской фунда-
ментальной школе. Поэтому 
нам легко выстраивать мосты 
и налаживать контакты.

По словам замминистра
здравоохранения РФ Олега
Салагая, белорусские граж-
дане имеют право на бес-
платную медпомощь в рам-
ках ОМС:

- В 2016 году в России 
в государственных и муни-
ципальных амбулаторно-
поликлинических учреж-
дениях такую помощь 
получили чуть больше вось-
ми тысяч граждан Беларуси, 
а в 2023-м - уже 24 тысячи.

Постоянно унифицируют 
подходы к лечению заболе-
ваний, развивают совмест-
ные производства лекарств 
и препаратов, медтехники. 
Отдельная тема  - научные 
разработки в  рамках союз-
ных программ. В 2020 году 
создали новые спинальные 
системы с использованием 
технологий прототипирова-
ния в хирургическом лечении 
детей с тяжелыми врожден-
ными деформациями и по-
вреждениями позвоночника. 
Итог - четыре патента, кото-
рые спасают жизни и сохра-
няют здоровье ребятишек. 
Прямо сейчас работают над 
новым союзным проектом - 

эндопротезами для пациентов 
с тяжелыми травмами и забо-
леваниями плечевого сустава.

- Многому можем друг 
у друга научиться,  - уверен 
Валерий Малашко.  - Взять, 
к примеру, цифровую транс-
формацию здравоохранения. 
Россия в этом впереди, стоит 
перенимать опыт у коллег. 
С другой стороны, в Белару-
си большое внимание уделяют 
развитию медицины не толь-
ко в крупных городах, но и на 
селе. Разветвленная система 
на всех уровнях - наше преи-
мущество.

В сентябре в Могилеве прой-
дет «правительственный час» 
на заседании Совета ПС, по-
священный актуальным во-
просам здравоохранения на-
ших стран.

СООБЩЕСТВО
СЕРЕБРЯНЫХ 
ВОЛОНТЕРОВ
- Большое внимание уделя-

ем воспитанию молодежи. Та-
лантливых детей ПС начинает 
вести фактически с пятилет-
него возраста. Для самых ма-
леньких есть фестиваль «Твор-
чество юных». «Молодежь - за 
Союзное государство» - форум 
для тех, кто постарше. И, что 
особенно ценно, некоторые из 
участников потом выступают 
в программе Дней Союзного 
государства на «Славянском 
базаре в Витебске», - говорит 
Елена Афанасьева.

Не массовый, но значи-
мый проект - оздоровление 
детей за союзный счет. Пу-

тевки получают те, кому это 
действительно нужно. Более 
обширная программа по оздо-
ровлению ветеранов - почти 
две тысячи человек в год.

- На заседании комиссии 
решили проводить фести-
валь творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше» 
каждый год в Могилеве. Лю-
ди с особенностями здоровья 
очень творческие и инициа-
тивные, им в радость делить-
ся своими талантами с други-
ми. И этот союзный проект 
дает возможность собраться 
жителям разных регионов 
Беларуси и России на одной 
площадке, представить свои 
таланты и пообщаться друг 
с другом, расширить круго-
зор,  - рассказала зампред-
седателя Комиссии ПС по
труду, социальной политике
и здравоохранению Ирина
Костевич.

Три сотни участников, пять 
дней, несколько концертов - 
будет очень интересно!

- Второй крупный союзный 
проект, который также запла-
нирован на осень и пройдет 
в Могилеве, - слет людей стар-
шего возраста «Мы - за актив-
ное долголетие». Как в Бела-
руси, так и в России приняли 
стратегии активного долголе-
тия. Почему бы не объединить 
усилия?

Когда говорим о волонте-
рах, думаем в первую очередь 
о молодежи.

- В наших странах давно 
формируется сообщество 
так называемых серебряных 
волонтеров. Эту инициативу 
нужно поддержать и помочь 
ей развиваться, - считает пар-
ламентарий.

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС:

- На заседании я поднимал вопрос 
о подготовке мероприятия «Куль-
турные столицы Союзного госу-
дарства». Аналогичные програм-
мы реализуются в наших странах. 
Культурная столица России в 2024 
году - Нижний Новгород, у вас - Бе-
лыничи.

Цель парламентариев - не унифи-
цировать проекты, не заместить их, 

а при параллельной реализации най-
ти точки соприкосновения и выйти на 
формирование новых мероприятий. 
Планируется, что с 2026 года будем 
вместе гулять в культурных столицах 
Беларуси и России. И каждый раз это 
будут разные города. Это прекрасная 
возможность познакомиться с их по-
тенциалом, традициями, творческим 
наследием братских народов.

■ Строительство музея славы 
на Буйничском поле хотят профи-
нансировать из союзного бюджета.

- Это место по значению стоит в одном 
ряду со знаменитыми полями - Кули-
ковом, Бородинским и Прохоровским. 
Над ним завещал развеять свой прах 
Константин Симонов в знак памяти 
о мужестве советских солдат в июле 

1941-го. Гордимся этим местом. На Буй-
ничском поле поставили заслон немецко-
фашистским захватчикам наши деды 
и  прадеды. Здесь состоялась битва, 
которая дала возможность Смоленску 
и Москве подготовиться к приходу вра-
га, - сказал председатель облисполкома.

Парламентарии поддержали предло-
жение выделить средства на проект из 
бюджета Союзного государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ ПАМЯТЬ
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СПРАВЕДЛИВЫЙ ПОДХОД

Депутаты возложили цветы на Буйничском поле, 
где в июле -го сражались прототипы героев 
романа «Живые и мертвые» Константина Симонова.
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Как для нас красное знамя над Рейхстагом, так для амери-
канцев главное фото Второй мировой - «Водружение флага 
над Иводзимой». И вот те на, фото подстреленного Трампа до 
удивительного похоже на исторический снимок.

Иводзима - японский остров. При его штурме в 1945 году 
американцы потеряли почти тридцать тысяч солдат. Для Штатов 
цифры гигантские. Нигде их так не крошили, как тогда. Если 
посчитать пропорции от общих потерь того времени, то, как 
сравнивают сами их эксперты, это больше, чем при обороне 
нашего Сталинграда.

История с шедевральным фото 23 февраля 1945 года, по-
лучившим Пулитцеровскую премию, тоже известна. Конечно, 
это постановка. С корабля захватили полотнище побольше, 
вместо древка - кусок трубы, найденный по дороге. Пять мор-
пехов и один санитар забрались на вершину горы Сурибати. 
Снял их фотограф Джо Розенталь. Как он позже рассказывал, 
боялся упустить момент и щелкал, не глядя в камеру. Поэтому 
узнал, что получилось, только когда проявил пленку.

ПОЛОСАТОЕ ЗНАМЯ
НАД ПЕНСИЛЬВАНИЕЙ

НАЙДИ 
ОТЛИЧИЯ

Светлана КАМЕКА

■ Байден  - все. Снялся
с предвыборной гонки.

ДА БОГУ В УШИ
«Я устал, я ухожу» - все с не-

терпением ждали похожего 
заявления от Байдена. Но он 
упорно, как бычок, качаясь 
на ходу, шел за новым сроком.

Всего неделю назад в Де-
тройте он заявлял:

- Я иду на выборы, мы побе-
дим, и я не передумаю!

Двумя неделями раньше то-
же был категоричен:

- Только если Господь Все-
могущий сойдет с небес и ска-
жет мне это, я, возможно, так 
и сделаю.

Неужели чуть богу душу не 
отдал?

Буквально утром в тот день 
председатель предвыборного 
штаба Байдена сделал офи-
циальное заявление, что тот 
не покинет предвыборную 
гонку. Как вдруг - получите, 
распишитесь.

И произошло все как-
то странно. Никаких тебе 
срочных обращений к нации 
по ТВ. Внезапно в соцсетях 
появилось письмо: «Мои до-
рогие американцы, за послед-
ние 3,5 года мы как нация до-
бились большого прогресса. 
Для меня было величайшей 

честью в жизни быть вашим 
президентом. И хотя я наме-
ревался добиваться переиз-
брания, я  считаю, что в инте-
ресах моей партии и страны, 
чтобы я  ушел в отставку 
и сосредоточился исключи-
тельно на выполнении сво-
их обязанностей президента 
на оставшуюся часть моего 
срока».

Там же пообещал «на неделе 
поговорить с народом более 
подробно о своем решении».

А БЫЛ ЛИ ПУТЧ?
Байден стал первым прези-

дентом после Линдона Джон-
сона в 1968 году, который объ-
явил, что не будет добиваться 
переизбрания.

До сих пор непонятно, бы-
ло ли согласовано с Байде-
ном опубликованное объ-
явление. Не попахивает ли 
путчем? Ясно, что дожали 
свои же коллеги демократы. 
Крысы побежали с тонущего 
американского корабля - са-
мые крупные спонсоры де-
мократов отказались давать 
деньги под дряхлого прези-
дента. Сенаторы как один на-
чали клеймить ранее, по их 
же словам, «бодрого, с ясным 
умом и большой работоспо-
собностью» старика. После 
знаменитых дебатов с Трам-
пом он резко стал токсичным 

элементом, который срочно 
нужно слить.

Последующие его высту-
пления на публике были ни-
чем не лучше. И вот во вре-
мя очередного мероприятия 
в Лас-Вегасе объявили, что 
Джо болен COVID-19. Никто 
в простое совпадение не по-
верил. Шоу с внезапным кови-
дом оказалось завершающим 
этапом по выходу 81-летнего 
Байдена из избирательной 
кампании. И из большой по-
литики.

Тут же осмелевшие однопар-
тийцы стали требовать, чтобы 
он вообще досрочно сложил 
полномочия. Но Джо будет 
сидеть до посинения:

- Я решил сосредоточить 
все свои силы на выполне-

нии обязанностей президен-
та в оставшийся срок.

Семья не даст уйти на по-
кой, напоследок постарается 
урвать все, что плохо и хоро-
шо приколочено.

НАХОХОТАЛА 
НА ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
СРОК
Демократам за оставшийся 

до съезда партии месяц нужно 
согласовать новую кандидату-
ру. Среди возможных претен-
дентов - полный паноптикум: 
Камала Харрис, Хиллари Клин-
тон, Барак и Мишель Обама...

Сам Джо не стал тянуть ре-
зину. Оперативно сообщил, 
что себе на замену предлагает 
хохотушку Камалу:

- Моим первым решени-

ем как кандидата от партии 
в  2020 году было выбрать 
Камалу Харрис своим вице-
президентом. И это было луч-
шее решение, которое я  при-
нял. Сегодня я хочу полностью 
поддержать и одобрить канди-
датуру Камалы на пост канди-
дата от нашей партии.

В демократических рядах 
паника. Понятно, что Хар-
рис - еще один полудохлый 
конкурент. После покушения 
поврежденноухий Трамп на 
волне хайпа любого порвет 
как тузик грелку.

Запасаемся поп-корном, 
четыре месяца до американ-
ских выборов принесут боль-
шие сюрпризы и невероятные 
скандалы.

Тем, кто у нас начал лико-
вать, что «ура, ура, Байден за-
кончился!», хочется сказать, 
что радоваться этому не сто-
ит. Конкретно для России ма-
ло что изменится. Не важно, 
кто будет сидеть в Овальном 
кабинете, - Трамп, Харрис или 
новоявленный Джей Ди Вэнс. 
От всех них можно ждать еще 
больше пакостей, чем от дрях-
лого дедушки. Ведь за спиной 
у них разваливающаяся стра-
на, которую можно поддер-
жать лишь войной и усилени-
ем оборонного производства. 
Так что нам нужно готовить-
ся к более мощному противо-
стоянию. Потому что к власти 
может прийти более умный 
и хитрый соперник.

■ А что же Трамп?

ПРОЩЕ ПРОСТОГО
Он оперативно отреагировал на про-

исходящее:
- Вороватый Джо Байден не годил-

ся для того, чтобы баллотироваться 
в президенты, и уж точно не годится 
для того, чтобы служить, - и никогда не 
годился! Он добился поста президента 
только благодаря лжи, фальшивым но-
востям и тому, что не покидал своего 
подвала. Все окружающие, включая 
его врача и СМИ, знали, что он не спо-
собен быть президентом, и он им не 
стал. А теперь посмотрите, что он сде-
лал с нашей страной: миллионы людей 

пересекают нашу границу совершенно 
бесконтрольно и без проверки, мно-
гие из тюрем, психиатрических клиник, 
и рекордное количество террористов. 
Мы будем сильно страдать из-за его 
президентства, но мы очень быстро 
исправим нанесенный им ущерб.

И добавил, что победить Камалу Хар-
рис на президентских выборах будет 
еще проще, чем Байдена.

АМЕРИКА НЕ МОЖЕТ 
ПОСТОЯТЬ ЗА СЕБЯ
Трамп на подъеме. Колесит по стра-

не. Ему перечисляют огромные день-
ги на предвыборную кампанию. Все 
идет лучше, чем было. Если только не 

объявятся другие желающие его лик-
видировать. Ведь выяснилось, что это 
проще простого.

Секретная служба (СС) знала о стре-
лявшем в Трампа задолго до ЧП.

- Директор СС должен уйти. Стреляв-
шего идентифицировали как подозри-
тельного за час до покушения, потому 
что у него были замечены дальномер 
и рюкзак. А потом они потеряли его из 
виду, забыли о нем. За 64 минуты они 
знали, что за ним надо смотреть, а по-
том просто потеряли его, - возмутился 
сенатор США Джон Баррассо.

Обнаружившим его полицейским 
снайпер Томас Мэтью Крукс и вовсе 
сунул в лицо винтовку, и они просто... 
ушли. «Правильно сделали, они не 
обязаны рисковать жизнью», - позже 

объяснил их поведение начальник.
Эй, что происходит? Так никаких 

Трампов не напасешься. Это как при-
зыв для больных на голову: идите, го-
товьте нападение, вас никто не остано-
вит! Даже супер-пупер-элита спецназа.

Покушение на Трампа - больше чем 
несостоявшееся убийство одного, пусть 
и очень влиятельного человека. Весь 
мир теперь обсуждает, что Америка не 
может постоять за себя. Все же видели 
многочисленные фильмы про агентов 
секретной службы США, которые спаса-
ют президентов и больших чиновников 
в последний момент при жутких обстоя-
тельствах. Но теперь очевидно, что все 
это сказки. Как и про «непобедимую 
американскую армию» после позорного 
бегства из Афганистана.
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ПАРЕНЬ НЕ ПРОМАХ ПОСЛЕДСТВИЯ

НЕУХОДИМЫЙ ДЖО

Уходящая натура. И приходящая?

У каждого времени 
свои символы.
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Андрей МОШКОВ

■ Курс евробюрокра-
тии продолжится: ру-
софобия, гонка воору-
жений и поддержка 
извращенцев.

Бывшего гинеколога 
фон дер Ляйен переиз-
брали на второй срок на 
пост президента Евроко-
миссии еще на пять лет.

284 голоса были про-
тив. Среди них поль-
ский евродепутат Ева 
Заячковска-Херник, ко-
торая прокричала: «Ва-
ше место в тюрьме, а не 
в Еврокомиссии!» По ее 
мнению, Урсула привела 
Европу к экономическому 
краху, тиражируя «клима-
тическое безумие, зеле-
ный курс» и миграцион-
ный пакт, из-за которого 
«миллионы женщин чув-
ствуют угрозу на улицах 
своих городов».

Но голоса разума ока-
зались в меньшинстве. 
Фон дер Ляйен получила 
401 голос во время тай-
ного голосования. Тогда 
как порог, необходимый 

для того, чтобы попасть 
в это кресло, - 361 голос. 
Так ЕК продемонстриро-
вала миру «стабильность 
и преемственность для са-
мого мощного института 
ЕС и всего блока».

Злобная Урсула уже 
объявила, что планирует 
превратить ЕС в оборон-
ный союз против России. 
Намерена ввести долж-
ность еврокомиссара по 

обороне и реализовать 
проект по созданию евро-
пейского противовоздуш-
ного щита. Продолжит 
военную поддержку Укра-
ины «так долго, сколько 
потребуется». И будет ак-
тивно помогать предста-
вителям экстремистской 
организации ЛГБТК+, 
запрещенной в  РФ, 
продвигать их еще боль-
ше.

ГЕОПОЛИТИКА

Татьяна БОРИСОВА

■ Они закрывают 
двери, а мы от-
крываем. Те-
перь прие-
хать в РБ без 
визы могут 
граждане 38 
европейских 
стран.

Предложение 
поддержал Президент 
РБ - это неожиданный от-
вет Синеокой на недруже-
ственные меры недруже-
ственных государств: на 
днях Латвия запретила 
въезд автомобилей с бе-
лорусскими номерами.

- Это удар по обычным 
людям. В первую оче-
редь пострадают сме-
шанные семьи, граждане 
двух стран, которые ездят 

к своим родственникам, 
туристы с детьми, путе-

шественники, - по-
лагает пресс-

секретарь 
МИД РБ 
Анатолий 
Глаз .   - 
Беларусь 
с ч и т а е т 

этот шаг 
бесчеловеч-

ным. 

Уже с 19  июля граждане 
всех европейских стран, 
в отношении которых Бе-
ларусь применяет этот 
режим, могут въезжать 
и выезжать через все 
наземные и  воздушные 
международные пункты 
пропуска. Ограничение 
одно - находиться в РБ не 
дольше тридцати суток. 
Новый порядок действует 
до конца  года. 

Страны, которым доступ разрешен:
Австрия, Андорра, Бельгия, Болгария, Босния и Гер-

цеговина, Ватикан, Великобритания, Венгрия, Греция, 
Дания, Ирландия, Исландия, Испания. Италия, Кипр, 
Латвия, Литва, Лихтенштейн, Люксембург, Мальта, 
Монако, Нидерланды, Норвегия, Польша, Португалия, 
Румыния, Сан-Марино, Северная Македония, Слова-
кия, Словения, Финляндия, Франция, ФРГ, Хорватия, 
Чехия, Швейцария, Швеция, Эстония.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

916 855
ИНОСТРАНЦЕВ 

ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬЮ 

ПОСЕТИТЬ СИНЕОКУЮ 
БЕЗ ВИЗЫ.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии  Парламентского Собрания  по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками:

- Возникает закономерный 
вопрос: а как же НАТО, кото-
рое все эти годы декларируется 
почти так же - «оборонитель-
ный союз»? Зачем дублировать 
и создавать аналог? По сути, 
инициатива фон дер Ляйен  - 
прямое признание трансфор-
мации Североатлантического 
альянса в агрессивный наступательный 
блок с задачами по созданию де-
стабилизации в различных точках 

планеты в интересах «золотого мил-
лиарда».

Рассматривать придание ЕС 
оборонных функций как укре-
пление «автономии Европы» 
и «независимости» от США - 
глупо и наивно. Вашингтон пра-
вит бал в НАТО, перетягивая на 
свою территорию европейские 
военно-промышленные про-
изводства и целенаправленно 
усиливая экономическую зави-

симость европейских столиц от решений 
и воли США. И Украина здесь - не более 
чем пешка и разменная монета.

КОМПЕТЕНТНО
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Андрей ЮРЬЕВ

■ Гражданина Германии ждет 
в Беларуси заслуженное нака-
зание.

Наемника Рико Кригера, работав-
шего на Госдеп США в Берлине, при-
говорили к расстрелу. По данным 
спецслужб, он занимался подготов-
кой терактов в Синеокой. Немец под-
держивал так называемый полк име-
ни Калиновского, которым управляет 
разведка ВСУ. Его бойцы мечтают 
напасть на Беларусь и «освободить» 
ее. Для иностранных наемников соз-
дали внутреннее формирование, ку-
да и стремился попасть Кригер. Но 
его задержали в 2023 году. И обвини-
ли по шести статьям, среди которых 
незаконные действия в отношении 
огнестрельного оружия, боеприпа-
сов и взрывчатых веществ, создание 
экстремистского формирования или 
участие в нем.

Внесли свою лепту в дело «шпио-
на» зарубежные медиа. Они пыта-

лись давить на то, что Кригер - яко-
бы член Красного Креста, и нужно 
спасать «доблестного волонтера». 
Но не тут-то было. В организации 
сообщили: немец давно не участвует 
в гуманитарном движении, а пребы-
вание за границей никак не связано 
с его деятельностью. Лицемера вы-
гораживать никто не намерен.

В Беларуси нацбезопасность  - 
главное. Наемные боевики, лагеря 
их подготовки в западных странах, 
потенциальные исполнители - все 
под пристальным вниманием спец-
служб. Чтобы не допустить прово-
каций и  терак тов.

ЗА ЧТО БОРОЛСЯЗА ТЕРАКТ - 
ПОД РАССТРЕЛ

Мать семерых детей спит и видит, 
как втянуть Европу в войну.

Теперь ему 
явно не так 
весело, как 
на фото.НЕОЖИДАННЫЙ КОНТРПРИЕМ РЕШЕНИЕ

■ Благодаря объединению ба-
зы данных МВД наших стран 
у отщепенцев начала земля го-
реть под ногами.

Преступников всех мастей ждет 
неминуемое возмездие. В том числе 
тех, кто взял в руки оружие, чтобы в 
рядах бандеровских банд сражаться 
против  России на стороне ВСУ.

Первый звонок для негодяев уже 
прозвенел. На минувшей неделе Бас-
манный суд Москвы заочно выдал 
ордер на арест бывшего белорус-
ского гребца Павла Шурмея. Сме-
нив весла на автомат, он подался 
в наемники и успел поучаствовать 
в боевых действиях в   зоне СВО 
с позывным Дзядзька. Не далее как 
пару недель назад этот дикий гусь 
с пулеметом в руках красовался 
в Киеве при передаче партии каких-
то дронов для ВСУ.

Надо сказать, в спортивных кру-
гах он достаточно известен. Уроже-
нец Гродненской области, Шурмей 
выступал на многих международ-
ных соревнованиях, в частности на 
двух Олимпиадах в составе сборной 
Беларуси. Ничего там, правда, не 
выиграл.

Теперь участвует в других «играх». 
Причем не стесняясь рассказывает, 
что привело его в ряды наемников: 
помощь братскому украинскому на-
роду в борьбе с российской агресси-
ей. Заодно, конечно, и деньжат под-
заработать - иностранным солдатам 
удачи Киев платит гораздо больше, 
чем своему пушечному мясу. До трех 
тысяч евро в месяц. Об этом Шурмей, 
правда, молчит. 

Как помалкивал в тряпочку все 
восемь лет, когда киевский нацист-
ский режим утюжил снарядами мир-
ные города Донбасса, убивая в том 
числе сотни детей. Молчал - значит, 

одобрял. И раз встал на сторону на-
цистов, значит, хотел бы, чтобы эта 
бесчеловечная бойня продолжалась. 

Интересен сам маршрут, как он 
добирался в Незалежную. Снача-
ла - в Штаты. Оттуда в Польшу - это 
осиное гнездо, где окопались мно-
гие противники сегодняшней власти 
в Беларуси. Про Россию и говорить 
нечего - для них она враг номер один. 
И уже из Польши, в компании таких 
же отщепенцев, - в ряды ВСУ. 

Куда он рванет потом, когда ки-
евский режим потерпит крах? Ведь 
теперь география переездов гребца-
пулеметчика сильно сократилась - 
его объявили в международный 
розыск. Россия остается членом 
Интерпола. И его могут задержать 
где угодно и экстрадировать в РФ. 

В Беларусь ему дорожка также за-
крыта. Еще год назад там против 
Шурмея возбудили уголовное дело 
по статье об участии в вооруженном 
формировании на территории ино-
странного государства. 

Так что сколько веревочке ни вить-
ся, а Дзядзьку ждет тюремная ба-
ланда. Если, конечно, он раньше не 
сгинет.

ИЗ ГРЕБЦОВ - В НАЕМНИКИ
ВРЕШЬ, НЕ УЙДЕШЬ

Конец для Дзядзьки будет один – 
решетка на окнах.

УРСУЛА ЕЩЕ ПОУРОСИТ
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Виктория
КРУПЕНЬКОВА

■ Иногда важно прочув-
ствовать возрастные из-
менения, когда еще молод.

НА ГЛАЗАХ 
ОЧКИ, НА НОГАХ - 
УТЯЖЕЛИТЕЛИ
Слова доносятся словно 

сквозь вату, руки и ноги на-
лились тяжестью, а очерта-
ния предметов кажутся раз-
мытыми. Только что надела 
герокостюм - симулятор, ко-
торый позволяет почувство-
вать себя старым.

Уже год специалисты Рес-
публиканского геронтологи-
ческого центра обучают с по-
мощью него медицинских 
и социальных работников. 
Чтобы понять, что чувствуют 
их подопечные, и прокачать 
эмпатию.

Это скорее набор аксес-
суаров, которые воссозда-
ют синдромы, характерные 
для людей 75+. Утяжелители 
для рук и ног дают ощуще-
ние скованности, фиксаторы 
мешают сгибаться коленям, 
а ограничитель для шеи не 
дает поворачивать голову.

Есть в наборе и очки с кол-
лекцией линз, которые по-
зволяют увидеть мир глаза-
ми человека с глаукомой, 
катарактой, диабетической 
ретинопатией. И даже при-
бор, который заставляет ру-
ки дрожать.

Первым делом на меня на-

девают жилет с утяжелите-
лем, и в глубине души я на-
чинаю жалеть, что решилась 
на эту авантюру. Жилетка не 
просто делает неповоротли-
вой, она сдавливает грудную 
клетку. Невольно начинаю 
судорожно вздыхать, как 
старушка, стараясь набрать 
побольше воздуха.

- Примерно так и чув-
ствует себя пожилой че-
ловек с  заболеваниями 

сердечно-сосудистой систе-
мы,  - комментирует глав-
ный внештатный гериатр 
Министерства здравоох-
ранения РБ Людмила Жи-
левич.  - Он испытывает 
постоянную тяжесть, сдав-
ленность, не может глубоко 
вдохнуть.

Добавляют утяжелители 
на голени и запястья и пред-
лагают надеть поверх босо-
ножек еще одни, делающие 
походку шаткой и неустой-
чивой. На шее - ограничи-
тель, на голове - наушники, 
из-за которых речь сразу 
кажется вполовину тише, 
а на глазах - очки, имитиру-
ющие глаукому. Финальный 
штрих - микротоки. Ладони 
перестают повиноваться. 
Очень неприятно.

ЧАЙ НА ОЩУПЬ
Если глубокая старость 

действительно ощущается 
так, это большое испытание. 
Тело кажется чужим, голова 
наливается тяжестью, мело-

чевки вроде ложек и двер-
ных ручек не видно вообще. 
С трудом прохожу пару ме-
тров, держась за край стола, 
чтобы не упасть.

- Давайте выполним пару 
простых бытовых действий, - 
предлагает сотрудник цен-
тра Алексей.  - Для начала 
заварите себе чай.

И если чайник еще смутно 
вижу, то кружку - уже нет, 
ищу вслепую. Удержать ее 
в дрожащих пальцах непро-
сто, поэтому крепко обхва-
тываю обеими руками.

- Теперь попробуйте под-
мести пол.

На ощупь подметаю 
небольшой пятачок, но 
подрагивание пальцев 
мешает выбросить сор в ведро - 
и все летит мимо. Виной пер-
чатки с эффектом болезни 
Паркинсона.

- Возьмите кошелек и от-
считайте полтора рубля.

С трудом открываю нуж-
ное отделение, раскладываю 
все монеты на ладони и под-
ношу их к глазам.

- Это типичное поведение 
пожилого человека в мага-
зине, которого торопит вся 
очередь,  - комментирует 
Людмила Жилевич. - А для 
него каждое действие, каж-
дый шаг - уже подвиг и не-
вероятное усилие над собой.

Те, кому довелось приме-
рить герокостюм, больше 
не будут недовольно махать 
дедушке, чтобы он быстрее 
переходил дорогу, или не-
терпеливо вздыхать, если ба-
бушка в магазине слишком 
медленно выкладывает про-
дукты из корзины. Наоборот, 
предложат помощь.

Наконец меня освобожда-
ют от костюма.

- Счастье, да? - улыбается 
Людмила Жилевич. - А те-
перь представьте, что вы не 
можете его снять: вам нужно 
быть в нем и сегодня, и зав-
тра - всю жизнь. Неудиви-
тельно, что пожилые люди 
становятся раздражительны-
ми. А их мир часто сужается 
до размеров квартиры.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК... СЕДЕЛ

■ Второй костюм имитирует состояние человека 
после инсульта.

И его я тоже примерила: на одну из ног вешают утяжели-
тель, руку фиксируют в полусогнутом положении, на глаз 
надевают «пиратскую» повязку, а за щеку отправляют ла-
кричный чупа-чупс, который нарушает дикцию, коверкая 
привычные слова до неузнаваемости.

Я должна была сесть на стул и поднять с пола монетку. 
Эти действия дались с большим трудом. А уж подняться по 
лестнице - целое испытание. На него не отважилась.

УГОЛ ЗРЕНИЯ

ЛЕСТНИЦА СЛОВНО ГОЛГОФА
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Не зря говорят - 
старость не радость!

- Во время недав-
него урагана мою ма-
шину подтопило. Мо-
гу ли я рассчитывать 
на возмещение ущерба от 
страховой организации или 
каким-либо другим спосо-
бом?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Если говорить о страховом 
возмещении ущерба, все за-
висит от того, как именно за-
страхован ваш автомобиль.

К примеру, если у вас оформ-
лена так называемая «авто-

гражданка», то есть обязатель-
ное страхование гражданской 
ответственности (ОСАГО 
в России или ОСГОВТС в Бе-
ларуси), к сожалению, на вы-
плату компенсации рассчиты-
вать не приходится.

Другое дело, если автомо-
биль застрахован по КАСКО. 
Полис позволяет защитить его 
не только от повреждений, по-
лученных в ДТП (даже если 
водитель не виноват), но и от 
других, а также от угона, хи-
щения, поджога или пожара, 
столкновения с животными, 
хулиганских действий и, как 
правило, от природных ката-
клизмов.

Перечисленные виды стра-
ховых случаев входят в стан-

дартный пакет КАСКО, однако 
некоторые автовладельцы, пы-
таясь сэкономить при оформ-
лении страховки, составляют 
свой перечень. Вносят в него 
только ДТП и угон. Поэтому, 
если в вашем полисе в списке 
страховых случаев есть воз-
можность возмещения ущерба 
от подтопления, то все в по-
рядке.

Однако и здесь есть под-
водные камни. Практически 
все страховые компании не 
признают страховым случа-
ем гидроудар, если это не 
 прописано в договоре. То есть 
если водитель  самонадеянно 
попытался преодолеть вод-
ное препятствие, вода по пала 
в двигатель, и тот вышел из 

строя. В таком случае счита-
ется, что вы сами спровоци-
ровали последствия. Пункт 
можно внести в страховку, но 
тогда она обойдется дороже 
на десять-тридцать процентов.

Алгоритм действий для во-
дителей следующий. После за-
топления не пытайтесь никуда 
уезжать и не заводите двига-
тель, либо заглушите его и не 
включайте. Вызовите работни-
ков автоинспекции для фикса-
ции затопления и получите от 
них справку. Сфотографируй-
те сами место происшествия, 
позвоните в страховую.

Если нет оснований для стра-
хового возмещения, а машину 
затопило на паркинге или ав-
тостоянке либо на дороге из-

за неисправности ливневок, 
можно попытаться добиться 
выплаты компенсации у вла-
дельцев мест парковки или 
коммунальных служб через 
суд. Это же касается и паде-
ния деревьев на автомобиль. 
Ответчиком может выступить 
жилищно-эксплуатационная 
служба, если падение произо-
шло на внутридомовой терри-
тории. Или эксплуатирующая 
организация, которая отвечает 
за деревья, их обслуживание, 
удаление и пересадку.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

■ Приморские ученые нашли 
лекарство от рака.

Позитивная новость пришла из 
Владивостока. Исследователи из 
Тихоокеанского института биоор-
ганической химии имени Елякова 
Дальневосточного отделения РАН 
выделили из морских грибов ра-
нее неизвестные соединения. Эти 
вещества можно использовать для 
борьбы с несколькими видами рака: 
простаты, шейки матки и молочной 
железы.

Для научных изысканий ученые 
использовали не подосиновики, что 
в бору произрастают, а с витиева-
тым названием Penicillium yezoense 
KMM 4679. Это организм, который 
в воде связывается со взморником 
морским, растением уникальным 
по природе своего обитания. Нахо-
дясь в агрессивной соленой среде, 
он для выживания вырабатывает 
сорбент (поглотитель вредных ве-
ществ. - Ред.) - пектин зостерин.

Ученым из ТИБОХ удалось вы-
делить десять ранее неизвестных 
соединений. Вот что про одно из 
них сообщают в институте:

«Продемонстрировал мощное ин-
гибирование (подавление. - Ред.) 
роста клеток рака в низких концен-
трациях, что делает его перспектив-
ным кандидатом для дальнейших 
исследований в области онколо-
гии».

Результаты изысканий говорят 
о том, что Зостеропенилины - так 
называются полученные вещества - 
могут стать ключевыми компонен-
тами при апробировании новых ме-
тодов лечения рака.

Соединения открыли благодаря 
появлению современных методов 
анализа, основанных на взаимо-
действии веществ с электромаг-
нитным излучением. По такому 
принципу функционируют магнитно-
резонансные томографы.

Кстати, морские грибы сейчас за-
нимают лидирующие позиции в ми-
ре по числу ежегодно выделяемых 
новых соединений.

НОУ�ХАУ

ГРИБЫ-
ЗАЩИТНИКИ
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■ Из разных стран, но все понима-
ют друг друга. Фестиваль стирает
границы.

Россиянка Екатерина Кузина по-
лучила вторую премию, специальный 
приз взрослого конкурса, а также приз 
от Парламентского Cобрания. О своих 
впечатлениях от славянского форума 
она рассказала «СВ».

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
- Вы прекрасно исполнили песню 

Уитни Хьюстон. Сами довольны?
- Очень. Недавно переслушала вы-

ступление. Во время конкурса все бы-
ло как в тумане, и я не могла оценить, 
насколько оно прошло гладко. Полу-
чила большое удовольствие от свое-
го выхода . Думаю, удалось передать 
смысл песни.

- Поздравляем с призовым местом. 
Не огорчились, что не победили?

- Искусство, творчество и музыка - 
это рулетка. Она непредсказуема. На 
результат влияет много факторов. 
Не все от нас зависит. Считаю, что 
достойно представила нашу страну. 
Получить приз от Парламентского Со-
брания и завоевать звание лауреата 
второй степени - это круто.

Конечно, я ехала за Гран-при. Мне 
не хватило всего одного балла, но так 
сложились звезды и решило жюри. 
Для меня это большая честь и дости-
жение, ведь конкурс был междуна-
родного уровня! Это отличный старт.

- Поедете еще на «Славянский ба-
зар»?

- С радостью. Очень жаль, что можно 
участвовать только 

до 31 года (певи-
це как раз столь-
ко лет.  - Ред.). 

Если бы меня снова выбрали, я с удо-
вольствием приехала бы! Но так как 
этого не случится, я бы хотела высту-
пить на сценах фестиваля просто как 
артист. Очень жду следующего «База-
ра», чтобы с другой стороны увидеть 
этот праздник.

Конкурс стал для меня одним из 
самых ярких и приятных событий 
в жизни. Отношение к артистам бы-
ло отличным: со стороны дирекции, 
звукорежиссеров, гримеров, уборщиц, 
водителей. Все были очень добрыми 
и искренними. Это заряжало на хо-
роший результат. И в городе царила 
замечательная атмосфера.

- Как оцениваете уровень других 
участников?

- Он был довольно высоким. Все до-
стойно представляли свои страны, 
особенно понравилось, что у каждого 
была своя изюминка. Все разные, но 
при этом прекрасно пели.

- Долго собирали образ для высту-
пления?

- На наряд потратили уйму време-
ни! Кропотливо пришивали декор. 
В этом участвовал даже мой муж. Он 
для меня сразу и продюсер, и дирек-
тор, и друг . Конечно, нам давали 
советы стилисты. Консультировались 
с представителями Росконцерта и Ми-
нистерства культуры. В итоге образ 
превзошел все ожидания.

ГРАДСКОМУ 
ПОНРАВИЛОСЬ БЫ
- Как провели время в Беларуси?
- Впечатления чудесные. Начали 
мы с Минска, и этот город очень 
понравился: спокойный, разме-
ренный, чистый и аккуратный. 

Люди вежливые и добрые.
Витебск поразил атмосферой - это 

действительно город-праздник. На 
фестивале собрались участники из 
разных стран. Люди, говорящие на 
разных языках, со своими привыч-
ками - а пели, танцевали и общались 
в  одном ритме. Было очень круто уви-
деть, как фестиваль объединяет людей 
через искусство. Подружи-
лась со всеми участни-
ками. Даже не зная 
языков, все равно 
понимали друг 
друга. К сожа-
лению, было не 
так много вре-
мени, чтобы 
с п о к о й н о 

прогуляться по улочкам и посетить 
все площадки. Но то, что мы успели 
увидеть, оставило незабываемые вос-
поминания. Я бы с удовольствием вер-
нулась еще раз. Это мой город.

- А что насчет реакции публики?
- После выступления ко мне подхо-

дили белорусские зрители, в том числе 
дети, чтобы сфоткаться и поделиться 
впечатлениями. Это было очень при-
ятно! Но самое важное, чтобы понра-
вилось мое исполнение. Думаю, так 
и было.

Кроме того, я общалась с нашим 
представителем на детском конкурсе 
Кириллом Усовым. Следила за его 
выступлением, желала удачи и дер-
жала за него кулачки. Представля-
ем одну страну и должны помогать 
друг другу.

- Вашему бывшему наставнику 
в «Голосе» Александру Градскому 

понравилось бы выступление?
- Думаю, он был бы доволен 

мной. Часто вспоминаю его 
советы и стараюсь им сле-
довать.

- Какие планы на буду-
щее?

- Сейчас отдохнуть не 
получится, потому что 
продолжаются концерты. 
Скоро поеду под Санкт-
Петербург в вокальный 
лагерь, где буду высту-
пать в роли спикера и 
педагога.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Александра 
ЯНКОВИЧ

■ Четырнадцати-
летняя белоруска до-
стойно представила
Синеокую в Витебске и
завоевала третье место.

Помимо премии детского 
конкурса «Славянского ба-
зара» юная исполнительница 
получила специальный приз 
Парламентского Собрания.

УЧЕБЕ НЕ ПОМЕХА
- Открыл ли фестиваль 

новую страничку в твоей 
жизни?

- Долго шла к тому, что-
бы попасть на «Славянский 
базар». Один раз во время 
национального отбора до-
шла до полуфинала, дваж-
ды - до финала. И в этом году 
удалось добиться цели и до-
стойно представить страну 
на конкурсе.

Не смогла сдержать эмо-
ций, когда увидела свою 
группу поддержки. Пред-
ставьте, целый автобус одно-
сельчан приехал из Новосе-
лок в Витебск ради меня. Это 

невероятно! Даже подумать 
не могла, что такое возмож-
но. Они были подготовлены: 
плакаты, кричалки, даже 
цветы и подарки были. При-
знаюсь, я знала, что приедут. 
Но настолько мощной под-
держки не ожидала: слезы 
сами полились из глаз после 
выступления.

- Серьезно готовилась 
к конкурсу?

- Как только я поняла, что 
буду участвовать, начала го-
товиться. Трижды в неделю 
ездила в Минск, чтобы за-
ниматься вокалом, хореогра-
фией. Вместе с дизайнером 
разрабатывали сценический 
образ, готовили костюм.

- Частые репетиции не 
сказались на учебе?

- Те два часа, что я прово-
дила в дороге, до Минска и 
обратно домой, тратила на 
уроки. Порой приходилось 
засиживаться над учебни-
ками до ночи. Но на оцен-
ки это никак не повлияло. 
Благодаря плотному гра-
фику я научилась грамотно 
распределять время и все 
успевать.

Мне музыка, наоборот, 

помогает. Могу ее слушать 
везде. Она даже в какой-то 
степени лечит, позволяет пе-
режить непростые моменты 
в жизни.

- Удалось обзавестись 
новыми друзьями?

- С ребятами-конкурс-
антами в целом были очень 
дружны и как могли поддер-
живали друг друга. Радова-
лись каждому баллу от жюри. 
Особенно теплые отношения 
у меня сложились с девочкой 
из Болгарии, у нее велико-
лепный голос. И несмотря 
на то, что я недостаточно 
хорошо говорю на англий-
ском, нашли общий язык и 
понимали друг друга. Сейчас 
общаемся в соцсетях.

НИ ДНЯ 
БЕЗ МУЗЫКИ
- Когда начала занимать-

ся музыкой?
- Всегда нравилось петь. 

Видя это, мама отвела ме-
ня в шесть лет в музыкаль-
ную школу, где я занималась 
фортепиано и параллельно 
ходила на вокал. Спустя два 
года поступила в Националь-
ный центр музыкального ис-

кусства имени Владимира 
Мулявина.

И дня не проходит, чтобы 
я не села за пианино или 
ничего бы не пела. Музы-
ка - это моя жизнь, я нашла 
себя в этом и хочу дальше 
развиваться и расти как ис-
полнитель.

- На кого равняешься?
- Мне очень нравится Эл-

вис Пресли. Он прожил не-
долгую жизнь, но успел напи-
сать множество прекрасных 
песен и стать легендой.

В моем плейлисте есть 
разные исполнители. Я не 
фанат какого-то одного му-
зыкального направления, я 
меломан. Слушаю и класси-
ку, и рок, и поп, и джаз.

- Есть уже на примете 
очередной песенный кон-
курс?

- Не думала об этом. В по-
следние несколько месяцев 
я  была сосредоточена на 
«Славянском базаре», все 
силы отдала на подготовку.

Хочу перевести дух. Дома, 
в деревне, буду ходить в лес, 
собирать грибы и ягоды, гу-
лять с друзьями. Восстанав-
ливаться.

Злата ЯРОШЕВИЧ: ДЕТСКИЙ КОНКУРС
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Яркий образ девушки 
тоже всем запомнился.

ОДНОСЕЛЬЧАНЕ - ЛУЧШАЯ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

БелТА

ВИТЕБСК - ГОРОД-ПРАЗДНИК

В следующий раз она рассчитывает 
приехать на форум уже как 
приглашенный артист.
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Валерий ЧУМАКОВ

■ Во многих странах мира ино-
странцам запрещено приобрете-
ние участков в собственность, но 
РФ в их число не входит.

ДЕНЬГИ ВПЕРЕД!
Для белорусов, желающих купить 

себе кусочек России, две новости, 
плохая и хорошая. Начнем с плохой. 
Для сябров в этом смысле нет перед 
другими зарубежными гостями ни-
каких преференций.

Теперь новость хорошая. По Кон-
ституции иностранцы пользуются 
правами и несут обязанности нарав-
не с гражданами страны. Покупка 
земли для белорусов и россиян, за 
некоторыми исключениями, не от-
личается. О них и поговорим.

Первое: в соответствии с Земель-
ным кодексом участки иностранцам 
предоставляют в собственность толь-
ко за плату. То есть землю можно либо 
купить, либо взять в аренду. Просто 
получить ее от государства, как это 
делается, например, по программе 
«Дальневосточный гектар», не по-
лучится.

ПОГРАНИЧЬЕ НА ЗАМКЕ
Купить можно не все. Указом Пре-

зидента иностранцам запрещено вла-
деть участками, которые находятся 
на приграничной территории или 
в границах морского порта. И вну-
тренняя граница Союзного государ-
ства между нашими странами не ис-
ключение. Как бы ни хотелось, не 
получится приобрести землю в 22 
муниципальных образованиях, при-
легающих к границе в Брянской, Смо-
ленской и Псковской областях.

Небольшая проблема может быть 
с землями сельхозназначения. Ино-
странцам владеть ими в принципе 
не возбраняется, но только на пра-
вах аренды. Этот вопрос решается 
легко. И если белорус покупает сад, 
огород или пашню, ему следует про-
сто стать «юридическим лицом». За-
регистрировать ИП и официально 
стать фермером.

ДЕЛИМ НА ДВА
Нельзя получить в собственность 

участки недр, континентального 
шельфа или лесного фонда. Макси-
мум можно взять их в аренду на срок 
до 49 лет. И только при условии, что 
арендатор имеет право заниматься со-
ответствующим видом деятельности.

К слову, лица с двойным граждан-

ством имеют все права и обязанности 
россиянина. В наших странах это раз-
решено, поэтому если белорус офор-
мит гражданство РФ, он автоматиче-
ски получит все права россиянина, 
в том числе и на дальневосточный 
гектар, покупку земли на пригранич-
ной территории или сельхозугодий в 
собственность.

■ Сто соток в подарок от государ-
ства - не мечта, а реальность.

По государственной программе «Даль-
невосточный гектар» гражданин РФ 
может бесплатно получить участок на 
Дальнем Востоке площадью до ста соток 
для строительства жилья, фермерского 
хозяйства или предпринимательства. 
Его предоставляют в пользование на 
пять лет, после чего можно оформить 
собственность или долгосрочную аренду.

1. Зайти через аккаунт Госуслуг на пор-
тал надальнийвосток.рф.

2. Выбрать участок на Дальнем Вос-
токе или в Арктике.

3. Подать заявление на его предостав-
ление.

4. Заключить договор безвозмездного 
пользования и в течение года выбрать, 
как вы собираетесь участок использо-
вать.

5. В течение трех лет задекларировать, 
что вы уже сделали.

6. Оформить право собственности или 
право аренды.

ПОДМОСКОВЬЕ

Прекрасный видовой 
участок при въезде 
в село Кикино, в 64 ки-
лометрах от Москвы. 
Двенадцать соток под 
жилищное строительство. 
Есть электричество. Heдалеко ав-
тобусные остановки, как в Сергиев 
Посад, так и в Дмитров . Haмeчается 
газификация по госпрограмме. Пре-
красные виды, тишина, комфорт.
✒ ЦЕНА: 630  тысяч рублей 
(52 500 рублей за сотку).

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Продается земля в одиннадцати кило-
метрах от Горячего Ключа. Участок пло-
щадью шесть соток на возвышенности c 
плавным переходом, есть доступ к под-
ключению света. На нем растут плодовые 
деревья, в конце улицы - речка и тропа к 
горному озеру. Часто приходят косули, 
зайцы, есть грибные места, возможно 
расширение до тридцати соток.
✒ ЦЕНА: 1,2 миллиона рублей (200 ты-
сяч рублей за сотку).

СМОЛЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Участок расположен в восьми-
десяти километрах от Смоленска 
и 340 от Mocквы по Mинcкому 
шоссе. Экологически чистый 
район, окружение - смешанный 
лес. Электричество и газ рядом. 
Асфальтированная дорога. Пло-
щадь- 33 сотки, под жилищное 
строительство.
✒ ЦЕНА: 249  тысяч рублей 
(7545 рублей за сотку). ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

Отличный участок площадью шесть соток 
в семи минутах от аэропорта Хабаровска, 
в селе Матвеевка. Ровный, сухой, с хоро-
шими асфальтированными подъездными 
путями. Через дорогу - водоем для полива. 
Живописное место. Проведено электриче-
ство. Высажены кусты смородины, вишни, 
ремонтантной малины. Ухоженная, удобрен-
ная земля. Зимой дороги очищают от снега. 
Проведено межевание, документы готовы 
к продаже.
✒ ЦЕНА: 280 тысяч рублей (47 тысяч 
рублей за сотку).

av
ito

.r
u

av
ito

.r
u

av
ito

.r
u
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Как получить 
в собственность:

1.  Найти подходящий участок и дого-
вориться с хозяином

2.  Проверить юридическую чистоту 
самому, через риэлтора или через 
специализированную компанию

3.  Подписать с хозяином предвари-
тельную договоренность и внести 
задаток или аванс под расписку

4.  Подготовить пакет обязательных 
документов:

✔  паспорта владельца земли и поку-
пателя;

✔ договор купли-продажи;
✔  свидетельство о государственной ре-

гистрации права на землю;
✔ акт приема-передачи участка;
✔ квитанция об оплате госпошлины.

5.  Зарегистрировать сделку в МФЦ 
или в отделении Росреестра

6.  Получить свидетельство о собствен-
ности.

ПРОГРАММА

КУРС НА ВОСТОК

ВЫБИРАЕМ РЕГИОН (в тысячах рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

По данным Авито.
Недвижимость, 2023 год

Краснодарский край Кировская область

Ростовская область Смоленская область

Республика Дагестан Пермский край

194 15
188 20
184 23

Средняя стоимость земли в РФ - 
55 тысяч рублей за сотку

СВОЙ КУСОЧЕК РОССИИ

Отдых на приусадебном 
участке - это и свежий 
воздух, и трудотерапия.
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Андрей ЮРЬЕВ

■ Для этого нужно только
купить дом в белорусском
селе со звучным названием.

МЕСТО СИЛЫ
На малой родине мы черпа-

ем вдохновение и гармонию. 
Для Президента Беларуси - 
это агрогородок Алексан-
дрия Шкловского района на 
Могилевщине. Выступая на 
традиционном празднике 
«Купалье», глава государства 
посоветовал белорусам и рос-
сиянам приобретать дома 
в живописных белорусских 
деревнях, вдали от шумных 
магистралей и проспектов. 
И  напомнил, что в стране 
много прекрасных мест, в ко-
торые нужно вдохнуть новую 
жизнь.

Почему бы и нет? В деревне 
воздух чище, шума меньше, 
сон спокойнее, а под рукой 
экологически чистые овощи 
и ягоды. Неудивительно, что 
аналитики фиксируют рост 
спроса на покупку загород-
ных объектов. Запрос на при-
обретение земли есть. А вот 
могут ли по закону россияне 
стать владельцами загород-
ных белорусских гектаров?

ВИД НА МЕТРЫ
При покупке дома или 

коттеджа человек становит-
ся собственником строения, 
ведь землю в частную соб-
ственность могут приобрести 
только белорусы. Иностран-
цы лишь арендуют участок 
максимум на 99 лет. Полу-
чается, что россиянин может 
владеть домом или строени-
ем на арендованной земле.

С 2023 года в Беларуси усо-

вершенствовали «земель-
ные» законы. Оформить 
бумаги можно без лишних 
бюрократических прово-
лочек. Раньше только ино-
странные родственники 
гражданина Беларуси могли 
наследовать землю. Теперь 
иностранцы и люди без граж-
данства, вне родства, могут 
получать участки в пожиз-
ненное владение.

Нюансы разъяснила Окса-
на Буйко, нотариус Грод-
ненского округа:

- Иностранцы могут на 
основании гражданско-
правовой сделки, то есть по-
купки, обменять или полу-
чить в дар уже определенные 
и зарегистрированные доли 
земельного участка с распо-
ложенными на нем жилыми 
домами. В том числе незавер-
шенного строительства и за-
консервированные, а также 
садовые домики, квартиры 
в жилом доме. Но это каса-
ется не целого земельного 
участка, а только долей.

Еще один вариант решения 
вопроса для приезжих - офор-
мить брак с гражданином Бе-
ларуси и приобрести земли 
в общую собственность.

ХОЧУ ЖИТЬ 
ВО ДВОРЦЕ!

БРЕСТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Хотите не жизнь, 
а сказку - отправ-
ляйтесь во Дворец. 
На всю Беларусь 
этот полесский аг-
рогородок просла-
вился клубничным 
фестивалем. Рядом 
можно приобрести 
свое «гнездышко».

Станция Дятло-
вичи находится ря-
дом с трассой Р13, 
соединяющей город 
Клецк и Лунинец. Площадь участка - пятьдесят соток, на нем 
расположен деревянный дом. Конечно, суперкомфортных 
условий нет - отопление печное, вода из колодца, но зато 
в пятнадцати километрах - Белое озеро. 
✒ ЦЕНА: вместе с домом - около пятисот тысяч россий-
ских рублей.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ

Беларусь не слу-
чайно называют 
Синеокой - водны-
ми богатствами 
природа нас не 
обделила. Боль-
шая часть Поозерья 
приходится на Ви-
тебщину, где и на-
ходится Браслав - 
курортная столица 
Беларуси. В округе 
около шестидесяти 
водоемов. Каждый 

может выбрать «свое» озеро и поселиться рядом с ним.
Например, можно стать хозяином дома на берегу озера Бог-

дановское. Участок в 25 соток подготовлен для хозпостроек, 
бани. Пару шагов - и вода, в которой водятся линь, лещ, крас-
ноперка, окунь, щука, плотва - одним словом, рай для рыбаков.
✒ ЦЕНА: 670 тысяч российских рублей.

ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

В агрогородке Малые Автюки продают кирпичный двухуров-
невый коттедж со всеми удобствами. Рядом - три магазина, 
школа, садик, сельсовет, ФАП, почта. Бонусом - прямо из окон 
можно увидеть фестиваль народного юмора.
✒ ЦЕНА: 1,7 миллиона российских рублей.

МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

На подъезде к Логойску продают деревянный дом с креп-
кими стенами. Рядом - гараж. Конечно, чтобы привести хату 
в порядок, понадобятся время и силы.

До Логойска - рукой подать, зимой там можно покататься на 
горнолыжном курорте, а летом - сразиться в пейнтбол, постре-
лять из лука и арбалета, покататься по живописным окрест-
ностям на велосипедах. Площадь участка - двадцать соток.
✒ ЦЕНА: около четырехсот тысяч российских рублей.

ПРИГРАНИЧЬЕ

Много вариан-
тов «на продажу» 
и в Орше, от кото-
рой до Смоленска 
всего полтора часа 
езды на авто. В го-
роде на Витебщине 
можно купить уча-
сток  - пять соток 
с  деревянным до-
мом по улице Чер-
няховского. 

В большом доме 
на девяносто ква-
дратов есть вся ме-
бель. Во дворе сарай, погреб, под окнами - яблони и вишни.
✒ ЦЕНА: около 1,3 миллиона российских рублей.

1.  Проанализировать ак-
туальные предложения 
на рынке.

2. Договориться с хозяином 
земельного участка.

3.  Убедиться в отсутствии 
юридических препят-
ствий для покупки объ-
екта.

4. При необходимости за-
ключить предваритель-

ный договор купли-продажи.

5. Обратиться к нотариусу 
или в территориальные 

органы агентства по госреги-
страции и земельному кадастру 
(по месту нахождения объекта 
недвижимости) за регистраци-
ей договора купли-продажи.

Для совершения процеду-
ры необходимо представить:
✔ паспорта покупателя 

и продавца;
✔ договор отчуждения;
✔ документы, подтверждаю-

щие оплату нотариальных 
услуг.

6. Обратиться в территори-
альные органы агентства 

по государственной регистра-
ции и земельному кадастру за 
регистрацией перехода права 
собственности.

7. Получить 
документы.

ЧТО ПОЧЕМ
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ВЫБИРАЕМ ОБЛАСТЬ
(в тысячах российских рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

Минская Гомельская

Гродненская Могилевская

Брестская Витебская

78 57
69 59
62 61

Средняя стоимость земли в РБ -
64 тысячи рублей за сотку

Как приобрести 
земельный 
участок 
в Беларуси

Дома, конечно не роскошные, зато все - 
полностью в распоряжении семьи.

ПОКУПАЕМ ЗЕМЛЮ
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КОРОЛЕВСКОЕ САЛЬТО
Феноменальное дости-

жение Виталия Щербо
вряд ли кому-нибудь удаст-

ся превзойти. На Олимпиаде 
в  Барселоне-1992 гимнаст из 

Минска выиграл шесть 
золотых меда-

лей. Многие 
и одной ра-
ды на всю 
ж и з н ь . 
А тут целая 
охапка.

Со стар-
та поймал 

кураж и начал потрошить закрома 
МОК. Сразу выиграл абсолютное 
первенство и командные соревнова-
ния. А затем стал и первым в исто-
рии спортсменом, кто за один день 
четырежды поднимался на вершину 
олимпийского пьедестала. Кольца, 
брусья, опорный прыжок, а на за-
куску мастерски оседлал снорови-
стого  коня. Триумф был потряса-
ющий - МОК наградил минчанина 
призом  «Джесси Оуэнса», как луч-
шего спортсмена года. А его фанта-
стическое достижение, скорее всего, 
останется на века. Второго Щербо 
на горизонте не наблюдается.

ОЛИМПИЙСКАЯ

ЛЕГКАЯ ВОДА
Гребцы-каноисты 

Андрей и Александр 
Богдановичи стали 
первыми в истории 
Беларуси братьями  - 
олимпийскими чемпи-

онами. В Пекине-2008 
выиграли «золото» на дис-
танции тысяча метров. Хо-
тя ехали на те Игры отнюдь 
не в ранге фаворитов. Сре-

ди медалистов эксперты 
братьев не видели.

И вот - олимпийское 
чудо. Финал братья 
разыграли как по но-

там. На первых трехстах 
метрах дали соперникам 
уйти в отрыв, а когда те уже 
«поднакушались», включи-
лись на полную. Казалось, 
к их каноэ вдруг придела-
ли моторчик. Обходили со-
перников как стоячих. И на 
финише опередили глав-
ных фаворитов - немцев 
почти на корпус. От зло-
сти и досады те даже сло-
мали свои весла. А дома 
по возвращении братьев 
ждал праздничный ужин 
с их любимым мясом по-
французски от мамы.

РЕШИТЕЛЬНЫЙ БОЙ
Валидол болельщики глотали пачками. 

Волейбольный финал Россия - Бразилия 
в Лондоне-2012 как раз из таких. Самый 
драматичный в истории Игр, с неожи-
данной, как в детективе, счастливой раз-
вязкой.

Начало было кошмарным. Первые две 
партии проиграны вчистую. В третьей 
бразильцы вели 22:19. Всего три мя-
ча им остается до «золота». У любого 
опустились бы руки. Но мы 
бьемся до конца. Сработа-
ли замены, которые сде-
лал тренер сборной 
РФ белорус Влади-
мир Алекно. Ре-
бята на зубах 

вытащили-таки третью партию.Бра-
зильцы деморализованы. Наши пой-
мали кураж и со всей молодецкой 
удалью добили ошарашенных сопер-

ников - 3:2. Этого «золота» мы жда-
ли тридцать два года - с московских 
Игр-80. Величайший момент. И если 
бы не мудрость Алекно…

ДУША ПЕЛА ПОД ДУШЕМ
На многих Играх подряд россияне 

побеждали в современном пяти-
борье. Но в начале двухтысячных 
случился напряг с лидерами. По-
мощь подоспела из Беларуси. Алек-
сандр Лесун не поладил с тренером 
и решил выступать за РФ. Помог 
тогдашний Госсекретарь СГ Гри-
горий Рапота, входивший в руко-
водство национальной Федерации 
пятиборья.

Итог - «золото» Рио-де-Жаней-

ро-2016. Блестяще отработал 
во всех видах. В фехтовании 
установил олимпийский рекорд. 
Отрыв от соперников был огром-
ным. Финальный кросс со стрель-
бой превращался в формальность, 
но и его Александр отработал на 
пять - ни единого промаха и бы-
стрейшие секунды ногами. «Чего 
вам сейчас хочется?» - спросили 
репортеры после финиша. «По-
мыться», - простодушно ответил 
запыхавшийся чемпион.

ВСПЫШКА «БЕЛОЙ 
МОЛНИИ»
Победа белоруски Юлии Не-

стренко на 100-метровке в Афи-
нах-2004 - до сих пор одна из са-
мых громких сенсаций 
в мировом спорте. 
Сбросила с вер-
шины самих аме-
риканок. Мировая 
пресса тут же окре-
стила ее «Белой 
молнией».

Хотя болель-
щики схватились 
за сердце в начале 
финала. Юля засиде-
лась на старте. Сопер-
ницы умчались вперед. 
Казалось, дело швах. Но 
в середине дистанции бе-
лоруска врубила форсаж. 
Понеслась как на крыльях. 
И в  финишном створе на 
какой-то ноготок, всего на три со-
тых, опередила американку Лорин 
Уильямс, владевшую тогда миро-
вым рекордом. А ведь за год до 
этого Юля хотела бросить спорт. 
Надоело топтаться на вторых ро-
лях. Тренер уговорил остаться. 
На тренировках пахала - мама не 
горюй. Сбросила целую секунду - 
в спринте это космос. И взлетела 
к олимпийским звездам.
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Борис ОРЕХОВ

■ Вспоминаем выдающиеся победы
наших атлетов.

Мы хоть и едем в Париж в небывало 
куцем составе и непонятном качестве, 
Россию и Беларусь никогда не вычерк-
нуть из олимпийской истории, как бы 
ни старался МОК. Великие победы ат-
летов наших стран не раз потря-
сали мир. Некоторые триумфы, 
например, россиян - в пря-
мом смысле союзные 
с участием сябров.

ШАХМАТИСТ 
НА ДОРОЖКЕ
Такие бриллианты, как 

Юрий Борзаковский, рож-
даются раз в сто лет. А то 
и  реже. Царь. Властелин. 
Первым и единственным пока 
из россиян выиграл олимпий-
ское «золото» на 800-метров-
ке, где до этого хозяйничали 
африканцы.

Финальный забег в Афи-
нах-2004 можно пересма-
тривать до бесконечности. 
Это  - шедевр. Тактические 

шахматы на дорожке. 
Риск на грани провала. 
Почти всю дистанцию 
он бежал в хвосте 
группы. И на по-

следнем вираже 
совершил не-

вероятный 
р ы в о к , 
причем 
по внеш-

ней, более 
длинной дорож-

ке. Обошел всех 
соперников и на 
финише побед-
но взмахнул 
руками. А за-
тем рухнул на 
дорожку в сле-
зах счастья. 
Ликовала вся 
Россия - от Ка-
лининграда до 
Камчатки. Его 
победа сродни 
полету Гагари-
на. Тем более 
что и родились 
они в один 
день. Оба по-

корили космос. 
Каждый  - по-

своему.

И ГИМН СТРАНЫ 
ЗВУЧАЛ ТРИУМФАЛЬНО

Команды мечты. Крайний справа - Владимир Алекно, 
рядом, с накинутым на плечи триколором, - лучший 
волейболист современности Сергей Тетюхин.

Коварный конкур 
Александр Лесун прошел 
без единого сбоя. Нашел 
с лошадкой общий язык.

Медальный подвиг Виталия Щербо вряд ли 
кто-то повторит.

Братья 
Богдановичи 
оставили с носом 
всех фаворитов.
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Борис ОРЕХОВ

■ В мировом спорте есть 
рекорды, которые за дав-
ностью лет называют «веч-
ными».

РЕАКТИВНЫЙ 
МОЛОТ
Некоторые установлены 

аж несколько десятков лет 
назад и до сих пор стоят не-
зыблемо, как неприступные 
бастионы, которые никто не 
может взять. Переживут они 
наверняка и Игры в Париже.

Больше всего таких запре-
дельных результатов в легкой 
атлетике - почти два десят-
ка. Четыре из них установи-
ли наши спортсмены. Самое 
«седое» достижение принад-
лежит уроженцу Новочеркас-
ска метателю молота Юрию 
Седых. На первенстве Ев-
ропы в августе 1986 года он 
запустил семикилограммо-
вый снаряд на невероятные 
86 метров 74 сантиметра. 
Почти тридцать восемь лет 
его достижение остается не-
превзойденным. Ближе всех 
к нему удавалось подобрать-
ся только белорусу Вадиму 
Девятовскому - в 2005 году 

он метнул молот на 84 метра 
90 сантиметров. Но Девятов-
ский уже закончил, а нынеш-
ние атлеты просто отдыхают.

ПУШЕЧНЫЙ ЗАЛП
В женском толкании ядра 

сегодня послать снаряд за 21 
метр - гарантированная побе-
да на любом самом предста-
вительном турнире, включая 
Олимпиады и чемпионаты 
мира.

На этом фоне мировой ре-
корд советской спортсменки 
Натальи Лисовской - 22,63 
метра - выглядит инопланет-
ным достижением. А ведь по-
ставлен он еще 7 июня 1987 
года. В дождь, на московском 
стадионе «Дружба». На тре-
нировках она посылала че-
тырехкилограммовый чугун-
ный снаряд еще дальше, но 
тренировочные результаты 
в официальную статистику 
не включают.

ВЗМЫЛА ПТИЦЕЙ
После рекорда Натальи Ли-

совской пройдет ровно год, 
и  спортивный мир снова 
вздрогнет от запредельного 
результата другой советской 
спортсменки. 

На «Мемориале братьев 
Знаменских» в Ленинграде 
Галина Чистякова прыгну-
ла в длину на невероятные 
8 метров 52 сантиметра. При-
чем, как рассказывала сама 
спортсменка, она даже пры-
гала не в полную силу после 
травмы ноги, а просто в этой 
попытке, оказавшейся исто-
рической, перенесла отметку 
разбега на девять сантиме-
тров ближе. Попала на планку 
тютелька в тютельку. И взле-
тела как птица.

До сих никто так больше 
не летает. Просто прыгают. 
Американка Бриттни Риз, 
помнится, петушилась, гро-
могласно клялась, что побьет 
рекорд Чистяковой. Ну что, 
в итоге - 8,25. Небо и земля 
по сравнению с «вечным» ре-
зультатом Галины.

ПОПРОБУЙ 
ДОГОНИ
В том же 1988 году отли-

чился квартет наших бегу-
ний. На Олимпиаде в Сеуле 
советская команда выиграла 
эстафету 4х400. На финише 
секундомер замер на отметке 
3 минуты 15,17 секунды. Ре-
зультат, не превзойденный до 
сих пор. Татьяна Ледовская, 
Ольга Назарова, Мария Пи-
нигина и Ольга Брызгина
выдали тогда феноменаль-
ный забег.

В эстафете, помимо ско-
рости, многое решает сам 
момент передачи палочки 
спортсменками друг другу. 
Этот элемент спортсменки 
довели до совершенства. На 
сборах перед Играми они 
почти год отрабатывали его 
на тренировках. И со скоро-
стью был полный порядок: 
на тех же Играх две Ольги - 
Брызгина и Назарова - заво-
евали «золото» и «бронзу» 
в личном финале на 400-ме-
тровке. В  эстафете пазл сло-
жился идеально. И уже 36 лет 
их никто не может обогнать. 
Вряд ли и в Париже обгонят.
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Николай ВАЛУЕВ, заместитель Пред-
седателя Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окружающей 
среды:

- Не показывать Олимпиаду по ТВ - пра-
вильное решение. Игры в Париже - не наше 
действо. Никакого ущерба для нашего телеви-
дения и спорта нет. МОК в том числе держит-
ся именно на тех странах, которые закупают 
трансляции. А как можно спонсировать МОК, 
если они таким образом поступают по отно-
шению к российскому и белорусскому спорту?

Бог с ней, с этой Олимпиадой. Мы должны спокойно заниматься 
организацией своих соревнований и смотреть в будущее.

■ Телевизионщики стерли соревнова-
ния из эфира.

Трансляций из Парижа не будет. Основные 
ТВ-гранды, такие как Первый канал и ВГТРК, 
обычно показывающие в полном объеме 
спортивные события подобного масштаба, 
первыми отказались от идеи транслировать 
Игры-2024. Из-за наложенных МОК санкций 
на отечественный спорт сборная России в Па-
риже не будет участвовать. Выступят лишь 
несколько атлетов в нейтральном статусе. 

В подобных условиях госканалы посчитали 
неправильным показывать Олимпиаду. До по-
следнего обсуждали трансляции на «Матч ТВ» 
тех видов, где выступят россияне. Причем 
речь шла скорее о профильных, платных ка-
налах ТВ-корпорации, а не о флагманском, 
общедоступном эфире. 

Однако после новостей об отказе ехать 
в Париж наших борцов и дзюдоистов вопрос, 

как говорят, отпал сам собой. Тратить миллио-
ны «зеленых» на показ олимпийской картинки 
из-за пятнадцати человек в нерейтинговых 
(за исключением тенниса) видах посчитали 
неоправданным расточительством. Короче,  
кина из Франции, судя по всему, не будет.

- Ну и правильно, что не покажут. Я бы все 
равно не стала смотреть. Это будет какое-то 
убожество, а не Олимпиада, - как всегда рез-
ко, но метко высказалась глава Федерации 
лыжных гонок РФ Елена Вяльбе, с кото-
рой наверняка согласны миллионы болель-
щиков.

В Беларуси ситуация аналогичная. Государ-
ственное телевидение БРБ не покажет  транс-
ляции Олимпиады. Как известно, 26 июля 
пройдет церемония Игр, а на следующий день 
начнутся соревнования. В сетке вещания теле-
каналов Белтелерадиокомпании в это время 
другие телепрограммы. Как они к нам, так 
и мы к ним.

■ На счету белорусов так-
же есть непревзойденные 
до сих пор результаты, но 
уже в тяжелой атлетике.

Синеокая издавна славилась 
своими богатырями. Некоторые 
их рекорды точно не побьют ни-
когда. Международная федера-
ция время от времени изменяла 
границы весовых категорий. Ре-
гистрация рекордов начиналась 
заново, а установленные ранее 
стали историческими.

На счету белорусов таких 
сразу несколько. Их установи-
ли Андрей Рыбаков, Андрей 
Арямнов, Александр Курло-
вич. Легендарный волат Лео-
нид Тараненко, выступая еще 
за сборную СССР, выдал в 1988 
году сразу два феноменальных 

достижения. Ре-
корд по сумме 
двоеборья - 

475  кг  - держится до 
сих пор. Другой - 266 кг 
в толчке - лишь в 2021 
году превзошел грузин 
Лаша Талахадзе ровно на 
килограмм. Но Леонид Та-
раненко только обрадовался:

- Даже счастлив, что мой 
рекорд наконец-то поби-
ли, - говорит легендар-
ный ветеран. - У людей 
же свои ассоциации: 
раз рекорд стоит столь-
ко времени, то, навер-
ное, его обладатель 
съел какую-то 
особенную 
таблетку. 
До п и н г -

контроль и тогда был довольно 
строгий. Нас проверяли на всех 
соревнованиях. Никакой химии. 
Никогда. Только работа, работа, 
работа. Вкалывал на трениров-
ках до изнеможения. Отсюда 
и результаты.

Легендарный белорус затро-
нул довольно острую тему. Се-
годня многие «умники» объясня-
ют феноменальные достижения 
тех лет как раз тем, что спорт-
смены тогда чуть не горстями 
жрали разную химию. Вранье, 
конечно. Кто жрал - того и тогда 
ловили и дисквалифицировали. 
Просто сам допинг-контроль в те 
годы был разумным, оставлял 
спортсменам возможность для 
нормального восстановления, 
без ущерба для здоровья. В 
отличие от сегод-
няшних безум-
ных норм, 

когда в запрещен-
ный список внесли 
уже больше тысячи 

препаратов. У мараз-
матиков из WADA со-
всем поехала крыша, 
намереваются объя-
вить вне закона даже 
чай и кофе. Наверное, 
чтобы атлеты, как зе-

ки, сидели на хлебе 
и воде. Тогда о фе-

номенальных до-
стижениях точно 
придется   за-
быть. И  «веч-
ные» рекорды 
таковыми оста-
нутся навсегда. 
Без всяких ка-
вычек.

КИНА ИЗ ФРАНЦИИ НЕ БУДЕТ АНТРАКТ
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ВРАНЬЕ ПРО ДОПИНГ ШТАНГА

Дмитрий ДОНСКОЙ/РИА Новости

Тот самый 
космический полет 
Галины Чистяковой.
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ДОСТИЖЕНИЯ НА ВЕКА

Вес взят! 
Рекордный 

снаряд Леонид Тараненко 
поднимал как пушинку.

Юрию Седых хватило лишь трех витков в секторе, чтобы 
отправить молот в космическую даль.
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АФИШАЯРКИМ БУМЕРАНГОМ ЛЕТО УЛЕТИТВалентина СТЕПАНОВА

■ Впереди еще целый месяц
тепла и классных мероприятий
на свежем воздухе. Если вы не
успели пофестивалить - самое
время!

ДО УПАДУ С ХАСКИ 
И FEDUKОМ
«Пикник Афиши», кото-

рому, к слову, исполнилось 
двадцать лет, пройдет в обеих сто-
лицах. В Москве - 3 и 4 августа 
в «Лужниках». В Питере - 10 и 11-го 
на Елагином острове.

Песни поп-звезд, интересные 
лекции, мастер-классы по скейт-
бордингу и яхтингу, обширная дет-
ская программа и даже киносалон. 
В числе хедлайнеров - Feduk, Дель-
фин, Pharaon, Хаски, Антоха MC 
и Найк Борзов. Танцевать будем 
до упаду!
✒ ЦЕНА: от 800 рублей.

Куда еще отправиться:
✒ «Летчик», 2 - 3 августа, Яро-
славская область, от тысячи руб-
лей. (0+)
✒ «Планета К-30», 3 - 4 августа, 
Санкт-Петербург, от 2,7 тысячи ру-
блей. (6+)

ХИТЫ РОКА
K!nRock (Калининград In 

Rock) - старейший в России 
международный 
р о к - о п е н - э й р 

фестиваль, кото-
рый проходит уже 

тридцать лет. 
В  2015 году 

его включи-
ли в Наци-
ональный 

календарь 
культурных 

событий. Благода-
ря ему Калининград-
ская область вошла 
в пятерку музыкаль-
ных столиц страны. 

Мероприятие уже посе-
тили больше тридцати 
тысяч зрителей.

В этом году раска-
чивать толпу будут 
«АлисА», Joe Lynn 
Turner, Александр 
Устюгов и «Экибастуз», 
«Монгол Шуудан», «Крема-
торий», «Северный флот» и 
многие другие. Всего шесть-
десят участников из Рос-
сии, Беларуси, Прибалтики 
и Средней Азии, Германии, 
Чехии, США и Китая. Прой-
дет с 8 по 11 августа.
✒ ЦЕНА: от 750 рублей.

Куда еще поехать:
✒ RockKorona Fest, 2 - 4 
августа, Тверская область, 
от 1,5 тысячи рублей. (6+)
✒ Rock на Смоленке, 17 
августа, Санкт-Петербург, 
бесплатно. (16+)

0+

Евгения НОВОЖЕНИНА/РИА Новости

16+
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■ Исполнитель суперхитов
поделился своими мыслями
о беспомощности санкций.

На «Славянском базаре» 
в  Витебске народный ар-
тист России Олег Газманов
встретился с журналистами 
и  участниками конкурсов 
и ответил на их вопросы.

- Все фестивали - и «Новая 
волна», и «Славянский ба-
зар», и «Песня года» - не по-
хожи друг на друга. От каждо-
го разные ощущения. Самый 
народный, откровенный, ис-
кренний, душевный - «Славян-
ский базар».

Особое восхищение у певца 
вызывает главная сцена фе-
стиваля, Летний амфитеатр.

- Нравится сама площадка, 
идеально подходит для зрите-
лей. И артистам тоже прият-
но, потому что в амфитеатре 
видны и дальние ряды, лица 
людей, их эмоции.

Витебск давно влюбился 
в Олега Газманова. Певец со-
бирает полные залы. И каж-
дый раз его встречают как 
родного.

- И я люблю Витебск! Мне 
нравится и на велосипеде по-
гонять, и по улицам походить. 
Фестиваль прекрасно органи-
зован, здесь очень преданные 
зрители. Приезжают со всей 
Беларуси и из других стран.

Газманова спросили, с кем 
или чем у него ассоциируется 
Беларусь.

- У меня одна тетушка жила 
в Гомеле, а в Минске - тетя 
Люба.

Певец вспомнил один из 
концертов:

- Когда «Морячку» пел, гово-
рю: девушки-морячки пищат, 
а мужчины свистят. И они как 
запищат, а мужчины как-то 
не очень, я говорю: так, а где 
мужчины?! Тетя Люба засуну-
ла пальцы в рот и засвистела. 
Она такая боевая была, двух 
мужей пережила.

Как-то он провел день рож-
дения в Витебске. Удивил зри-
телей спуском на тросах.

- Не хотел бы это повторить. 
Потому что сдуру полез на 
вышку и должен был спрыг-
нуть на мат. На репетициях 
было все хорошо, а вот на 
концерте я не доехал до него. 
В итоге чудом попал. Я потом 
скакал на сцене, как бешеный 
таракан, чтобы выплеснуть 
адреналин.

У артиста спросили, как он 
относится к Минску.

- Столицу очень хорошо 
знаю и люблю. Мои друзья 

живут в Минске, например 
бывший вице-мэр Михаил 
Петрушин, мы с ним вместе 
оканчивали военно-морское 
училище.

МОЖНО ПРОМЫТЬ МОЗГИ, 
НО ПРАВДА НЕИЗБЕЖНО ПРОСОЧИТСЯ

Олег ГАЗМАНОВ - о западной пропаганде:

- Есть прекрасная возможность сказать пару слов нашим 
воинам и героям, которые защищают интересы нашей страны. 
Я был в зоне СВО и в Сирии. Если еще раз получится, приеду 
поддержать вас. Хочу пожелать вернуться здоровыми, силь-
ными и с победой!

■ Артиста внесли во все-
возможные черные спи-
ски и даже объявили в ро-
зыск на Украине.

Народный артист всегда 
был патриотом. Регулярно вы-
ступает на концертах в под-
держку России и ездит в зону 
СВО. Все это сказалось на от-
ношении к нему в странах ЕС. 
И теперь у певца проблемы 
с квартирой, которую давно 
купил в Юрмале.

- Они ее отнимают. Не могу 
сдать или приехать, моя же-
на (хоть она не под санкция-
ми) тоже не может там жить, 
и продать нельзя. Имею право 
только платить за коммуналку. 
Да пусть подавятся этой квар-
тирой! Я кавалер практически 
всех санкций. Мало того, что 
ЕС наложил. Даже Новая Зе-
ландия, Канада, Австралия. 
И я тоже на них на всех «на-
ложил»!

В зале раздались громкие 
аплодисменты.

- Я живу в гигантской стране. 
Люблю Россию, люблю приез-
жать в Беларусь. Мой зритель 

здесь, мне ничего не нужно 
там, у меня все есть. Поэтому 
надо держать марку.

YouTube-канал Газманова, 
где были клипы с многомил-
лионными просмотрами, за-
блокировали.

- Конечно, жалко. Десятиле-
тиями у меня там хранились 
видеоклипы, и недавно состо-
ялся релиз новой песни «Рус-
ский мир». За нее мне еще 
прилетит, но я готов к этому.

Перед тем как ответить на 
вопрос «СВ», согласен ли, что 
чем больше страну запреща-
ют - тем больше к ней интерес, 
процитировал свою песню.

- Так было в России с да-
леких времен. Чем выше 
давление  - тем крепче бе-
тон! - И продолжил: - С одной 
стороны, санкции. На нас они 
даже положительно повлия-
ли. Интерес к культуре рас-
тет. Конечно, можно промыть 
мозги большому количеству 
людей, но со временем все 
равно просачивается правда. 
Наши песни не задушишь, не 
убьешь. Люди видят, как все 
происходит на самом деле.

■ В чем секрет отличной
физической формы?

Народному артисту испол-
нилось 73, на сцене он 55 лет.

- Чувствуется ли возраст?
- У меня есть правило, ка-

сающееся физкультуры. Я от-

жимаюсь столько раз, сколько 
мне лет. Сейчас уже нужно 
будет 73 раза. Возраст чув-
ствуется, все тяжелее делать.

- Кто такой Олег Газма-
нов?

- Сложно ответить на этот 
вопрос, потому что это я, и 

этим все сказано! Если нач-
ну перечислять, что я делаю 
в этой жизни, - получится, что 
хвастаюсь. Мне все время 
неловко. Самое главное, 
Олег Газманов - человек, ко-
торому никогда не хватает 
времени.

СКОЛЬКО ЛЕТ - СТОЛЬКО ОТЖИМАНИЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

«ПУСТЬ ПОДАВЯТСЯ
КВАРТИРОЙ В ЮРМАЛЕ»

СОВСЕМ 

ВЕРНИТЕСЬ С ПОБЕДОЙ! НАПУТСТВИЕ

Почилить 
или 
позажигать, 
выбирать 
вам!

Продолжение - на стр. 16.

Юная поклонница спела 
вместе с кумиром свою 
любимую песню «Морячка».

НЕ ЖАЛЬ
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест»

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Творчество Л. Нечаева» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1928» (12+)
13.15 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ»

(16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель»
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол»
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1932 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Мы из 

«Динамо» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Полесская легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
21.15 «Есть вопрос. Высший 

Госсовет. Все проблемы 
решены» (12+)

22.15, 03.10 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ 
ГЛУШИ» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Киновещь! (с субтитрами)»
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Огненная дуга» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1934 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. Меня 

зовут Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ ГЛУШИ»

(12+)
14.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Союзные 

университеты: где дешевле 
учиться?»» (12+)

22.15, 03.10 «ЧЕТВЕРГ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка»
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол»

(16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935. 

Девушка с веслом 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»
(12+)

09.15 «Наследники Победы. 
Заповедный напев» (12+)

09.45, 02.45 «Легенды кино. 
Творчество М. Пташука» (12+)

10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 
НАЗАРОВА» (16+)

13.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Помойный 

интернет. Как бороться с треш-
стримами» (12+)

22.15, 03.10 «УСНУВШИЙ 
ПАССАЖИР» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Струна»

(12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР»

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ 

ТЕБЯ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Августовский 

канал (с субтитрами)» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
04.30 «Карта Родины» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Игрушка». Мультфильм (0+)
07.00 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 

Аист». Мультфильм (0+)
07.45 «Океаны». Мультфильм (0+)
07.55 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.15 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)
09.35 «Люди плато Путорана» (12+)
10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.00 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
16.30 «Хрустальный пик Алдана»

(12+)
17.10 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

19.05 «Наши люди. Аскольд 
Запашный» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства. 
Дайджест» (12+)

20.30 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ» (16+)

22.20 «ЗОЯ» (16+)
02.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
04.05 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
07.10 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)
08.15 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ»

(0+)
09.25 «Люди плато Путорана» (12+)
10.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

16.40 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

17.35 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(16+)

19.05 «Наши люди. Александр 
Иванов» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест»
(12+)

20.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
22.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.20 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
04.45 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)

2 августа 3 августа 4 августа

29 июля 30 июля 31 июля 1 августа

Юлия НОВИЦКАЯ:

На прошлой неделе над 
Москвой можно было на-
блюдать вечерние пролеты 
МКС - в южной стороне не-
ба с запада на восток. Один, 
а иногда и два раза поздно 
вечером, в те дни, когда небо 
было безоблачным и ясным. 
А поскольку за сутки стан-
ция облетает Землю шест-
надцать раз, промежутки 
между видимыми пролетами 
равняются примерно полуто-
ра часам.

Говорят, что она была ярче 
Юпитера. МКС ни с чем не 
спутаешь. Она напоминает 
яркую, быстро летящую по 
небу фасолинку. Наблюдать 
ее можно от двух до пяти или 
даже семи минут.

Днем станция тоже про-
летает над нами. Только 
вот разглядеть ее в солнеч-
ный день невозможно - это 
просто белая точка на небе. 
А  вот вечером  - пожалуй-
ста.

Семья космонавта, если 
есть видимые пролеты МКС, 
обычно всегда выходит на 
балкон или на улицу, чтобы 
помахать и передать привет. 
А  оттуда стараются имен-
но в  это время позвонить 
родным. Здорово получает-
ся - стоишь на земле, смо-
тришь на небо, где проплы-
вает яркая «фасолинка», 
и разговариваешь с тем, кто
там сейчас несет космиче-
скую вахту.

В интернете можно найти 
расписание видимых проле-
тов над любой точкой земно-
го шара. Или можно скачать 
на телефон специальную 
программку, показывающую, 
когда конкретно над вами бу-
дет МКС.

Как-то я пыталась пона-
блюдать за ней с помощью 
телескопа, но не получилось. 
Станция оказалась слишком 
маленькой, и летела она 
слишком быстро, хотя, может 
быть, это я не очень хороший 
астроном. А вот на Луну по-
любоваться получилось. Это 
гораздо проще. Объект-то не-
сравнимо больше, к тому же 
висит себе неподвижно на 
небе.

Для совершения этой не-
сложной операции пришлось 
изрядно потрудиться. Но уси-
лия были вознаграждены - 
картинка получилась четкой 
и яркой, невероятно краси-
вой, даже кратеры удалось
разглядеть.

СТАНЦИЯ ЯРЧЕ 
ЮПИТЕРА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

А еще Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
затронули тему музыки в политике. Рассказали, как 
песня «Александрина» стала причиной для изуче-
ния белорусского языка и развития патриотизма.

Доктор экономических наук проанализирует по-
кушение на Трампа: кто стоит за ним, каковы цели 
глубинного государства в этом конфликте, и исто-
рию покушений на американских президентов.
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4.  ВОСХИТИТЬСЯ 
КРАСОТОЙ 
ЦВЕТКА

В Калмыкии - фестиваль лотосов. 
Его устраивают в очень живопис-
ной локации - деревне Джалыко-
во. Там можно увидеть невероятно 
нежные пейзажи. Есть и канал, ко-
торый по воле судьбы превратился 
в место притяжения для туристов. 
Однажды здешний житель высадил 
семена лотоса. Цветы постепен-
но разрастались, и их стало так 
много, что теперь на них приезжа-
ют посмотреть из разных уголков 
страны. И их можно понять - вокруг 
невероятно красивые растения раз-
ных оттенков розового.

3 августа гостей также ждет пен-
ная вечеринка, серфинг, медитация, 
дегустация блюд калмыцкой кухни. 
И конечно же, фотосессия на фоне 
цветущих лотосов. Каждый сможет, 
находясь на лоне природы, рассла-
биться и побыть в гармонии с собой.
✒ ЦЕНА: бесплатно.

Куда еще поехать:
✒ «Небо России», Рязанская об-
ласть, 4 - 12 августа, бесплатно.
(6+)
✒ Radi Sveta Baikal, Иркутская
область, 29 августа - 2 сентября, 
от 80 тысяч рублей. (0+)

Валентина СТЕПАНОВА

■ Поесть от пуза, позани-
маться спортом на природе
или найти единомышленни-
ков - все это можно успеть
за последний месяц лета.

Три дня поиска ба-
ланса и внутренней 
гармонии - фестиваль 
«Равновесие» прой-
дет в Абрау-Дюрсо 
с  23 по 25 августа. 
На одиннадцати пло-
щадках представят 
уникальное разно-
образие йоговских 
практик. Познавая 
древнюю филосо-
фию, вы поможете 
и телу, и душе.

Пройдет около сот-
ни разнообразных 
мероприятий на во-
де и  на земле, ве-
дущие гуру йоги да-
дут мастер-классы. 
В  конце каждого 
дня - концерт прият-
ной, расслабляющей 
музыки. Также в про-
грамме катания на 
сапах, водных вело-

сипедах, каяках и ях-
тах. Для гостей будут 
работать ПП-фудкорт 
и экомаркет с сувени-
рами.

✒ ЦЕНА: от 4,5 ты-
сячи рублей. (0+)

Другие мероприя-
тия для йогов:
✒ Фестиваль йоги,
Одинцово, 3 августа,
бесплатно. (0+)
✒ Фестиваль Кун-
далини йоги, Вол-
гоградская область,
21  - 28 августа, от
25 тысяч рублей. (0+)

3. ПОКАТАТЬСЯ
В МАСЛЕ

«Елань  - столица сы-
ра» - фестиваль, где со-
бирается несколько тысяч 
любителей вкусно поесть. 
Там можно попробовать делика-
тесы из разных регионов нашей 
страны, а также поучаствовать 
в  активностях и тематических 
играх. Продукцию представляют 
производители из Волгоградской, 
Тамбовской, Саратовской, Ростов-
ской, Брянской, Московской обла-
стей, Краснодарского края.

Можно посетить ярмарку, про-
дегустировать больше шестиде-
сяти сортов сыра, колбас, меда, 

сладостей, вина и специй. Купить 
сувениры ручной работы и побы-
вать на Еланском сыродельном 
комбинате. Есть зона для детей, 
игровые площадки, интерактив-
ные пространства, будет работать 
выставка сельхозтехники. Все 
это - 16 и 17 августа в Волгоград-
ской области.
✒ ЦЕНА: бесплатно.

Другие гастрономические фе-
стивали:
✒ «Вкус Москвы», Москва, 24 -
25 августа, бесплатно. (0+)
✒ «Пир на Волге», Ярославская
область, 24 - 25 августа, бесплат-
но. (0+)

5.  ПРИМЕРИТЬ 
ШЛЕМ 
С РОГАМИ

В Мурманской области прой-
дет фестиваль «Имандра» под 
открытым небом для всей се-
мьи, где каждый сможет отпра-
виться в путешествие по миру 
Севера.

17 и 18 августа окрестности 
Имандры вернутся в истори-
ческое прошлое, когда земли 
Кольского полуострова обжива-
ли древние народы. Участники 

погрузятся в быт смелых предков, 
посмотрят на мир первооткрыва-
телей Русского Севера и познако-
мятся с культурой многовековой 
давности. Вокруг - брутальные ви-
кинги и светловолосые красавицы.
✒ ЦЕНА: от 150 рублей.

Другие этнофестивали:
✒ «ВотЭтно», Шерегеш, 2 - 4
августа, бесплатно. (6+)
✒ ТеремJam, Костромская об-
ласть, 23 - 25 августа, от 5 тысяч 
рублей. (16+)

2. УБЕЖАТЬ
ОТ ПРОБЛЕМ

Семейный спор-
тивный фестиваль 
Malidak  - с 9 по 11 
августа в башкирском 
городе Белорецке. Каждый 
год он собирает больше пяти 
тысяч спортсменов со всей 
России и из других стран. 
Разнообразный выбор дис-
танций (от пяти до ста ки-
лометров), фантастические 

Уральские горы, мягкий 
климат, масса вариантов до-
суга для всех от мала до ве-
лика.

Есть возможность приоб-
щить детей к бегу и пока-
зать на своем примере, что 
такое правильный, здоро-
вый и насыщенный эмоция-
ми отдых. Для начинающих 
спортсменов приготовят 
маршруты протяженно-
стью от двухсот до 1,2 ты-

сячи метров. Впечатления 
от совместного забега оста-
нутся с вами надолго.
✒ ЦЕНА: от 1,8 тысячи
рублей.

Другие спортивные фе-
стивали:
✒ Ultra 100, Волгоградская
область, 3 - 4 августа, от 800
рублей. (16+)
✒ «Счастье Фест», Удмур-
тия, 9 - 11 августа. (16+)
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В АВГУСТЕ

1. СОХРАНИТЬ
РАВНОВЕСИЕ

0+

6+

6+

0+

6+

Горный маршрут - испытание 
на выносливость.

Йога в гамаке 
набирает 
популярность.

В буддистской культуре
лотос - чистота, мир
и долголетие.

Северные красавицы 
бьют точно в цель!
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Чем еще 
запомнился 
фестиваль

- В этом году впервые в Бий-
ске работал книжный фести-
валь, на котором  были пред-
ставлены более 40 ведущих 
издательств России. Они при-
везли свои лучшие книги.

- В Барнауле состоялась ми-
ровая премьера хореографиче-
ского спектакля Государствен-
ного молодежного ансамбля 
песни и танца «Алтай» «Край 
возле самого неба» по моти-
вам произведений сибирских 
писателей - Василия Шукшина 
и Валентина Распутина. Под 
руководством Владимира Ва-
сильева над постановкой рабо-
тали четыре хореографа: Юрий 
Смекалов из Мариинского те-
атра, Алексей Расторгуев из 
Пермского театра оперы и ба-
лета, Александр Могилев из 
Москвы и Дмитрий Залесский 
из Минска.

- На церемонии открытия 
кинофестиваля режиссер Вла-
димир Грамматиков предложил 
исполнить мечту Шукшина и 
снять фильм «Степан Разин». 
«Я думаю, что мы придумаем 
что-то мощное, сильное и, мне 
кажется, правильное», - под-
черкнул он.

КСТАТИ

Анна СЕМИНА
Целую неделю на Алтае 

играли, читали, смотрели и 
слушали Шукшина, и, как 
всегда, в заключительный 
день фестиваля все внимание 
было направлено на Срост-
ки, где подводили итоги кон-
курсов кино и литературы и 
строили планы на ближайшие 
годы. Побывала там и корре-
спондент «Комсомолки». 

ХЛЕБ И ЗРЕЛИЩЕ
На праздновании 95-летия 

Василия Макаровича собра-
лись тысячи почитателей его 
таланта, десятки почетных го-
стей и участников фестиваля, 
а также родственники нашего 
знаменитого земляка - дочь 
Мария Васильевна с сыном 
Фотием. На один день все они 
смогли окунуться в празднич-
ную атмосферу Сросток - не-
большого села, который раз 
в год превращается в куль-
турный центр целого района.

С самого утра жизнь в селе 
буквально кипит: местные 
выносят поближе к дороге 
домашние пирожки, моло-
ко, мед, на центральной ули-
це участники Всероссийской 
выставки-ярмарки мастеров 
«Чудики» выставляют свои 
палатки, и каждый с упое-
нием делится своим мастер-
ством и достижениями.

- Ярмарка «Чудики» про-
ходит в Сростках уже третий 
год. Участники отбираются 
по конкурсу. В этом году бы-
ло прислано 106 заявок. От-
бор был жесткий, и сегодня 
мы можем познакомить вас 
с работами 37 мастеров из 
восьми регионов, - расска-
зывает Наталья Белякова, 
ведущий специалист по изо-
бразительному и декоратив-
но-прикладному искусству 
Алтайского государственного 
дома народного творчества.

Здесь представлены работы 
мастеров из Калмыкии, Ре-
спублики Алтай, Алтайского 
края, Новосибирской, Ом-
ской, Кемеровской областей, 
Красноярского края и Амур-
ской области. Некоторых из 
них пригласили для участия 
уже не в первый раз, а кому-то 
предстояло покорить мест-
ную публику впервые.

- Мы собираем самобытных 
мастеров, которые творят с 
какой-то неуемной выдум-
кой. Все они со своей изю-
минкой. Это не традицион-
ные изделия, которые мы 
привыкли видеть на ярмар-
ках. Эти мастера работают с 
нетрадиционными матери-
алами. К примеру, мастер 
из Новосибирской области 
изготавливает фигуры-кара-
канчики, как он их называет. 
Они из дерева, обточенного 
водой, - добавляет Наталья 
Белякова.

Кто-то удивляет своими 
игрушками ручной работы, 
кто-то посудой из глины, ко-
торой даже пользоваться та-
кой неловко - ведь это настоя-
щее произведение искусства. 
Одни привезли на выставку 

Мария Шукшина поклонилась 
отцу на Пикете
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одежду и платки с собствен-
ным принтом, другие - изде-
лия их кожи, а мастерица из 
Калмыкии Елена Киштанова 
была готова прямо на месте 
рассказать и собрать индиви-
дуальный браслет под каждо-
го клиента.

А когда культурной под-
питки уже было достаточно, 
вдохновленные гости Сро-
сток сворачивали к стадиону, 
где проходил праздник пиро-
га. Здесь, кстати, установили 
очередной рекорд - испекли 
огромный четырехметровый 
пирог, который разлетелся 
буквально за 30 секунд, как 
только организаторы дали 
«добро» на дегустацию. Ко-
му не хватило главного ла-
комства - выстраивались за 
сдобой и травяным чаем, при-
везенным из других сел.

ВАЖНОЕ СЛОВО -  
РОДИНА

Участники кинофестиваля 
тоже успели пройтись по ули-
це Советской, а некоторые 
порадовали себя подарка-
ми от мастеров. Так, Мария 
Бурляева увезет с Алтая ми-
лейшую игрушку-вороненка 
в белом платочке. А вот ак-
тер, певец, глава киноком-
пании «САХАФИЛЬМ» и 
председатель жюри конкур-
са короткометражного кино 

Алексей Егоров приобрел ру-
башку с этническим мотивом, 
которая очень гармонично на 
нем смотрелась. Уже позже 
со сцены на Пикете он отме-
тил, что приезжает на Алтай 
и ощущает себя как будто на 
Родине.

Вообще слово «Родина», 
часто звучало со сцены. 
Свои размышления о ней в 
том числе озвучила Мария 
Шукшина. Для нее приезд 
сюда, где родился ее отец, вы-
зывает разные чувства: это и 
ответственность, и боль, по-
тому что папы давно нет в 
живых, и гордость за него, 

и счастье, что его до сих пор 
помнят и чтят. Идя по сво-
еобразной «красной дорож-
ке» на сцену, Мария не мог-
ла скрыть слез, подходила к 
людям, обнималась с ними, 
жала руки, а после проник-
новенной речи поклонилась 
до земли. Вместе с другими 
она также смогла подойти к 
памятнику и прикоснуться к 
затертым до блеска пальцам. 
Ее примеру последовал ее сын 
Фока.

ГОД ШУКШИНА
Во время торжественной 

церемонии оглашения ре-
зультатов кинофестиваля гу-
бернатор Алтайского края 
Виктор Томенко не только 
подвел итоги уже прошедших 
дней, но и обозначил планы 
на ближайшую пятилетку, 
ведь совсем немного остает-
ся до момента, когда страна 
отметит 100-летие со дня рож-
дения Василия Макаровича 
Шукшина. Возможно, этот 
год будет для всех особенным.

- Уже понемногу думаем о 
том, как готовить эти важные 
для края и страны дни. Есть 
предварительные итоги. Уже 
есть заключения ВГИКА и 
РАН о соответствии масштаба 
личности и творчества тому, 

чтобы утвердить юбилейный 
год, как год Василия Мака-
ровича, - сказал губернатор.

А пока что остает-
ся поздравить победите-
лей XXVI Шукшинского 
кинофестиваля. Так, в кон-
курсе документального ки-
но вазу из ревневской яшмы 
получила работа Владими-
ра Эйснера «Безвременье. 
Фрески». Среди коротко-
метражек лучшей признали 
картину «Май нулевого» ре-
жиссера Кирилла Султанова. 
Специальный приз губерна-
тора достался «Командиру» 
(режиссеры Тимур Хван и 
Александр Гурьянов), а вот 
по решению жюри конкур-
са полнометражного кино в 
этом году главный приз ни-
кому не присудили.

- В этом году, отмечая до-
стоинства разных фильмов и 
присуждая призы за лучшую 
операторскую, режиссерскую 
работы, исполнение ролей, 
мы единогласно пришли к 
мнению, что работа, кото-
рая бы на все 100 процентов 
отвечала задачам фестиваля 
по уровню главного приза, 
нет. И поэтому мы считаем 
правильным, по отношению 
к тому уровню, который ки-
нофестиваль сформировал за 
последние годы, этот приз не 
присуждать, - отметил пред-
седатель жюри Михаил Ка-
линин.

Мария Шукшина на Алтае редкий гость, но всегда 
тепло относится к родине отца и его землякам.

Длина самого большого сростинского пирога 
составила 4 метра.

Режиссер Владимир Грамматиков во время фестиваля 
предложил снять фильм «Степан Разин».

С 23 по 27 июля 
в Алтайском крае 

прошел фестиваль 
«Шукшинские дни» 
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Коммунистическая партия отмечает 
тридцатилетие. Отсчет идет со II съезда, 
состоявшегося 30 июля 1903 года:

«30 лет существует большевистская 
партия, образовавшаяся в 1903 году на II 
съезде Российской социал-демократической 
рабочей партии».

Об этом весь номер:
✓ «партийный иконостас» на первой 

полосе во главе с Лениным и Сталиным;
✓ цитаты и лозунги;
✓ исторический экскурс;
✓ воспоминания живых участников 

Второго съезда. Например, Надежды Кон-
стантиновны Крупской.

30 июля

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Сухогруз «Комсомольская правда» 
и репортаж из бандеровского Львова

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

1970

Лето - пора фестива-
лей.

В 1985 году Москва 
встречает XII Всемир-
ный фестиваль моло-
дежи и студентов. Про-
ходит он под девизом 
борьбы за мир во всем 
мире. Но в номере не 
только актуальные 
статьи, которые «на-
поминают участникам 
фестиваля, что война, 
насилие, разбой - не аб-
страктные понятия, а 
жестокие, порой кро-
вавые реалии наше-
го времени», но и вот 

такие столичные зари-
совки:

«- Значит, догово-
рились. Встречаем-
ся. Ровно в восемь, у… 
А собственно, где нам 
встретиться? Ведь сто-
лица XII Всемирного - 
один из крупнейших 
городов мира. 300 фе-
стивальных объектов 
разбросаны по всей 
Москве. Как найти друг 
друга?

На этот вопрос было 
бы сложно ответить, не 
предусмотри органи-
заторы XII Всемирно-

го специальное место 
встречи - площадь перед 
Центральным Домом ху-
дожника на Крымской 
набережной.

И мы встретились. 
Ровно в восемь. С фото-
корреспондентом газеты 
Вадимом Некрасовым. 
Встретились и могли 
увидеть другие встречи.

Делегат фестиваля 
из Египта Радван Эль-
Кашаф не договаривал-
ся о ней с маленьким 
москвичом Артемом 
Корешковым. Просто, 
как это часто бывает на 
улицах фестивальной 
Москвы, они чем-то 
понравились друг дру-
гу. Радван почти не го-
ворит по-русски. Артем 
в свои три года еще не 
успел выучить арабский. 
Но они друг друга пони-
мают прекрасно».

Трогательный момент 
встречи запечатлел фо-
тограф. Светлое время 
было и в чем-то наивное.

Начинается три-
умфальное шествие 
«потребительских об-
ложек» «Комсомолки».

В номере громких 
тем хватает:

✓ расстрел инкасса-
торов;

✓ поиски серийного 
насильника в Москве;

✓ пьяный милицио-
нер искусал гаишника;

✓ кто из спортив-
ных звезд не поедет на 
Олимпиаду в Пекин;

✓ Цекало убрали из 
руководства Первого 
канала;

✓ и вечно актуаль-
ный «наш ответ Чем-
берлену»: «Представи-
тель МИД РФ в ответ 
на заявление кандида-
та в президенты США 
Джона Маккейна: «Не 
надо советов. Россия 
сама знает, как себя ве-
сти и кого выставить за 
дверь!»

Но главной стано-
вится близкая каждо-
му читателю проблема 

качества товаров в су-
пермаркетах.

«Корреспонденты 
«КП» провели экспер-
тизу, чтобы проверить: 
правильно ли хранятся 
продукты в московских 
магазинах?»

Эксперт замерил 
температуру на пол-
ках лазерным термо-
метром. В целом, не 
ужас-ужас, но нарека-
ния имеются. Поэтому 

газета дает читателям 
советы: брать продук-
ты с дальних полок, 
смотреть температу-
ру на градуснике, ко-
торый закреплен на 
витрине-холодильнике 
(-18 градусов, если хра-
нятся полуфабрикаты, 
+4 - 6, если молочка и 
яйца), на рынке брать 
рыбу не из витрины-
холодильника, а из мо-
розилки.

2008

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Про острова Комсомольской правды в 
море Лаптевых мы уже рассказали. При-
шло время бороздить моря «комсомоль-
скому» теплоходу:

«Вчера из устья Даугавы вышел в Риж-
ский залив теплоход «Комсомольская 
правда». Начался первый рейс сухогруза, 
названного именем нашей газеты. Позади 
все виды испытаний, предусмотренных 
судостроителями Ленинградского завода 
им. А. А. Жданова. Впереди - новые порты, 
нелегкая и почетная служба на океанских 
и морских трассах. Теплоход снабжен 
ленинградцами всем необходимым для 
успешных дальних плаваний. Корабелы 

оснастили рубку «Комсомолки» новейшим 
электронавигационным оборудованием, 
удобно скомпоновали его. Мощная ди-
зельная установка позволяет развивать 
сухогрузу до 16 узлов «в полном грузу», 
как говорят моряки.

Уютны кают-компания, столовая ко-
манды, жилые помещения. В одной из 
кают - подобие музея. Здесь будет сосре-
доточено все то, что связано с рождени-
ем теплохода, заботой о нем заводских 
комсомольцев и историей газеты, именем 
которой он назван».

Кстати, в честь сухогруза «Комсомоль-
ская правда» был выпущен памятный знак.

* * *
Гвоздь номера - специальный ре-

портаж спецкора Дарьи Асламовой 
«За что бандеровская тля не уважает 
москаля».

«Почему на Западной Украине из 
русских лепят врага», - задает во-
прос корреспондент. Заметка, на-
писанная 16 лет назад, уже может 
войти в учебники истории. Она о 
тех, кто годами создавал образ «рус-
ского врага», насаждал ненависть 
ко всему русскому, промывал мозги 
поколениям молодых украинцев.

Между прочим, Асламова общает-
ся с депутатом Львовского облсовета 
Ириной Фарион, «прославившейся 
своими провокационными акция-
ми, такими как «Избиение чучела 
москаля», «Молодежь против мо-
скализации», «Матюки превращают 
тебя в москаля» (против употребле-

ния русского мата) и «Кохайтеся, 
чорнобривi, та не з москалями» 
(«Любите, чернобровые, но не мо-
скалей» - строчки из стихотворения 
Тараса Шевченко).

«По-русски я с вами говорить не 
буду. Ищите толмача», - бросила мне 
Ирина Фарион по телефону. Найти 
профессионального переводчика с 
украинского на русский во Львове 
дело непростое. Вроде все говорят на 
двух языках, но переводить!»

Беседа все же состоялась, и все 
свои выпады Фарион завершает ра-
дикально:

«После Второй мировой украин-
цы воевали с русскими целых десять 
лет. Россия была и остается нашим 
стратегическим врагом номер один!»

19 июля 2024 года бывшего депута-
та Верховной рады Украины Ирину 
Фарион застрелили во Львове.

1933

1985
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Агата Муцениеце водит 11-летнего Тимофея 
и 8-летнюю Мию в московскую школу «Лидеры». 
Прошлой осенью актриса хвалилась в блоге успе-
хами сына и попутно подколола бывшего мужа и 
отца ребенка: «Хорошо, что сыну не пришлось 
менять школу, потому что его мама смогла за-
платить за нее сама». На тот момент еще не 
был решен вопрос с алиментами, Агата только 
собиралась подавать в суд.

Школа нравится и 
матери, и детям - в 
этом году среди ее 
выпускников есть 
своя стобалль-
ница ЕГЭ  - по 
английскому 
языку.

Актриса в 
этом учеб-
ном заве-
дении ви-
дит массу 

плюсов: «Школа дает классическое образование 
с индивидуальной траекторией обучения. Этот 
подход позволяет получить отличные знания по 
всем предметам, сосредоточившись в большей 
степени на том, что нужно ребенку для выбо-
ра будущей профессии. Она также учитывает 
скорость восприятия и способность понимать 
информацию. Кстати, директор школы всегда на 
связи и общается с родителями только лично».

Стоимость обучения: 1 млн 152 тыс. руб. за 
учебный год. Если в школе учатся два ребенка, 
то на обучения второго предоставляется скидка, 
и размер оплаты составляет 1 млн 
71 тыс. руб.

Ирина ВИКТОРОВА

Частные школы - необхо-
димая часть жизни богатых 
и знаменитых. И дело да-
же не в том, что их отпры-
скам не стоит общаться с 
нами, обычными людьми. Тут 
скорее вопрос безопасности, 
конфиденциальности… Ну и 
понятие престижа никто не 
отменял. Сколько же стоит 
удовольствие с младых ног-
тей приучать детей причис-
лять себя к элите? И что по-
лучают дети за эти деньги?

В столице есть частные школы, где 
дети обучаются сразу по двум про-
граммам. В итоге они получают наш 
аттестат (сдают ЕГЭ) и международ-
ный диплом (сдают другие экзамены 
на иностранном языке). Эти учебные 
заведения авторизованы в системе 
международного бакалавриата IB. К 
примеру, такую школу в центре Мо-
сквы в этом году окончила невеста 
Григория Лепса. Аврора Киба рас-
сказала о своих экзаменах в Москов-
ской экономической школе: «Сдавала 
ЕГЭ и IB, чтобы у меня было два сред-
них образования и два аттестата  - 
русский и международный. Концепт 
программы IB такой - ты выбираешь 6 
предметов, которые будешь изучать. 
Плюс еще два предмета, которые 
есть у всех: TO (теория познания)  - 
что-то по типу психологии - и CAS - это 
предмет, который основан на помо-
щи окружающим, например, ребята 
создают проект и помогают людям 
или животным. Исследовательская 
работа. За IB-экзамены я набрала 

36 баллов из 42, с 35 баллов берут 
в самые лучшие вузы мира». Киба 
подала документы, и ее зачислили в 
лондонский колледж моды, где она 
за 2 миллиона рублей в год будет 
учиться на дизайнера одежды.

Телеведущий Дмитрий Шепелев 
тоже отдал своего сына Платона в 
школу, где тот сможет получить два 
аттестата. А пока у 11-летнего маль-

чика уроки идут и на русском, и на 
английском языке. На занятия и об-
ратно до станции метро мальчика 
возит школьный автобус, до которого 
его провожает (встречает) отец.

Стоимость обучения: 1  млн 
575 тыс. руб. за учебный год с 5-го 
по 9-й класс. 1 млн 695 
тыс. руб. - учебный год 
в 10-м и 11-м классах.

Чужой карман

Алименты - на школу

Учимся 
в Подмосковье!

Частные школы похожи по основным 
характеристикам. Многие расположены 
за городом - поблизости от особнячков 
из элитных поселков. Артисты предпо-
читают жить в ближайшем Подмоско-
вье. Везде есть усиленная охрана, в 
классах не более 20  - 25 учеников, 
индивидуальный подход, полный день. 
Питание, медобслуживание, психологи 
при необходимости, экскурсии и про-
фориентация - все по высшему разряду.

Чаще всего знаменитости сейчас вы-
бирают гимназию имени Е. И. Примакова, 
которая находится в деревне Раздоры Один-
цовского района. В этом году (по сравнению 
с прошлым) плата за учебный год (с сентября 

по июль) повысилась на 100 тыс. руб. Здесь учатся внуки 
Надежды Бабкиной, дети Дмитрия Маликова, Леры 
Кудрявцевой, Ксении Бородиной, Юлии Баранов-
ской, Анны Банщиковой, Михаила Галустяна, Гарика 
Мартиросяна, Марии Кожевниковой, Кети Топурии
и многих других знаменитостей.

Обучение здесь ведется на двух языках  - русском и 
английском. Приглашенные из-за рубежа педагоги препо-
дают на английском географию, литературу, английский 
язык, физкультуру. Гимназия работает с 8 до 20 часов: 
дети учатся, гуляют, едят, занимаются спортом, посещают 
допзанятия, делают уроки, общаются с одноклассниками, 
могут получать консультации учителей.

В гимназии модульная система обучения, где каждый 
модуль - семь учебных недель, которые чередуются с двухне-
дельными каникулами. Учителя обещают найти для каждого 
гимназиста интересную для него сферу деятельности. С 5-го 
класса у каждого школьника в расписании курс по выбору: 
лингвистика, литературоведение, экономика, естественно-
научные курсы, программирование, робототехника и другие. 
Каждый ученик разрабатывает свой проект, защищает 
его на научно-практической конференции. В июне ребята 
классом отправляются в походы и экскурсионные поездки в 
другие города. При поступлении в 10-й класс ученики могут 
параллельно поступить на программу IB, но получение 

российского атте-
стата и сдача ЕГЭ 
является обяза-
тельным для всех.

Стоимость об-
учения: 900 тыс. 
руб. за учебный 
год. 1,5 млн руб. 
за учебный год в 
10-м и 11-м клас-
сах по российской 
программе в соот-
ветствии с ФГОС 
плюс обучение по 
программе IB.
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Сын Дмитрия Шепелева Платон (справа) учится на двух языках.

Л
ич

на
я 

ст
ра

ни
ца

 в
 с

оц
иа

ль
но

й 
се

ти
 Д

м
ит

ри
я 

М
ал

ик
ов

а

Для сына Марка Дмитрий 
Маликов ищет все самое лучшее.

Два аттестата

Сколько стоит обучение 
в частных школах, в которых 
учатся дети знаменитостей.

А СКОЛЬКО У НИХ?

Звезда сериала «Слово пацана» 
15-летний Леон Кемстач сейчас 
учится в частной школе Дубая. Пе-
ред этим мальчик получал среднее 
образование в частных школах Мо-
сквы и Санкт-Петербурга с углублен-
ным изучением иностранных язы-
ков. В учебном сезоне 2019/2020 
года Леон стал призером школьно-
го этапа Всероссийской олимпиа-
ды по французскому языку. И уже 
на следующий учебный год поехал 
учиться в ОАЭ - в частную междуна-
родную школу Repton School Dubai, 
где через два года будет сдавать 
экзамен IB. Все занятия идут на 
английском языке, система обра-
зования - британская, ученики обя-
зательно изучают арабский язык и 
еще два по выбору. Учебный план 
включает в неделю 40 занятий по 
40 минут. Есть 50 кружков и секций 

на выбор. В среднем на 10 детей 
в школе приходится один педагог, 
всего учится немногим большим 
тысячи человек. Есть пансион - Ле-
он живет в кампусе. Когда у него 
съемки, учится онлайн.

Мама юного актера Лаура Кем-
стач (блогер называет себя коу-
чем, учит худеть и т. п.) рассказала, 
почему сын учится в ОАЭ: «Леон 
всегда увлекался языками. С ран-
него детства он мечтал окунуться 
в международную среду. Младшую 
и среднюю школу окончил в Рос-
сии, получил правильное фундамен-
тальное образование и хороший 
старт, а в сознательном возрасте 
понял, что готов попробовать что-
то новое».

Сам Леон говорит: «Почему же 
я учусь в Дубае? Ни в коем случае 
не из-за того, что у нас плохое обу-

чение. На самом деле здесь более 
гуманитарное образование дают, 
и математика слабее, чем у нас в 
России. Набираюсь связей и зна-
ний, чтобы потом продвигать нашу 
страну». Леон Кемстач планирует 
приобрести инженерную профес-
сию, чтобы в будущем открыть 
свою строительную компанию. 
Парень шутит, что администрация 
школы должна ему доплачивать, 
так как рейтинг учебного заведения 
поднялся - многие русскоязычные 
дети хотят учиться в одной школе 
с Пальто из «Слова пацана». За 
минувший год цена на обучение под-
скочила в 2 раза, но навряд ли это 
связано с тем, что Кемстач стал за 
это время сериальной звездочкой.

Стоимость обучения: 3 млн 
600 тыс. руб. за учебный год. 1 млн 
руб. - пансион за учебный год.

Агата Муцениеце дочку Мию и сына Тимофея 
учит за свой счет, не дожидаясь 
алиментов от Павла Прилучного.

«Я поведу тебя 
в лицей», - 
сказала 
мне звезда

У дочки Леры 
Кудрявцевой Маши 
масса увлечений.
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Юлия СТАЛИНА

Ирина Болгар подтвердила 
«Комсомолке», что родила 
от «русского Цукерберга».

Какие только романы не при-
писывали создателю ВКонтакте 
и Telegram Павлу Дурову. Но сам 
плейбой, филантроп и миллио-
нер ни один из них официаль-
но не подтвердил. По слухам, у 
«русского Цукерберга» пятеро 
детей. От разных женщин, с ко-
торыми в официальных отноше-
ниях он не состоял.

Последней Дурова покорила 
не известная никому до этого 
Ирина Болгар. Девушка выло-
жила у себя на странице фото с 
двумя мальчиками и девочкой и  
заявила, что это дети от Павла.

«Комсомолке» Болгар дала 
эксклюзивное интервью.

- Да, я мать троих детей Павла
Дурова, это верно. Лея Дуро-
ва - 2013 года рождения, Дани-
эль Дуров - 2016 года и Давид 
Дуров - 2017 года. Мы живем в 
Швейцарии. Наш брак с Павлом 
не был зарегистрирован офи-
циально, гражданский брак, но 
дети признаны официально и 

носят фамилию отца.
- А как вы познакомились?
- Я из Петербурга, юрист по

образованию, увлекаюсь более 
20 лет йогой. С Павлом позна-
комилась в Петербурге.

- Вы сейчас в отношениях с
Дуровым?

- Я бы не хотела отвечать на
этот вопрос.

- Почему вы решили объявить
о себе сейчас?

- Все из-за детей. Они посто-
янно спрашивают, почему в 
интернете нет никакой инфор-
мации о них, а только о двух 
старших детях.

- Есть ли у вас совместные
фото?

- Есть, но я не могу публико-
вать их без согласия Павла.

В Сети активно обсуждают за-
явление Ирины, многие не ве-
рят. Сам Дуров по этому поводу 
молчит, а СМИ остается лишь 
искать доказательства.

«КП» попыталась побольше 
узнать об Ирине, и вот что выяс-
нилось. В Петербурге действи-
тельно проживала женщина по 
имени Ирина Болгар. По на-
шим данным, сейчас ей 43 года. 
В автопарке у нее были четыре 

элитные иномарки: Mercedes-
Benz CLS-Klasse, Mercedes-Benz 
GL-Klasse, Mercedes-Benz S500, 
Mini One. А в 2017 году Болгар 
искала в Петербурге няню на 
зарплату 60 тысяч рублей.

«В семью ВИП-уровня в цен-
тре города срочно требуется 
няня для полуторагодовалого 
мальчика. Работа сутками, гра-
фик сменный. Оплата 4000 ру-
блей в сутки. В семье двое детей: 
девочка трех лет и мальчик. В 
сентябре ожидается новорож-
денный мальчик. Ему тоже по-
требуется еще одна няня на тех 
же условиях. У девочки есть 
свои няни, но взаимозаменяе-
мость приветствуется. Сейчас 
в семье работают три русскоя-
зычные няни и одна англого-
ворящая. Отношение к детям 
в семье как к единственной и 
величайшей ценности в жиз-
ни. Дети окружены любовью, 
уважением и заботой», - указала 
Ирина в объявлении.

Судя по фото, Ирина и правда 
ведет роскошный образ жизни: 
летает на частных самолетах, ча-
сто путешествует, обедает в до-
рогих ресторанах и одевается с 
иголочки.

Первое интервью подруги создателя Telegram:

Я мать троих детей Павла Дурова.
Раскрыть секрет меня
попросили сыновья и дочь

Несколько лет назад в Сети утверждали, что у Павла есть 
сын-подросток. Зовут Михаил, а родила ему наследника яко-
бы Дарья Бондаренко. По одной из версий, они вместе 
учились в петербургском вузе. Но доказательств нет. Также в 
Сети можно найти информацию, что у Дурова есть дочь Алина, 
якобы тоже от Дарьи.

Также Павлу приплетали романы с бывшей девушкой Тимати 
Аленой Шишковой, с основательницей бренда купальников 
Дианой Бако. Последняя недавно выставила в интернете фото 
с округлившимся животиком, но от кого беременна, не сказала.
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Только у нас По словам 
Ирины, 

дети носят 
фамилию 

отца.

КСТАТИ

Крутил роман с бывшей 
девушкой Тимати?

■ ЗАРВАЛСЯ!

Андрей АБРАМОВ

23-летний Тимур
Бажаев отказался
проходить досмотр.

В субботу в «Лужниках» 
гремел концерт Леонида 
Агутина. Пока маэстро 
голосил нетленное «Хоп 
хэй лала лэй», у кордонов, 
через которые проходили 
зрители, кипели страсти. 
К VIP-проходной подкатил
молодой человек. Билета
у него не было, однако
парень требовал дать ему
дорогу. Хотел отужинать в
ресторане на Лужнецкой
набережной.

К кабаку было не про-
браться из-за перекрытий. 
Полицейские предложили 
пройти к обычным КПП - на 
досмотр на общих основа-
ниях. Но парень решил си-
гануть через забор.

Полицейские кинулись 
наперерез, а молодчик 
начал махать кулаками и 
устроил потасовку сразу 
с тремя сотрудниками. Се-
рьезнее всего досталось 
начальнику отдела охраны 
общественного порядка 
ЦАО - полковнику Алек-
сандру Махонину.

Об инциденте рассказала 
пресс-служба ГСУ СКР по 
Москве:

- Задержан Тимур Бажа-
ев, подозреваемый в приме-

нении насилия в отношении 
представителя власти. Воз-
буждено уголовное дело.

Тимур  - сын миллиарде-
ра Мусы Бажаева, вла-
дельца «Русской платины» 
с состоянием в $750 млн 
(оценка Forbes).

- Для ведомства это долж-
но стать во всех смыслах 
делом чести: вдвойне прин-
ципиально, что 23-летний 

«мажор» ударил не рядово-
го полицейского, а началь-
ника отдела охраны обще-
ственного порядка. Уйти от 
ответственности не удаст-
ся. Лично знаком с Мусой 
Бажаевым. Однако каким 
бы уважаемым человеком 
ни был отец, это не дает 
право сыну средь бела дня 
бить по лицу полковника 
полиции в центре Москвы, 
- заявил депутат Госдумы
Александр Хинштейн.

Сыну олигарха грозит до 
десяти лет колонии. Вчера 
суд отправил его в СИЗО на 
два месяца.

Сын миллиардера 
напал на полковника 
полиции в Москве

Муса Бажаев (слева) заявил, 
что не намерен покрывать сына (справа).

Видео 
драки - 
на сайте
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Анна ДОБРЮХА

Не кажется ли вам, что 
сейчас вы выглядите моложе, 
чем мама или бабушка (отец, 
дедушка) в том же возрас-
те в свое время? Вполне воз-
можно, что так и есть. Вот 
и министр здравоохранения 
Михаил Мурашко подтвердил: 
современные россияне ощуща-
ют себя как минимум на 10 
лет моложе, чем предыдущее 
поколение в их возрасте. То 
есть 40-летние сравнялись по 
состоянию с прежними трид-
цатилетними. А пятидесяти-
летние все равно что их соро-
калетние родители.

Международная команда 
ученых провела исследование 
и пришла к выводу: новые по-
коления людей действительно 
стареют медленнее предыду-
щих. Почему? И что будет 
дальше? Об этом мы погово-
рили с главврачом Института 
долголетия с клиникой превен-
тивной медицины Российского 
научного центра хирургии им. 
академика Б. В. Петровского 
Инной РЕШЕТОВОЙ.

СТАРЕНИЕ 
ЗАПУСКАЕТСЯ В 28 ЛЕТ

- Инна Викторовна, авторы
нового исследования сравни-
вали способности людей стар-
шего возраста нескольких по-
колений - от тестов на память 
до проверки мышечной силы. 
И в итоге решили, что «70 лет - 
это новые 60». То есть совре-
менные мужчины и женщины, 
похоже, стареют медленнее 
своих предков. Вы как врач и 
ученый согласны с этим?

- Да! Полностью поддержи-
ваю и подтверждаю такие вы-
воды. Начнем с того, что и у 
нас, и во всем мире резко вы-
росла (по сравнению с преды-

дущими поколениями. - Ред.) 
и продолжает увеличиваться 
средняя продолжительность 
жизни. По прогнозам Рос-
стата, к 2045 году такой пока-
затель в РФ составит 79,8, то 
есть почти 80 лет. Напомню, 
что сейчас это 73,4 лет.

Также в мире есть страны, 
где за последнее время коли-
чество долгожителей выросло 
чуть ли не в пять раз: Гон-
конг, Япония, Швейцария. 
В Испании, Сингапуре, Ав-
стралии средняя продолжи-
тельность жизни пониже, но 
тоже высокая. И у всех стран-
лидеров есть общие черты: 
более-менее благополучная 
экологическая обстановка, 
относительно высокий уро-
вень жизни большинства на-
селения, хорошие продукты и 
здоровый характер питания 
(минимум фастфуда и пере-
едания), доступность меди-
цинской помощи.

- Врачи-геронтологи гово-
рят, что есть так называемое 
фармакологическое долгожи-
тельство. То есть когда чело-
век больной, немощный, но 
достаточно долго доживает 
на лекарствах. А растет ли у 
новых поколений продолжи-
тельность именно здоровой, 
активной жизни?

- Да, растет. Вообще ис-
следования показывают, что 
программа старения в челове-
ческом организме запускает-
ся в среднем в 28 - 30 лет. Но 
то, насколько активно будет 
идти увядание, зависит от 
многих условий. В прошлом 
обстоятельства складывались 
так, что люди уже к 40 годам 
считались старухами и ста-
риками - вспомните класси-
ков литературы. Сегодня же 
по классификации возрас-
тов Всемирной организации 
здравоохранения молодостью 
считается период до 44 лет.

НАС И ЗДЕСЬ 
НЕПЛОХО КОРМЯТ

- За счет чего у современных
людей отодвигается порог на-
ступления старости?

- В первую очередь бла-
годаря изменению условий 
жизни. Есть много исследо-
ваний, которые показывают: 
если животное поместить в 
оптимальные условия жизни, 
где всегда доступен корм, нет 
врагов, не грозят засуха или 
мороз, то оно зачастую живет 
намного дольше, чем в дикой 
природе. Так же произошло 
и с людьми. По сравнению с 
прошлым у нас сейчас прак-
тически идеальные «условия 
содержания». Мы не страда-
ем от голода, не замерзаем, 

высоко развита гигиена. Нет 
тяжелого, изматывающего 
физического труда, все боль-
ше берут на себя автоматы, 
роботы. Медицина сделала 
огромный скачок вперед, а 
медпомощь стала несравнен-
но более доступной. Чтобы 
узнать свой диагноз и пройти 
лечение, не нужно месяца-
ми искать врача и добирать-
ся до него через всю страну. 
Развивается телемедицина, 
консультации можно полу-
чить дистанционно в самых 
отдаленных уголках страны.

От редакции: безусловно, 
проблем сейчас хватает. Но 
в сравнении с тем, что было 
в XIX веке, когда 40-летние 
считались стариками, мы дей-
ствительно живем практиче-
ски в другой Вселенной.

- Но в современном мире
немало и минусов. Стрессы, 
ухудшение экологии, ожире-
ние. Однако продолжитель-
ность жизни все же растет...

- Стрессы - это самая ча-
стая жалоба наших пациен-
тов. Однако в целом преиму-
щества современного образа 
жизни действительно пере-
вешивают. По крайней мере, 
пока так. И у нас есть весо-

мый аргумент, чтобы ожи-
дать дальнейших улучшений. 
Это развитие превентивной 
медицины. Она направлена 
на максимально раннее вы-
явление отклонений в работе 
организма. Если «поймать» 
их на начальных этапах, то 
можно предотвращать многие 
заболевания. И еще больше 
продлевать здоровую жизнь 
и замедлять старение.

ПОМОЛОДЕТЬ НА 10 ЛЕТ
- Не так давно в возрас-

те 30+ называли «женщиной 
средних лет», а теперь и после 
40 многие - «девушки». Можно 
ли сказать, что сегодня 50 - 55 
лет - это новые 40? А 40 - но-
вые 30?

- Конечно. Например, гор-
мональная заместительная 
терапия, которая сейчас ак-
тивно применяется, продле-
вает цветущий женский воз-
раст на 10 и более лет. Мы 
проводили исследования, в 
ходе которых пациентам кор-
ректировали различные на-
рушения работы организма, 
восполняли диагностирован-
ный дефицит аминокислот, 
витаминов, микроэлементов. 
В начале и по окончании 
курса смотрели биологиче-
ский возраст по теломерам 
(это концевые участки хро-
мосом, сокращение их дли-
ны - один из маркеров старе-
ния. - Ред.). Опыт показал, 
что за два года терапии воз-
раст определенных клеток 
можно обратить вспять на 
5 - 10 лет.

От редакции: это не означа-
ет, что однозначно омолодился 
весь организм. Единого марке-
ра биологического возраста на 
сегодня нет. И разные органы 
стареют с разной скоростью . 
Но определенные положитель-
ные изменения у пациентов в 
исследовании были налицо, от-
мечает врач.
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Здоровье

Читайте на сайте KP.RU 
«Гепатитом можно 
заразиться через татуаж 
и пирсинг»

В ТЕМУ

«Пик красоты» - 
в 39 лет

В 2017 году ученые из ме-
дицинской школы Бостонского 
университета вычислили сред-
ний возраст, когда представи-
тельницы прекрасного пола счи-
таются наиболее красивыми. 
Оказалось, что это 38,9 лет.

Ученые доказали,
что современные люди 

стареют медленнее 
предыдущих 
поколений.

Интервальное голодание
Это питание с большими паузами. 
Например, 16/8: в течение 8 часов 
человек ест, а потом 16 часов воздерживается.
- Польза такого подхода для замедления старения 
на биологическом уровне доказана, я поддерживаю этот 
метод, - говорит Инна Решетова. - Но! Интервальное 
голодание подходит не всем. Для принятия решения 
о нем нужно знать особенности своего организма, 
имеющиеся заболевания и проконсультироваться с врачом.
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БУДЬ В КУРСЕ

МОДНЫЕ 
ТРЕНДЫ 
ДЛЯ ДОЛГОЛЕТИЯ: 
РАБОТАЮТ 
ИЛИ НЕТ?

Антиоксиданты
Чрезмерное увлечение ими тоже пользы не принесет, 
предупреждает эксперт. Такие вещества не только 
защищают от повреждений здоровые клетки, 
но и препятствуют уничтожению дефектных, старых. 
Это мешает бороться с некоторыми заболеваниями.

«Налегать» на белок, добавлять в обычное питание 
порошки с ним советуют многие фитнес-тренеры. 

Однако ученые обсуждают риски увлечения белковой пищей. 
Белок - строительный материал для наших клеток. 

Когда его поступает много, клетки активнее делятся, 
и организм уделяет меньше внимания «ремонту» 

возникающих поломок. А накопление таких 
повреждений ускоряет старение, поясняет наука.

  Побольше белка

• Заняться собой. 
Чем раньше, 
тем лучше. 
Речь не о косметологии, 
а в первую очередь о доказанных 
способах поддержания и улучшения 
здоровья: физической активности, 
правильном питании, 
полноценном сне.
• Регулярно проходить 
обследования и следить 
за основными показателями 
работы организма (уровень 
холестерина, глюкозы, 
артериальное давление и др.).
• В идеале хорошо бы знать 
о своих генетических особенностях. 
«Генетика определяет наше 
здоровье и продолжительность 
жизни на 25 - 30%. Это немало. 
Генетический тест позволяет 
увидеть «слабые места», чтобы 
скорректировать возможные 
нарушения», - говорит врач.
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

КАК
ОТОДВИНУТЬ
ПОРОГ СТАРОСТИ

Инна Решетова советует: 

- Это кто
в 45 ягодка? 
Лично я еще 

бутончик!

50 лет - это новые 40
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В России действует про-
грамма помощи садоводам. 
Если вы не косили траву на 
своем участке дольше трех 
лет, то вам ее скосят бес-
платно. И даже заасфаль-
тируют огород, построят 
вместо вашей халупы че-
ловейник...

�  �  �
Объявление. Шоко-

ладная фабрика при-
глашает на работу 
сотрудников с са-
харным диабетом.

�  �  �
Программы но-

востей не следует 
транслировать в ве-

чернее время. После них за-
снуть невозможно, а утром 
надо вставать на работу.

�  �  �
Включил в стиральной 

машине режим отжима, 
и она отжала у меня не-
сколько носков. Теперь 
приходится ходить в 
непарных носках. Буду 
всем говорить, что это 
стильно.

�  �  �
- О, Малыш, я самый боль-

ной в мире Карлсон… Ска-
жи, не найдется ли у тебя 
дома баночка варенья?

- Конечно-конечно!
Карлсон заметно оживил-

ся:
- А дрожжи?! Дрожжи есть?

�  �  �
В детстве нам часто 

говорили: «Вырастешь 
- поймешь».

Кто-нибудь помнит, о 
чем спрашивал?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что задают во время «пря-
мой линии»? 8. Голливуд-
ский секс-символ, над ко-
торым в начальной школе 
так сильно издевались, что 
он вынужден был перейти 
на домашнее обучение. 9. 
По чему рассекают на оле-
ньих упряжках? 10. При-
права под хот-доги. 11. Бо-
рис Великий мирового тен-
ниса. 14. С какой частью 
тела связано проклятие из 
фэнтези «Малефисента»? 
15. Скотина из отары. 16. 
«Как человек я всегда чув-
ствую себя ирландцем, а 
как актер - евреем» (гол-
ливудская звезда). 17. 
Путь исследователей. 18. 
Нефть развозит. 21. «Дитя 
интуиции». 22. Источник 
очень полезного сезами-

на. 24. Слишком поздно 
приходящее сознание. 
25. Сеть, приписанная к 
сейнеру. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Во-
кальные данные. 2. Слива, 
чтобы приготовить лаваш. 
3. Кто за почин отвечает? 
5. В каком овоще больше 
всего воды? 6. Кто правит 
авторский текст? 7. Какую 
рыбу диетологи советуют 
из-за того, что она почти не 
содержит жира? 11. Голов-
ной убор спортивного вида. 
12. От чего часто зависит 
значение слов? 13. «Товар 
со скидкой». 17. Лубяная 
корзинка, которую носят 
на спине. 19. Какой леген-
дарный крейсер затонул 
близ корейского порта Че-
мульпо? 20. Силовая ... 23. 
В чем белье замачивают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вопрос. 8. Гослинг. 9. Тундра. 10. Горчица. 11. Бек-
кер. 14. Палец. 15. Овца. 16. Форд. 17. Поиск. 18. 
Танкер. 21. Догадка. 22. Кунжут. 24. Раскаяние. 
25. Трал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос. 2. Алыча. 3. 
Инициатор. 5. Огурец. 6. Редактор. 7. Ставрида. 
11. Бейсболка. 12. Контекст. 13. Уцененка. 17. 
Пещур. 19. «Варяг». 20. Акция. 23. Таз.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ЗОЛОТОВА, 

Магнитогорск:
- Моя страсть - 
путешествия, 

посетила 12 стран. 
Душа компании, могу 

найти общий язык 
с любым человеком. 

Хорошо знаю 
английский. Большую 

часть времени 
провожу в Таиланде.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Черные треугольники 
на подтянутом стройном 
и загорелом теле никогда 

не выйдут из моды. 
И это правильный ход - 
показывать крупную 
красивую татуировку 

на фоне минималистичного, 
без украшательств, 

купальника. Грамотные 
акценты - основа стильного 

образа.
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ответственности 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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МИСС 
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»
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Прогноз погоды на завтра, 31 июляПрогноз погоды на завтра, 31 июля

Барнаул +25, +27 +18, +22
Бийск +26, +28 +17, +21
Алейск +27, +29 +16, +22
Рубцовск +28, +30 +18, +25

Днем Ночью

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег

Давление 741 (мм рт. ст.)
(норма июля - 740)
Относительная влажность 
воздуха - 40% (норма - 50)
Ветер юго-западный, 3,3 м/с
Восход - 5.40 Закат - 21.22 
Световой день - 15 ч. 42 мин.  
Убывающая луна


